
Академику 
Юрию Соломонову, 
создателю «Тополя-М», 
«Булавы» и «Ярса» — 
75 лет

АКТУАЛЬНО Российские вузы опубликовали правила приема 
в новом учебном году

Поступай правильно

Владимир Баршев

С
уд не должен мешать при-
мирению участников ав-
томобильной аварии, 

если ими  выполнены все уста-
новленные законом условия. В 
такой ситуации, даже  если по-
страдавший  в ДТП получил 
тяжкие повреждения, а то и по-
гиб, виновника освобождают от  
уголовной ответственности.  
Однако не все суды это помнят.

Итак, некто Медников в авгу-
сте 2018 года решил развер-
нуться из правого ряда. Но он не 
заметил мотоциклиста, кото-
рый ехал ему навстречу. В итоге 
— авария. Мотоциклист получил 
тяжкие травмы. Суд первой ин-
станции приговорил Меднико-
ва к ограничению свободы на 
один год, возложил на него обя-
занность раз в месяц являться 
на регистрацию, кроме того, ли-

шил его прав на два года. Хотя и 
Медников, и потерпевший хода-
тайствовали перед судом об ос-
вобождении виновника аварии 
от уголовного преследования по 
причине примирения сторон. 

Потерпевший в суде поя-
снил, что Медников по собст-
венной инициативе оказывал 
ему материальную помощь в пе-
риод лечения и прохождения 
реабилитации и полностью воз-
местил причиненный матери-

альный ущерб и моральный 
вред.

Однако суд не учел эти дово-
ды. Проигнорировала их и апел-
ляционная инстанция. Хотя в 
жалобе обе стороны просили 
прекратить уголовное дело, так 
как потерпевший каких-либо 
претензий к Медникову не име-
ет, поскольку осужденный ока-
зывал помощь в организации 
лечения, обеспечивал потерпев-
шего лекарственными препара-

тами, организовал реабилита-
ционные мероприятия.

Но суды решили, что пре-
ступление совершено против 
безопасности дорожного дви-
жения и эксплуатации тран-
спорта при управлении источ-
ником повышенной опасности. 
Тогда участники ДТП обрати-
лись с жалобой в Первый касса-
ционный суд. 

Изучив материалы дела, кас-
сация определила: приговор и 
апелляционное постановление 
отменить, уголовное дело в от-
ношении Медникова прекра-
тить за примирением сторон.

Это не первый и не единст-
венный случай, когда суды пер-
вой и второй инстанции игнори-
руют право на примирение, 
хотя в законе четко прописаны 
условия его реализа-
ции, которые никто иг-
норировать не может. 

Мария Агранович

В 
2021 году абитуриен-
ты будут поступать в 
университеты по но-
вым правилам.  В на-
чале ноября на всех 
вузовских сайтах пу-
бликуется самая важ-
ная и нужная инфор-
мация для абитуриен-

тов: количество бюджетных 
мест, минимальные баллы по 
предметам, необходимые экза-
мены, условия льгот. Сроки 
определены министерством на-
уки и высшего образования — не 
позднее 1 ноября. Но такой дед-
лайн для вузов в новинку, ведь 
до сих пор публикация правил 
была приурочена к 1 октября. 
Почему прибавили месяц? 

Все просто. Новый порядок 
приема на обучение по про-
граммам высшего образова-
ния  утвержден минобрнауки и 
зарегистрирован минюстом в 
начале текущего учебного 
года. Именно на этот документ 
должны были ориентироваться 

вузы при подготовке своих 
внутренних правил. Но в нем в 
этот раз так много новшеств, 
что университетам дали допол-
нительный месяц на то, чтобы 
привести все к общему знаме-
нателю. 

Напомним, что нового ждет 
нынешних одиннадцатиклас-
сников и потенциальных абиту-
риентов 2021 года. Для некото-
рых специальностей вузы уста-
новили ЕГЭ по выбору (абиту-
риент сам решит, по какому из 
двух указанных предметов 
представить баллы единого) — 
изменение по истине революци-
онное. 

По словам экспертов, оно по-
может снизить уровень стресса 
среди выпускников. 

Появилась возможность по-
ступать по единому конкурсу в 
рамках укрупненной группы 
(если так решит вуз). Изменит-
ся количество направлений, на 
которые можно подавать доку-
менты в одном вузе: от 2 до 10 
(раньше — не более трех). 

Можно будет внести измене-
ния в заявление о приеме или, 
если вдруг передумал, подать 
второе. Ранее такое было воз-
можно, только если отзывать 
первое. 

Примета времени и отголо-

сок пандемии: процедура он-
лайн-приема документов стано-
вится обязательной для всех ву-
зов наряду с очной подачей.

Что важно? На 2021/2022 
учебный год выделено более 
576 тысяч мест, из которых 33 
с лишним тысячи - дополни-
тельные, выделенные во испол-
нение послания президента 
Федеральному собранию от 15 
января 2020 года. Фокус - на 
потребности региональных ву-
зов. 

Пройдемся по вузам. В МГУ 
им. Ломоносова в этом году 
больше всего бюджетных мест 
для бакалавров и специалистов 
традиционно на мехмате и физ-
факе — по 380. 

Чуть меньше на факультете 
высшей математики и киберне-
тики — 330. Тоже немало. Аль-
тернативный (по выбору) ЕГЭ в 
Московском университете бу-
дет в следующем году только 
для тех, кто решит поступать на 
экономический факультет. По-
мимо обязательных русского 
языка и математики (ЕГЭ плюс 

дополнительное испытание), 
они смогут выбирать между 
иностранным языком и инфор-
матикой. 

Напоминаем: в МГУ по всем 
направлениям абитуриенты 
проходят внутривузовское ис-
пытание и представляют ре-
зультаты трех-четырех Единых 
госэкзаменов.

В Высшей школе экономики 
по ряду направлений тоже вве-
ли ЕГЭ по выбору. Так, поступа-
ющим на «Химию» помимо обя-
зательных химии  и русского  
можно будет выбрать матема-
тику или физику. 

По направлениям «Матема-
тика» и «Информационная без-
опасность» — физику или ин-
форматику.

В Дальневосточном феде-
ра льном университете  на 
2021/22 учебный год добавлено 
940 бюджетных мест, 
из которых 500 —  на 
ИТ-направления.  
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наказания
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ПЕРСОНА

Правила приема вузы публикуют 
заранее, чтобы абитуриенты могли 
как следует подготовиться. 

А К Ц Е Н Т

На 2021/2022 учебный год вузам выделе-
но более 576 тысяч бюджетных мест, 
причем 33 тысячи из них — дополнитель-
ные. Фокус — на потребности регионов

А К Ц Е Н Т

Даже если пострадавший в ДТП получил 
тяжкие повреждения, а то и погиб, 
виновника освобождают от уголовной 
ответственности

Австралийский доллар 56,3702
Азербайджанский манат 47,4249
Армянский драм** 16,3554
Белорусский рубль 30,3027
Болгарский лев 47,9156
Бразильский реал 14,0304

Венгерский форинт** 25,5651
Вон Республики Корея*** 70,9698
Гонконгский доллар 10,3918
Датская крона 12,5853
Доллар США 80,5749
Евро 93,7570

Индийская рупия* 10,8252
Казахстанский тенге** 18,4892
Канадский доллар 60,3919
Киргизский сом** 98,4696
Китайский юань 12,0259
Молдавский лей* 47,1474

Новый туркменский манат 23,0543
Норвежская крона* 84,0986
Польский злотый 20,3236
Румынский лей 19,2652
СДР  113,7428
Сингапурский доллар 58,9256

Таджикский сомони* 77,8690
Турецкая лира* 95,8791
Узбекский сум**** 77,7675
Украинская гривна* 28,2349
Фунт стерлингов 103,7080
Чешская крона* 34,3808

Шведская крона* 90,2729
Швейцарский франк 87,7722
Южноафриканский рэнд* 49,4197
Японская иена** 76,8002

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 03.11.20

День народного единства 
в стране 
отметят 
по-новому 

В Молдавии 
во второй тур 
президентских 
выборов вышли 
Додон и Санду

Музей Черномырдина 
готов 
к открытию, 
но что этому 
мешает? 

Выборы президента США 
сегодня могут 
пройти 
с рекордной 
явкой  
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12 ПАРАЛЛЕЛИ Граждане 
Словакии одномоментно 
и бесплатно проверили 
себя на COVID

Тест сдала 
вся страна

Владимир Снегирев, «Российская газета», Прага

Первый этап  уникальной для Европы (видимо, и для 
всего остального мира) акции прошел в Словакии. До-
бровольному бесплатному тестированию на корона-
вирус предшествовала тщательная и масштабная под-
готовка, в которой вместе с госорганами и медицин-
скими учреждениями участвовала армия. По всей 
стране оборудовали пять тысяч специальных пунктов. 
Наряду со стационарами на улицах крупных городов 
открылись временные лаборатории, размещенные в 
контейнерах. Государство заранее закупило в Южной 
Корее 13 миллионов тестов — они хоть и не обеспечива-
ют стопроцентно точных результатов, зато быстро об-
рабатываются. Как сообщает пресса, население с по-
ниманием отнеслось к этой затее, продемонстрирова-
ло высокую сознательность. Да, очереди кое-где были 
внушительными, однако люди соблюдали «правило 
двух метров», никто не роптал. За порядком помимо 
полиции следили военные. Всего вместе с медиками, 
чиновниками, волонтерами, стражами порядка, по-
жарными, спасателями и солдатами в опера-
ции участвовали 40 тысяч человек — внуши-
тельная цифра для небольшой страны.  

КОШЕЛЕК Верховный суд 
разъяснил, в каких случаях 
и в какие сроки можно 
оспаривать увольнение

По чужому 
желанию

Наталья Козлова

Неожиданное решение приняла Судебная коллегия по 
гражданским делам Верховного суда, когда пересмо-
трела итоги одного судебного спора. В нем речь шла о 
конфликте рядового гражданина со своим работодате-
лем, который банально обманул человека. Работода-
тель попросил сотрудника уволиться и немного пора-
ботать на более низкой должности, обещая вскоре вос-
становить. Все это — в интересах общего дела, разуме-
ется. Но прошел год, и человек понял, что обещанного 
он не дождется. 

И тогда сотрудник отправился в суд отстаивать свои 
права.  Но у него ничего не вышло, так как на оспарива-
ние увольнения закон отводит только месяц. Но на сто-
рону гражданина встал Верховный суд РФ.

Так как споры граждан и их работодателей по пово-
ду увольнения давно перестали быть редкостью в на-
ших судах, разъяснения Верховного суда могут ока-
заться полезными многим гражданам, столкнувшимся 
с аналогичной ситуацией.

Наша история случилась в Волгограде, где местный 
житель больше десяти лет назад начал рабо-
тать в подразделении крупного банка касси-
ром. 
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Следующий номер «РГ» выйдет 
5 ноября 2020 г. 
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АВТО Как камеры 
оштрафуют болтливых и 
непристегнутых водителей

Электроника 
даст ремня

Сергей Бабкин

Непристегнутых водителей и любителей поговорить 
по телефону за рулем в Москве будут «ловить» дорож-
ные камеры. Как сообщили в пресс-службе департа-
мента транспорта, в основе «фотоохоты» — нейросеть 
и автоматика, позволяющая делать до 25 кадров в се-
кунду.

Дептранс ориентируется на опыт Австралии. Этим 
летом в штате Квинсленд повесили камеры с такими 
функциями и за несколько месяцев «нащелкали» 3600 
нарушителей, разговаривающих по телефону без гар-
нитуры, и почти тысячу непристегнутых. Для Австра-
лии это почти национальное бедствие. Там подсчита-
ли, что примерно каждый десятый погибший в ДТП 
мог выжить, если бы был пристегнут. А если никто не 
станет отвлекаться на звонки и соцсети, то таких ава-
рий вообще не будет.

В России и, в частности, в Москве таких нарушений, 
скорее всего, не меньше. Даже на оживленных маги-
стралях то и дело замечаешь водителей, ищущих нуж-
ный смайл в WhatsApp. Пробовали запускать социаль-
ную рекламу — не помогло. Теперь будут штрафовать. 
Первым делом поставили восемь камер высо-
кой четкости. На кадрах видно и лицо водите-
ля, и телефон, и ремень.
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ЗДОРОВЬЕ 

Лекарства от 
коронавируса 
будут выдавать 
бесплатно

РЕЦЕПТЫ 
ЛЕЧЕНИЯ
Елена Манукиян, 
Владимир Кузьмин

Россиян обеспечат бесплатны-
ми лекарствами от коронавиру-
са. Постановление об этом под-
писал премьер-министр Миха-
ил Мишустин. Всего в регионы 
на лекарства для больных коро-
навирусом направлено более 5 
млрд рублей. Деньги выделены 
из резервного фонда правитель-
ства. Мишустин распорядился 
максимально быстро довести 
финансирование до регионов и 
оперативно организовать за-
купки препаратов.

Если раньше от коронавиру-
са бесплатно лечили только в 
стационарах, то теперь льгот-
ные лекарства будут доступны 
также амбулаторным пациен-
там, то есть тем, кто лечится на 
дому. Россияне смогут бесплат-
но получить препараты в апте-
ках по рецептам врачей. При 
этом речь идет о тех фармсред-
ствах, которые предусмотрены 
в схемах лечения пациентов де-
вятой версией временных мето-
дических рекомендаций, утвер-
жденных миздравом, говорится 
в сообщении минздрава. Это до-
статочно серьезные препараты, 
их нельзя применять без меди-
цинских показаний. До конца 
года бесплатными лекарствами 
за счет средств федерального 
бюджета будут обеспечены не 
менее 640 500 пациентов без 
учета Москвы. 

Тем временем период уведо-
мительного порядка работы си-
стемы маркировки лекарств 
официально не определен, сооб-
щили «РГ» в минпромторге. «В 
ближайшее время мы рассмо-

трим вопрос нормативного за-
крепления уведомительного по-
рядка работы системы, в том чи-
сле определим срок, пока рабо-
таем по ситуации», — говорится 
в сообщении ведомства.

Вынужденный перевод си-
стемы маркировки на «уведо-
мительный» режим в аптечном 
и дистрибьюторском сегментах 
произошел в связи с серьезным 
сбоем в системе 30 сентября. 
Последствия не устранены до 
сих пор. Как пояснили в минпро-
мторге, технические проблемы 
возникли в связи с возросшим 
спросом на ряд медикаментов 
противовирусного действия и 
антибиотиков в условиях сезон-
ного подъема заболеваемости. В 
настоящее время Центр разви-
тия перспективных технологий 
реформирует работу службы 
техподдержки, внедрен инсти-
тут персональных менеджеров 
для основных компаний. Рос-
здравнадзор утвердил времен-
ные правила по уведомительно-
му режиму маркировки ле-
карств, разместив их в минув-
шие выходные на своем сайте. 
Сейчас аптеки могут отпускать 
лекарства, уведомив систему 
маркировки, не дожидаясь от 
нее подтверждения о получении 
этих сведений. В Госдуме пола-
гают, что уведомительный ре-
жим маркировки лекарств мо-
жет продлиться от трех месяцев 
до года. В числе предложений, 
поступивших от парламентари-
ев, отложить обязательную мар-
кировку лекарств до 1 января 
2022 года. Член Комитета Госду-
мы по охране здоровья Алек-
сандр Петров считает, что вво-
дить ее заново надо поэтапно, 
тщательно протестировав каж-
дый из сегментов. По данным 
Ассоциации Российских фарма-
цевтических производителей, в 
результате сбоя системы, про-
изводственные и дистрибью-
торские склады оказались заби-
ты лекарственными препарата-
ми, которые не могут переме-
щаться из-за сбоев в системе 
мониторинга движения лекар-
ственных препаратов, так как 
потеряны контрольно-иденти-
фикационные знаки, нанесен-
ные на упаковки лекарственных 
средств. Так, у двух известных 
дистрибьюторов на складах «за-
стряло» около 600 млн упако-
вок на сумму, превышающую 
3,5 млрд рублей.  

Как производят первый 
российский препарат 
от коронавируса — 
читайте на с. 5

ЦИФРОВИЗАЦИЯ 
Максут Шадаев: Перевод 
радиочастот для 5G 
в гражданское назначение 
начнется в 2021 году

Сетям нашли 
диапазон

Галина Мисливская

С 2021 года стартует программа конверсии, то есть пе-
ревода из военного использования в гражданское, ра-
диочастот, на которых в будущем начнет работать мо-
бильная связь по технологии 5G. Об этом рассказал в 
понедельник глава минцифры Максут Шадаев на засе-
дании Комитета Совета Федерации по экономической 
политике. Во вторник он выступит на пленарном засе-
дании палаты с докладом о ходе реализации нацпроек-
та «Цифровая экономика».

Министр напомнил, что ведомство вело «долгую ба-
талию по согласованию полос» для того, чтобы развер-
тывать 5G. «Сейчас она завершилась. Мы с военными 
согласовали диапазоны частот, которые нам отдаются 
под 5G», — сообщил Максут Шадаев. По его словам, «со 
следующего года стартует большая программа конвер-
сии радиочастотно-
го спектра». «Мы из 
этих полос будем 
выводить средства 
военных, чтобы 
полностью отдать 
их под развитие 
технологии 5G», — 
пояснил министр.

Он подчеркнул, 
что сети 5G будут 
использовать в 
основном россий-
ское оборудование. 
«Еще одно очень 
важное фундамен-
тальное решение 
принято по 5G — о 
том, что будет про-
финансировано 
собственное произ-
водство националь-
ного оборудования, 
необходимого для 
того, чтобы с 2024 
года все сети 5G ба-
зировались только 
на отечественных решениях с высокой степенью лока-
лизации», — сказал Максут Шадаев.

Отвечая на вопросы сенаторов, глава минцифры 
также рассказал, как будет решаться проблема с каче-
ством мобильной связи на федеральных трассах. Ми-
нистр отметил, что операторы готовы ставить вышки 
вдоль автодорог, но до 90% расходов здесь составляют 
средства на подключение оборудования к электросе-
тям. «Сейчас мы приняли рекомендации, их поддержа-
ли президент и рабочая группа Госсовета, что в рамках 
программы реконструкции и строительства автодорог 
сразу внутри проекта будет закладываться инфра-
структура для размещения объектов связи, а базовые 
станции можно будет подключать из средств дорожно-
го фонда», — сообщил Шадаев.

Выступая перед сенаторами, он коснулся еще одной 
злободневной темы, а именно — обеспечения школ ин-
тернетом. Действующая программа предусматривает 
доведение оптоволоконного кабеля до здания, а раз-
водку по кабинетам — нет. «Со следующего года у нас 
начнется массовое строительство Wi-Fi-сетей в ка-
ждой школе», — проинформировал Максут Шадаев. Он 
уточнил, что это будут защищенные сети, пользовать-
ся ими смогут только учителя. «Фактически мы гово-
рим о том, что интернет должен прийти не в школу, а в 
каждый класс», — подчеркнул он.

«И вторая здесь очень важная вещь — обеспечение 
учителей планшетами», — продолжил министр. Пред-
полагается, что порядка 700 тысяч педагогов получат 
гаджеты отечественного производства с российской 
операционной системой. Кроме того, в рамках нацпро-
екта «Образование» запланировано обучение учите-
лей работе с цифровыми технологиями.

Власти также окажут поддержку россиянам, кото-
рые успешно пройдут обучение по IT-специальностям 
за свой счет. «Государство приняло решение, что мы го-
товы 50% расходов людей на прохождение программы 
профессионального допобразования компенсировать 
по факту сдачи экзаменов в конце этих программ. А 
для отдельных категорий будем компенсировать 
100%», — сообщил Шадаев. Он отметил, что главное 
условие — полное прохождение курса и сдача экзаме-
нов. Среднюю стоимость дополнительного обучения в 
IT-секторе ведомство оценивает в 100—200 тысяч ру-
блей. 

Кроме того, планируется внедрять программы по 
обучению IT-навыкам в вузах, не связанных с цифро-
вым сектором. Например, для будущих агротехников 
или авиаконструкторов.

Также в планах правительства создание центра по 
борьбе с телефонным спамом, фишингом и киберпре-
ступлениями, сообщил министр. Это позволит «более 
четко и быстро реагировать на жалобы, когда человеку 
звонят и пытаются совершить какие-то мошенниче-
ские действия», пояснил он.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин: Чем больше открытых дорог для молодежи, 
тем увереннее движение страны вперед 

Перемена к лучшему
Кира Латухина

С
оздавать условия для рас-
крытия талантов детей и 
подростков — это наша об-

щенациональная цель. Об этом 
Владимир Путин заявил на виде-
оконференции с финалистами 
Всероссийского конкурса «Боль-
шая перемена». Конкурс должен 
стать ежегодным, считает он.

В конкурсе, финал которого 
проходит в «Артеке», приняли 
участие свыше миллиона школь-
ников. Название отражает гран-
диозные общественные, техно-
логические изменения, в полном 
смысле большие перемены, ко-
торые сейчас происходят в мире, 
заявил Владимир Путин. «А что-
бы быть лидерами в бурном, 
сложном XXI веке, надо созда-
вать лучшие возможности для 
самореализации человека, рас-
крыть талант, который заложен 
в каждом, помочь найти свой 
путь в жизни, — подчеркнул он, — 
от этого зависит будущее Рос-
сии, ее успехи и достижения».

«Большая перемена» предо-
ставила уникальный шанс пока-
зать самую яркую сторону сво-
их способностей и мастерства. 
«Конкурс открыл новые звезды, 
даже целые созвездия юных та-
лантов», — сказал Путин, пообе-
щав, что молодежь получит под-
держку во всех добрых начина-
ниях и планах.

Победители — ученики 10 и 
11 классов — будут вознагра-
ждены суммой в миллион ру-
блей и смогут поступить в луч-
шие вузы, школьникам средних 
классов приготовили по 200 ты-
сяч рублей. Не будут забыты и 
преподаватели, и школы, про-
должил президент. «Большая 
перемена» стала не просто кон-
курсом, а настоящим простран-
ством для развития», — сказал 
он.

Одно из важнейших направ-
лений — добровольческие про-
екты. «В эпоху больших пере-
мен очень важно оставаться не-
равнодушным человеком», — 
считает президент. У сотен ты-
сяч школьников появилась еще 
одна площадка для самореали-
зации вне зависимости от места 
жительства и возможностей ро-
дителей. «Чем больше таких от-
крытых дорог для вас, тем уве-
реннее движение вперед нашей 
страны», — заметил он.

«Большая перемена» стала 
командой единомышленников, 
настоящим движением школь-
ников, которые берут ответст-
венность за будущее», — сказал 
Путин. «Каждый из вас, без 
исключения, талантлив. Вы все 
победители. И главная победа 
заключается в том, что вы смо-
гли побороть сомнения, сделали 
важный шаг навстречу своей 
мечте», — пояснил он.

«Мы будем и дальше созда-
вать все необходимые условия, 
чтобы дети, подростки состоя-
лись в жизни, были талантливы. 
Это, без всякого преувеличе-
ния, наша общенациональная 
цель. И убежден, она объединя-
ет всех граждан нашей страны», 
— подчеркнул президент.

Конкурс должен стать еже-
годным, считает Путин. И те, 
кто не смог победить в этом 
году, смогут вновь попробовать 
свои силы.

Ребята поделились планами 
на будущую профессию и рас-
сказали о том, чего уже успели 
достичь. Так, парень из Дагеста-
на был солистом детского хора, 
сейчас юнкор и волонтер, а хо-
чет стать врачом. При этом во 
время карантина думал о туриз-
ме по России и разработал инте-
ресный для молодежи маршрут. 
Обычно о врачах вспоминают, 
когда заболеют, заметил Путин, 
но сейчас другие времена, и об 

их подвиге говорят ежедневно. 
«Думаю, это тоже повлияло на 
твой выбор», — сказал он.

«Мы видим, что наша систе-
ма здравоохранения все-таки 
гораздо лучше может мобили-
зовываться для решения обще-
национальных задач», — срав-
нил Путин. «Есть проблемы, и 
их очень много, но в целом у нас 
эффективная система здравоох-
ранения для решения задач по-
добного уровня и масштаба», — 
оценил он. «Медицина стано-
вится все более и более высоко-
технологичной сферой, все бо-
лее интересной. Выбор очень 
правильный», — похвалил пре-
зидент. «На Кавказе много кру-
тых парней, и наверняка ты бу-
дешь одним из них», — сказал он.

Разговор о медицине продол-
жился. Девушка из Волгодонска 
придумала способ измерять 
уровень глюкозы — пластырь 
взаимодействует с потом и пе-
редает данные на браслет. Рабо-

тать юная изобретательница хо-
чет в «Росатоме», интересуется 
ядерной медициной. «Это на-
правление всегда было хорошо 
развито», — одобрил и этот вы-
бор Путин, заметив, что СССР 
был одним из пионеров разви-
тия ядерной медицины.

Общаясь с другими участни-
ками — волонтерами, президент 
подчеркнул, что «в характере 
народов нашей страны генети-
чески заложена поддержка 
ближнего, помощь тем, кто ну-
ждается в ней». «Это абсолютно 
медицинский факт», — добавил 
он. «И очень важно поддержать 
этот талант (а быть добрым — 
это талант) в каждом человеке», 
— убежден Путин.

С ребятами, которые решили 
посвятить жизнь обучению де-
тей, президент поделился уро-
ками дзюдо: чем младше спор-
тсмен, тем более опытный на-
ставник ему нужен. «Работа с 
малышами — это закладка фун-
да м е н та  н а  в с ю  буд у щ у ю 
жизнь», — напутствовал он, на-
звав такой выбор очень интере-
сным и непростым, но чрезвы-
чайно важным для любого об-
щества. «От результатов работы 
тех, кто работает с малышами, а 
может, уже и с подростками, за-
висит будущее нашей Родины, — 
считает президент. — И это не па-
фосные пустые слова, так оно и 
есть на самом деле».  

А К Ц Е Н Т

Победители конкурса — 
ученики 10 — 11 классов — получат 
1 миллион рублей и смогут поступить 
в лучшие вузы страны

Виктория Валериевна 
Абрамченко
Заместитель председателя 

правительства Российской Федерации
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Cети 5G будут использовать в основном российское оборудо-
вание.
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Уведомительный 
режим 
маркировки 
лекарств может 
продлиться 
от трех месяцев 
до года

ВЛАСТЬ Владимир Путин потребовал оперативно утвердить 
новые программы «Роскосмоса»

«Сферу» выводят 
на орбиту

Кира Латухина

В 
числе приоритетов 
ракетно-космической 
отрасли — продолже-
ние пилотируемых 
программ, создание 
перспективной ли-
нейки ракетных ком-
плексов, в целом уве-
личение доли иннова-

ционной космической техники, 
продукции и услуг. Об этом зая-
вил президент на видеоконфе-
ренции по вопросам финанси-
рования и развития ракетно-
космической отрасли. Влади-
мир Путин потребовал доло-
жить о причинах задержки ут-
верждения новых программ 
«Роскосмоса» и подчеркнул не-
обходимость привлекать вне-
бюджетные средства в отрасль.

Работа по освоению космоса 
исключительно важна для обес-
печения национальных интере-
сов страны, подчеркнул прези-
дент и предложил сосредото-
читься на конкретных вопросах 
финансирования ракетно-кос-
мической промышленности и 
ряда ключевых программ в кос-
мической сфере.

«Здесь нам, конечно же, нуж-
но исходить из наших приори-
тетов, они известны. Это совер-
шенствование собственной кос-
мической инфраструктуры, на-
ращивание и качественное 
улучшение орбитальной груп-
пировки космических аппара-
тов, ритмичное продолжение 

пилотируемых программ, со-
здание перспективной линейки 
ракетных комплексов, в целом 
увеличение доли инновацион-
ной космической техники, про-
дукции и услуг», — перечислил 
Путин.

«Решение этих стратегиче-
ских задач имеет огромное зна-
чение для нашей страны, для эф-
фективного развития отечест-
венной экономики, для повы-
шения безопасности государст-
ва, для сохранения лидерства 
России на глобальном космиче-
ском рынке, где конкуренция, 
как вы знаете, динамично рас-
тет», — пояснил президент.

«Роскосмосу» было поруче-
но подготовить ряд новых про-
грамм, в том числе направлен-
ных на разработку ракетного 
комплекса сверхтяжелого клас-
са, на создание космической 
группировки в рамках проекта 
«Сфера», а также на развитие 

системы ГЛОНАСС, напомнил 
Путин. Но они до сих пор не ут-
верждены, сказал президент и 
попросил доложить, в чем при-
чины задержки и когда будет 
окончательно завершено их 
формирование. «Сразу подчер-
кну: сделать эту работу нужно в 
самое ближайшее время, в том 
числе оперативно определиться 
с необходимыми объемами 
бюджетных ассигнований на 
эти программы», — указал он.

Также нужно сформировать 
согласованную позицию по во-
просам финансирования Феде-
ральной космической програм-
мы на 2016—2025 годы, продол-
жил Путин. В ее рамках реали-
зуется много важных проектов, 
в частности в области пилоти-
руемой космонавтики. «Без-
условно, исполнение этих про-
грамм, выпуск передовой кос-
мической продукции, строи-
тельство наземной инфраструк-

туры — все это требует весомых 
денежных вложений. Понятно, 
что отрасли они остро необхо-
димы», — сказал президент. Но 
эти потребности следует соот-
носить с реальными возможно-
стями федерального бюджета. 
«Нужно учитывать и тот факт, 
что масштабные ресурсы были 
выделены на поддержку эконо-
мики в целом, системы здраво-
охранения, на помощь нашим 
гражданам и бизнесу в сложных 
условиях эпидемии», — напом-
нил он.

«Потому при определении 
объемов финансирования кос-
мических программ крайне 
важно грамотно расставить 
приоритеты», — считает Путин. 
Необходимо объективно оце-
нить потенциал организаций и 
предприятий отрасли, чтобы 
направить бюджетные средст-
ва на наиболее актуальные про-
екты, которые могут дать мак-
симальную положительную от-
дачу. И стремиться к тому, что-
бы уже в ближайшей и среднес-
рочной перспективе все эти ра-
боты принесли ощутимую 
пользу, причем в целом эконо-
мике, промышленности, в том 
числе за счет более широкого 
предоставления таких востре-
бованных сервисов, как нави-
гация, связь, телевещание, ди-
станционное зондирование 
Земли.

Президент призвал активнее 
использовать инструменты го-
сударственно-частного пар-

тнерства, привлекать, где это 
возможно, внебюджетные и за-
емные средства. «Аккуратно, 
конечно. Мы знаем, как нужно с 
кредитами себя вести», — доба-
вил он. Но нужно искать эти 
возможности, дополнительные 
ресурсы, которые снизят зави-
симость отрасли от бюджетного 
финансирования, дадут ей хо-
роший стимул для развития, по-
зволят более гибко, эффективно 
решать поставленные задачи, в 
том числе по выводу на рынок 
новых, коммерчески привлека-
тельных продуктов и услуг, ска-
зал Путин.

Глава государства попросил 
представить предложения ген-
директора «Роскосмоса» Дмит-
рия Рогозина. Дальше совеща-
ние продолжилось в закрытом 
формате. «Благодарен прези-
денту за поддержку развития 
научного космоса», — написал 
по итогам совещания Рогозин в 
социальных сетях. Он отметил, 
что проекты программ созда-
ния ракетно-космического ком-
плекса сверхтяжелого класса и 
многоспутниковой орбиталь-
ной группировки «Сфера» были 
внесены в правительство в уста-
новленные сроки — в августе. 
«Надеюсь, что после сегодняш-
него совещания у В.В. Путина 
объемы их финансирования бу-
дут согласованы, а сами про-
граммы — приняты», — заклю-
чил Рогозин.  

Владимир Путин назвал приоритеты 
России в космической сфере. А К Ц Е Н Т

Работа по освоению космоса важна для 
обеспечения национальных интересов 
страны: развития отечественной эконо-
мики, повышения безопасности госу-
дарства, сохранения лидерства России 
на глобальном космическом рынке
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Со следующего 
года начнется мас-
совое строитель-
ство Wi-Fi-сетей 
в каждой школе, и 
порядка 700 тысяч 
педагогов получат 
гаджеты отечест-
венного производ-
ства с российской 
операционной 
системой
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Решения Верховного Суда
Решением Верховного Суда Российской Федерации от 1 июня 

2020 г. признаны не действующими с 13 декабря 2019 г. абзацы 
первый и третий пункта 14, пункт 16 Порядка приема граждан на 
обучение по образовательным программам начального общего, 
основного общего и среднего общего образования, утвержденного 
приказом Министерства образования и науки Российской Федера-
ции от 22 января 2014 г. № 32, в той мере, в какой данные норматив-
ные положения в системе действующего правового регулирования 
не предусматривают право преимущественного приема проживаю-
щих в одной семье и имеющих общее место жительства детей на 
обучение по основным общеобразовательным программам началь-
ного общего образования в государственные и муниципальные 
образовательные организации, в которых обучаются их братья и 
(или) сестры.

Решение суда вступило в законную силу 7 июля 2020 г.
Решением Верховного Суда Российской Федерации от 26 марта 

2020 г. признаны не действующими со дня вступления решения в 
законную силу положения пунктов 7 и 9 раздела IX перечня меди-
цинских показаний для санаторно-курортного лечения взрослого 
населения, утвержденного приказом Министерства здравоохране-
ния Российской Федерации от 7 июня 2018 г. № 321н, в той мере, в 
какой они в системе действующего правового регулирования не 
допускают санаторно-курортное лечение взрослого населения при 
наличии заболевания ― хронического бронхита, трахеобронхита 
простого, слизисто-гнойного, смешанного, в фазе полной ремис-
сии при наличии дыхательной недостаточности не выше II степени, 
а также заболевания — бронхиальной астмы аллергической, неал-
лергической, смешанная, легкого и среднетяжелого течения, 
контролируемая и частично контролируемой, при наличии дыха-
тельной недостаточности не выше I степени в санаторно-курортных 
организациях за пределами климатической зоны проживания 
пациента.

Решение суда вступило в законную силу 21 июля 2020 г.

РЕШЕНИЕ Суд запретил 
управдомам перекрывать 
канализацию должникам

Грязный прием

Владислав Куликов

Второй кассационный суд общей юрисдикции вынес 
важное решение: признал самоуправством действия 
управдома, перекрывшего жильцам-должникам кана-
лизацию. Теперь каждый руководитель управляющей 
компании может быть уверен, что заставлять людей 
терпеть — подсудное дело.

История, которая должна стать наукой всем управ-
домам страны, случилась в городе Осташкове Твер-
ской области. Руководитель одной из местных управ-
ляющих компаний и по совместительству депутат го-
родской Думы установил заглушки на канализацион-
ных трубах. В итоге 
из квартир должни-
ков перестали ухо-
дить нечистоты. Что 
случилось дальше, 
лучше не описывать 
живым человече-
ским языком, ибо 
может получиться 
непечатно. В устах 
же юристов исто-
рия звучит так: 
«Потерпевшим при-
чинен существен-
ный вред, выразив-
шийся в ограниче-
нии в праве пользо-
вания своим жилищем по его прямому назначению 
вследствие возникшего в жилищах несоответствия са-
нитарно-эпидемиологическим требованиям, а также 
затоплении канализационными сточными водами жи-
лых помещений потерпевших».

Надо сказать, что подобные «шутки ниже пояса» 
многим управдомам кажутся привлекательными, од-
нако любые попытки так «пошутить» попадают под 
Уголовный кодекс. В данном случае управдом был при-
знан виновным в самоуправстве и приговорен к году 
исправительных работ. Второй кассационный суд с та-
ким решением согласился.

«Виновность и фактические обстоятельства совер-
шения преступления судом установлены правильно на 
основании исследованных в судебном заседании и 
приведенной в приговоре совокупности доказа-
тельств», — подчеркнули в кассационном суде. 

Понятно, что хронические неплательщики зача-
стую становятся головной болью и управдомов, и сосе-
дей, и что-то делать с ними нужно. Правила разрешают 
отключать электричество и горячую воду — при соблю-
дении определенных условий. Но нельзя делать жилье 
непригодным, значит, канализация неприкасаема.  

СЫРЬЕ Нефтедобычей
и геологоразведкой 
займутся роботы 

Цифровой 
ресурс 

Сергей Тихонов

Суммарный эффект для экономики от цифровизации 
нефтегазовой отрасли, применения в ней новейших тех-
нологий, автоматизации процессов и использования 
робототехники может составить более 700 млрд рублей 
в год. Об этом сказал замминистра энергетики Павел 
Сорокин на совещании Рабочей группы по цифровой 
трансформации нефтегазовой отрасли России. 

По его словам, цифровая трансформация позволит 
уменьшить затраты на геологоразведку и добычу на 10—
15%, снизить сроки ввода месторождений в эксплуата-
цию на 40%, а также повысить коэффициент извлече-
ния нефти — соотношения количества добываемой не-
фти к ее геологическим запасам на месторождении (в 
России в среднем он равняется 33—35%). Кроме того это 
сформирует заказ для всей промышленности, потребу-
ет подготовки высококвалифицированных специали-
стов для работы со сложной техникой, а также даст сти-
мул для разработки и локализации производства отече-
ственного оборудования и программного обеспечения. 

Фактически цифровая трансформация поможет ре-
шить главные проблемы нефтегазовой отрасли  — сни-
зить себестоимость добычи, увеличить нефтеотдачу на 
старых месторождениях и сократить инвестиционный 
цикл — период времени с момента первых финансовых 
вложений в проект до выхода производства на установ-
ленную мощность. Последнее  станет особенно важно , 
когда на мировом рынке обострится конкуренция. 

На совещании также было решено разработать Атлас 
мер господдержки технологических проектов, а также 
доработать концепцию и «дорожную карту» по роботи-
зации нефтегазовой отрасли. Их планируется предста-
вить в правительство в I квартале 2021 года. Предвари-
тельные расчеты показали, что в нефтегазовой про-
мышленности и смежных отраслях к 2030 году спрос 
может составить более 1 млн роботов.«Необходима си-
стематизация инструментов. Нужно выбрать до десяти 
наиболее приоритетных направлений в сфере роботиза-
ции, определить ожидаемый спрос и сформировать за-
прос для промышленности», — сказал Сорокин.   

МЧС Новые нормы поведения на воде коснутся всех видов
водного отдыха, в том числе и рыбалки 

Рыбаков оденут 
по всем правилам
Тимофей Борисов

В
скоре владельцам всех ма-
ломерных судов в России 
необходимо будет основа-

тельно проштудировать новые 
правила поведения на воде. 
Они прописаны в трех прика-
зах МЧС России, которые всту-
пают в силу с 1 января 2021 
года. Нововведений много. Не-
которые из них малозначитель-
ные, а некоторые весьма суще-
ственные и принципиальные. И 
главное, что за неисполнение 
некоторых новых норм предус-
мотрены солидные штрафы.

 Прежде всего побеспоко-
иться о собственной безопа-
сности придется самой много-
численной категории любите-
лей водных видов отдыха — ры-
бакам. Отныне им необходимо 
будет в обязательном порядке 
обзавестись спасательными 
жилетами. Об этом на пресс-

конференции в «Российской га-
зете» рассказал начальник от-
дела госинспекции по мало-
мерным судам МЧС России Ан-
дрей Печенин. Раньше рыбаки 
фактически были, если и не 
полностью выведены из право-
вого регулирования, то прави-
ла на них как на владельцев ма-
ломерных судов не распростра-
нялись. Лодки у них либо с ма-
ломощными моторами, либо 
вообще весельные, а значит ре-
гистрации они не подлежали. 

Регистрировать свои лодки не 
придется и теперь,  но вот 
спасжилеты придется надеть, 
даже если от берега отплыть на 
метр.  

Кроме того, и рыбакам, и 
владельцам катеров и яхт нуж-
но будет учесть существенные 
изменения в правилах судоход-
ства. Под мостами, на фарвате-
ре, вблизи буев ни рыбачить, ни 
останавливаться будет нельзя.

А этим рыбаки, кстати, не-
редко грешат, ведь больше все-

го рыбы как раз в наиболее глу-
боких местах, то есть рядом с 
фарватером либо под мостами, 
откуда сверху нередко падает 
разнообразный корм.

Ограничения, и весьма се-
рьезные, коснутся владельцев 
прогулочных катеров и мелких 
бизнесменов, катающих пляж-
ников на бананах, ватрушках 
или парашютах. Со следующе-
го года им придется искать для 
своего бизнеса места подальше 
от купающихся. И катать людей 
также нельзя будет вблизи  пла-
вательной зоны пляжей.

Эта норма, кстати, будет от-
носиться вообще ко всем вла-
дельцам любых маломерных 
судов. Ближе 50 метров до огра-
ничительных буйков им  при-
ближаться будет нельзя.

Но самое печальное ожидает 
любителей домашних живот-
ных. Отныне им придется при-
ходить на пляж без них. По сло-
вам Андрея Печенина, исклю-
чение в новом приказе сделано 
только для собак-поводырей. 
Но и  в этом случае во избежа-
ние конфликтных ситуаций 
владельцам собак нужно будет 
иметь подтверждение, что со-
бака именно поводырь.  

Также запрет на пляж полу-
чат и пляжные фотографы с 
обезьянками, енотами и попу-
гаями. По новым нормам ни с 
какой живностью на пляж вхо-
да не будет.

В МЧС не исключают, что 
владельцы пляжей выделят спе-
циальные места перед зоной ку-
пания, где можно будет привя-
зать и оставить собак, но эти 
меры и контроль за ними уже 
касаются властей регионов. 

Есть и приятные новости. 
Техосмотр маломерных судов, 
как и прежде, нужно проходить 
раз в пять лет, а чтобы поме-
нять права, нужно будет иметь 
всего три документа: истекшие 
права, медсправку и квитан-
цию об оплате госпошлины.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин призвал губернаторов не скрывать 
сложности в борьбе с коронавирусом

Маска для региона
Владимир Кузьмин

Р
егионы не должны за-
малчивать проблемы с 
коронавирусом, ука-
зал премьер-министр 
Михаил Мишустин гу-
бернаторам, пообе-
щав им всестороннюю 
поддержку. Глава Рос-
потребнадзора Анна 

Попова пожаловалась, что от-
дельные субъекты Федерации 
запоздали с принятием осенью 
жестких мер и не обеспечивают 
необходимый контроль масоч-
ного режима.

Глава правительства провел 
вчера заседание президиума 
Координационного совета по 
борьбе с распространением ко-
ронавирусной инфекции. Его 
участники сошлись в том, что 
ситуация остается напряжен-
ной и требует ото всех повы-
шенного внимания. «Уровень 
заболеваемости все еще высо-
кий. В ряде регионов система 
здравоохранения загружена по 
максимуму, врачи работают в 
чрезвычайно напряженном 
графике», — подчеркнул Ми-
шустин.

С начала осени суточный по-
казатель заболеваемости в 
стране вырос с 3,8 до 12 на 100 
тысяч человек, привела данные 
глава Роспотребнадзора Анна 
Попова. На этапе снижения ко-
ронавирусная ситуация только 
в двух регионах, в 31 фиксиру-
ется стабилизация, в 19 идет за-
медление процессов, а в 33 
субъектах Федерации продол-
жается стадия роста.

Попова обратила внимание 
на то, как власти на местах под-
ходят к противокоронавиру-
сной работе. «Где-то меры были 
приняты жесткие и своевре-
менные, где-то с этим запозда-
ли», — заключила глава ведом-
ства. Не везде, с сожалением от-
метила она, обеспечивается 
стопроцентный контроль обя-
зательного масочного режима 
на транспорте и в местах массо-
вого скопления людей. В от-
дельных регионах его соблюда-
ют не более половины граждан.

Жесткие меры были приня-
ты в Москве, где в сентябре-ок-
тябре недельный прирост дохо-
дил даже до 80 процентов, и ог-
раничения дали результаты. 
«Вторую неделю мы видим от-
носительную стабилизацию си-

туации, — сообщил мэр столицы 
Сергей Собянин. — По сравне-
нию с прошедшей неделей мы 
впервые видим на один процент 
уменьшение объема выявлен-
ных больных». Количество го-
спитализаций превысило пре-

дыдущую неделю всего на два 
процента.

Выполняя поручение прези-
дента, в качестве дополнитель-
ной помощи правительство на-
правило на места более 16 мил-
лиардов рублей для улучшения 

материально-технической базы 
м е д у ч р е ж д е н и й ,  з а к у п к и 
средств индивидуальной защи-
ты, систем тестирования и пре-
паратов для больных, лечащих-
ся на дому. «Эти средства мини-
стерство здравоохранения и 
министерство финансов опера-
тивно довели до регионов. Про-
шу руководителей субъектов 
Российской Федерации макси-
мально быстро организовать 
за к у п оч н ы е  п р о ц е д у р ы  и 
контроль за оказанием меди-
цинской помощи и применени-
ем препаратов», — обратился 
Михаил Мишустин к губерна-
торам.

Чтобы поставки необходи-
мых препаратов не прерыва-
лись, правительство продлит до 
1 января 2022 года упрощен-
ную регистрацию медицинских 
изделий и лекарств. «Надо сде-
лать все, чтобы заболевшие 
были обеспечены всем необхо-
димым», — сказал премьер. Ми-
нистерству промышленности и 
торговли поручено держать на 
контроле производство ле-
карств для лечения коронави-
русной инфекции, средств ин-
дивидуальной защиты и меди-
цинских изделий. «Регионы 
должны обладать полной ин-
формацией о наличии препара-
тов», — указал глава кабмина.

Российская фармацевтиче-
ская отрасль имеет производст-
венный и ресурсный запас для 
выпуска в необходимом количе-
стве препаратов для лечения 
COVID-19, заверил глава мин-
промторга Денис Мантуров. 
Она в достаточном объеме про-
изводит 22 рекомендованных 
минздравом препарата для про-
филактики и лечения коронави-
руса, а также девять противоми-
кробных. «Реагируя на повы-
шенный спрос, в целом по этой 
номенклатуре предприятия на-
растили производство более 
чем в два раза от пиковых объе-
мов первой волны. Это пример-
но плюс 110 процентов к апре-
лю», — уточнил Мантуров. По 
некоторым позициям рост про-
изводства многократный. Так, 
выпуск дексаметазона увели-
чился в 15 раз. «Имеющие место 
перебои с поставками лекарств 
в отдельные субъекты связаны в 
первую очередь с перегружен-
ностью каналов дистрибуции, — 
заявил министр. — Логистике и 
рознице требуется адаптация к 
повышенному спросу».

Выслушав доклады, Михаил 
Мишустин пришел к выводу, 
что активная работа идет по 
всем направлениям, но тем не 
менее потребовал от регионов 
не замалчивать проблемы, 
возникающие у них при борь-
бе с коронавирусом. Люди, 
подчеркнул он, ждут от вла-
стей не формальных отчетов, а 
решения проблем. «Наша зада-
ча — защитить их здоровье от 
опасной инфекции, и надо сде-
лать для этого все возможное, 
обеспечить всем необходимым 
для лечения больных корона-
вирусом», — заметил глава каб-
мина. Возникающие на местах 
острые вопросы надо решать 
оперативно, подчеркнул Ми-
шустин.   

Михаил Мишустин: Люди ждут 
от властей не формальных отчетов, 
а решения проблем. 

Владельцам маломерных судов запретят останавливаться под мостами, рядом с фарватером и буями.

А К Ц Е Н Т

С 1 января рыбакам в надувных лодках 
придется в обязательном порядке 
надевать спасательные жилеты. 
Без них рыбачить теперь будет  нельзя

А К Ц Е Н Т

Наша задача — защитить их здоровье 
от опасной инфекции, и надо сделать 
для этого все возможное, обеспечить 
всем необходимым для лечения 
больных коронавирусом

Закон запрещает 
перекрывать ото-
пление и холод-
ную воду, но раз-
решает отключать 
свет  при опреде-
ленных условиях

ПРОЕКТ Жертвам преступлений 
оплатят адвоката

Защита 
после нападения

Владислав Куликов

Правительство России внесло в 
Госдуму проект поправок в 
УПК, расширяющий защиту по-
терпевших: право на оплату ад-
воката получат жертвы нетяж-
ких преступлений. Расходы по-
терпевшего на защитника воз-
местят даже в том случае, когда 
обвиняемого освободили от 
уголовной ответственности по 
гуманным причинам.

Не так давно Восьмой касса-
ционный суд общей юрисдик-
ции сделал важное разъяснение 
в свежем обзоре судебной пра-
ктики: расходы жертв престу-
плений на адвоката должны 
компенсироваться из казны. 
Потом государство вправе взы-
скать эти деньги непосредст-
венно с осужденного.

Однако в законе есть про-
бел: если дело обвиняемого 
было закрыто по гуманным 
правилам,  например, за при-
мирением сторон, затраты на 
адвоката потерпевшему возме-
щать не обязаны.

К тому же несколько лет на-
зад по инициативе Верховного 
суда РФ было введено правило: 
гражданина, впервые совер-
шившего нетяжкое преступле-
ние, могут освободить от уго-
ловной ответственности, если 
он компенсировал ущерб. Это 
делается из гуманных сообра-
жений: человеку дается второй 
шанс, у него не появится суди-
мости, которая может испор-
тить биографию.

Как сообщил в недавней ста-
тье в «РГ» председатель Верхов-
ного суда РФ Вячеслав Лебедев, 
в прошлом году по данным пра-
вилам были освобождены от 
уголовной ответственности 
52,5 тысячи человек.

«По состоянию на 1 октября 
текущего года по этому основа-
нию судами прекращены уго-
ловные дела в отношении более 
140 тысяч лиц», — сообщил Вя-
чеслав Лебедев.

То есть оступившиеся люди 
получили шанс в жизни: суди-
мость на этот раз не сломает им 

жизнь, надо только избежать 
новых ошибок. Но если потер-
певшие обращались за помо-
щью к адвокатам, счета в таком 
случае им не погасят.  А это — 
несправедливо.

«Нельзя забывать и о по-
страдавших, которым зача-
стую необходима правовая 
поддержка, в том числе для об-
щения со следствием, — поя-
снил председатель правления 
Ассоциации юристов России 

Владимир Груздев. — Потерпев-
шие не всегда ориентируются в 
правовых вопросах. Нередко 
правоохранители под разными 
предлогами отказываются воз-
буждать уголовное дело. При-
ходится прилагать усилия, что-
бы добиться справедливости. 
Естественно, расходы на адво-
ката в этом случае потерпевше-
му должны быть компенсиро-
ваны».

Как пояснил советник Феде-
ральной палаты адвокатов РФ 
Евгений Рубинштейн, потер-
певший должен самостоятель-
но найти адвоката. 

«Размер возмещения опре-
деляется должностным лицом, 
ведущим производство по уго-
ловному делу, при принятии 
итогового решения с учетом до-
казанности и разумности поне-
сенных расходов», — пояснил 
советник ФПА.

Компенсации выплачивают-
ся в соответствии с правилами, 
утвержденными правительст-
вом страны.  

Государство воз-
местит расходы 
потерпевшего 
на адвоката 
из казны, потом 
может взыскать 
их с осужденного
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Коронавирусу 
из Турции пора закрыть 
«зеленый коридор» 
Во время заседания Координаци-

онного совета по борьбе с рас-

пространением коронавируса 

была затронута тема не только 

«внутреннего», но и «внешнего» 

распространения COVID-19. Боль-

шинство заболевших инфекцией 

россиян, которые вернулись из 

других стран, прибыли из Турции, 

сообщила глава Роспотребнадзо-

ра Анна Попова. «Что обращает на 

себя внимание? После открытия 

границы с Турцией с 1 августа вер-

нулось почти 1,5 миллиона чело-

век, — заявила Попова. — И в на-

шем мониторинге из общего коли-

чества выявленных с положитель-

ным результатом (это больше 10 

тысяч) 90% — это лица, вернувши-

еся из Турецкой Республики». 

«Очевидно, необходимо обсудить 

это и предложить определенные 

меры», — заметила она. 

Тем временем

Маткапитал разрешат использовать в качестве взноса 
по сельской ипотеке
Материнский капитал разрешат использовать в качестве взноса по 

сельской ипотеке, сообщил премьер-министр Михаил Мишустин на со-

вещании со своими заместителями. Льготная программа поддержки 

села запущена только в этом году, но становится очень востребован-

ной. «Можно получить кредит по льготной ставке до 3 процентов, чтобы 

построить себе дом или приобрести другое жилье в сельской местно-

сти», — напомнил глава правительства. Уже выдано более 27 тысяч ипо-

течных займов, субсидируемых государством. Сейчас подготовлены из-

менения в правила, которые позволят родителям использовать в качест-

ве взноса по сельской ипотеке средств материнского капитала.
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ФИНАНСЫ Пандемия 
и выборы президента США 
подкосили рубль

Курсовые 
осложнения

Роман Маркелов

Курс рубля продолжил снижаться в понедельник, до-
стигнув знаковых отметок к доллару и евро. Вероятно, 
ослабление рубля сохранится еще какое-то время и 
продолжит увеличивать инфляцию, полагают в Банке 
России. 

Курс доллара на открытии торгов на Мосбирже в 
понедельник превысил 80 рублей и приблизился к 81 
рублю, чего не было с весны этого года. Евро пошел 
дальше и достиг показателя кризисного 2014 года, под-
нявшись выше 94 рублей. Днем страсти немного уле-
глись и курсы отка-
тились назад, но 
оставались заметно 
выше уровней от-
крытия и вечером.

Давление на 
рубль оказали со-
кращение позиций 
инвесторов в акти-
вах развивающихся 
рынков из-за вто-
рой волны панде-
мии, падение цен на 
нефть и выборы в 
США, говорит глав-
ный экономист Совкомбанка Кирилл Соколов. Так, за-
крытие Франции и Германии на карантин на ноябрь 
негативно для спроса на главные товары российского 
экспорта — нефти и газа, а также других сырьевых това-
ров (и в целом для рисковых активов). Что же касается 
выборов в США 3 ноября, то рынки закладываются на 
победу Джо Байдена — считается, что такой исход гро-
зит усилением санкционного давления (как минимум 
по точечным ограничениям) на Россию. 

«В ближайшие месяцы проинфляционное влияние 
ослабления рубля, видимо, сохранится. Однако оно 
имеет краткосрочный характер и не создает рисков 
для инфляции в среднесрочной перспективе», — гово-
рится в докладе Банка России о денежно-кредитной по-
литике. По текущему прогнозу ЦБ, в 2020 году инфля-
ция составит 3,9—4,2%, в 2021 году — 3,5—4%, а в даль-
нейшем будет находиться вблизи 4% (цели ЦБ).

Ноябрь исторически один из самых слабых месяцев 
для рубля, говорит Соколов. Одна из причин — во вто-
рой половине года цены на нефть более низкие, чем в 
первой. Также в конце года обычно идут выплаты по 
внешнему долгу, что повышает спрос на валюту. По 
прогнозу аналитика, слабость рубля сохранится в IV 
квартале из-за второй волны COVID-19 и политиче-
ской неопределенности в США. «На конец года ожида-
ем увидеть рубль вблизи 79 к доллару и 93 к евро», — го-
ворит Соколов. В I—II квартале 2021 года, по его мне-
нию, возможно укрепление до 73—76 рублей к доллару 
и 86—89 рублей к евро благодаря позитивной сезонно-
сти, возможному ослаблению сделки ОПЕК+ и вероят-
ному появлению вакцины от COVID-19 в мире.  

Ослабление рубля 
будет разгонять 
инфляцию, 
но она останется 
вблизи 4% — 
цели Банка России 

Следите за курсами валют на сайте 
rg.ru/sujet/3477

ТРАНСПОРТ В России начали сверять количество 
затонувших баркасов и барж

Повестка дна

Евгений Гайва 

В 
России начали сверку 
количества затонув-
ших судов, чтобы очи-
стить порты и вну-
тренние водные пути, 
рассказали «РГ» пред-
ставители отрасли. По 
их оценкам, подъема 
ждут более тысячи за-

топленных судов. 
В морском порту Магадана 

выявлено 21 затонувшее судно, 
сообщил капитан порта Рома-
ноз Цхадаия. Сверка сведений о 
количестве и месте нахождения 
затонувших судов проведена 
Службой капитана морского 
порта по поручению руководи-
теля Росморречфлота. Вместе с 
региональным минприроды вы-
ясняли, сколько судов покоится 
на дне в бухте Нагаева. По оцен-
ке  руководителя Росморреч-
флота Александра Пошивая, 
глубины бухты позволяют по-
дойти к затопленным судам, 
чтобы поднять их. Морская спа-
сательная служба обладает все-

ми ресурсами, чтобы заняться 
решением этого вопроса.

В минтрансе в целом для ре-
шения проблемы затонувших 
кораблей готовят изменения в 
законодательстве. «Разрабаты-
вается законопроект о внесе-
нии изменений в Кодекс торго-
вого мореплавания и Кодекс 
внутреннего водного транспор-
та. Он урегулирует вопросы 
удаления имущества, затонув-
шего в морских акваториях и на 
внутренних водных путях», — 
пояснили «РГ» в ведомстве.

В августе 2020 года предсе-
датель правительства Михаил 
Мишустин посетил Магадан и, 
обнаружив в порту «кладбище 
кораблей», поручил его ликви-
дировать. Заинтересованные 
ведомства и регионы должны 
проработать вопрос подъема за-
тонувших судов по всей стране. 
В сентябре порт осмотрели ви-
це-премьер Дмитрий Григорен-
ко и министр по развитию Даль-
него Востока и Арктики Алек-
сандр Козлов во время визита в 
Магаданскую область.

Проблема масштабная, гово-
рят специалисты. Только в Даль-
невосточном федеральном 
округе в этом году в прибреж-
ной зоне выявлено 600 затонув-
ших объектов, поделился источ-
ник в отрасли. Сверку затонув-
ших судов нужно проводить по 
всем регионам. По данным 
двухгодичной давности, на вну-
тренних водных путях было за-
фиксировано 837 затонувших 
объектов, а в пределах морских 
портов и подходов к ним — не ме-
нее 144 затонувших судов, гово-
рят специалисты.

К решению проблемы под-
ступались неоднократно. В 
2019 году поручение оценить 
объем средств на подъем и ути-
лизацию судов давал вице-пре-
мьер России Алексей Гордеев, 
но дальнейших шагов предпри-
нято не было.

Пока суды обязывают под-
нять затопленные суда их вла-
дельцев, однако предписания не 
исполняются. Часть владельцев 
— юридических лиц уже прекра-
тили свое существование. 

Между тем затонувшие суда 
отравляют окружающую среду 
продуктами коррозии металла, 
разложениями органики и угле-
водородов, говорит завкафе-
дрой экологии промышленных 
зон и акваторий Санкт-Петер-
бургского государственного 
морского технического универ-
ситета Юрий Нифонтов. Зато-
пленные баржи мешают судо-
ходству.

Для решения проблемы нуж-
но устранить пробелы в законо-
дательстве. Пока ответствен-
ность собственника не опреде-
лена, все ложится на государст-
во и заинтересованные ведом-
ства, отмечает эксперт. Подъем 
судна в зависимости от его ве-
личины стоит от 500 тысяч до 
десятков миллионов рублей. 
Подъем вряд ли будет оправдан 
с экономической точки зрения, 
но решать проблему нужно, 
хотя бы поэтапно, говорит эк-
сперт. 

В портах и реках России ржавеет 
более тысячи судов, ухудшая 
экологию и мешая судоходству.
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ГКУ «ГУСКК» и администрация г. Сочи информируют о начале 
проведения с 09.11.2020 общественных обсуждений (в форме слу-
шаний) по объекту экологической экспертизы — «Полигон твер-
дых бытовых отходов в Лазаревском районе (проектные и изыска-
тельские работы, снос и рекультивация)», включая ОВОС. Цель на-
мечаемой деятельности: рекультивация полигона ТБО. Местопо-
ложение: г. Сочи, п. Лоо, ул. Енисейская. Заказчик — ГКУ «ГУСКК», 
разработчик ПД — ООО Институт «Газэнергопроект». Замечания 
и предложения принимаются с 09.11.2020 по 07.01.2021 в письмен-
ном виде в месте размещения материалов по адресу: г. Сочи, п. Лоо, 
ул. Енисейская, полигон ТБО, посредством занесения в журнал уче-
та или путем направления на электронный адрес: gyskk@bk.ru.

Общественные слушания состоятся 08.12.2020 в 11.00 по адресу: 
Краснодарский край, г. Сочи, Лазаревский район, ул. Глинки, 4, а 
также на интернет-платформе ZOOM — https://us05web.zoom.us/j
/81629971148?pwd=OEdqSTliMTFCR0E3enI2b2xLRCtvZz09,  
код доступа — 0Eg0nm.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о проведении  
общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом Российской Федерации 
от 23.11.1995 г. № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом 
Госкомэкологии Российской Федерации от 16.05.2000 г. № 372 «Об 
утверждении Положения об оценке воздействия намечаемой хо-
зяйственной деятельности на окружающую среду в Российской Фе-
дерации» и в целях информирования общественности АО «Транс-
нефть — Западная Сибирь» (заказчик) извещает о начале обществен-
ных обсуждений материалов оценки воздействия на окружающую 
среду намечаемой деятельности и проектной документации по объ-
екту государственной экологической экспертизы: 

1. «Магистральный нефтепродуктопровод «Омск-Сокур». Замена 
трубы на участке «Татарская — Барабинск» 295,8 — 318,6 км. Омское 
РНУ. Реконструкция».

Местоположение намечаемой деятельности: Новосибирская 
область, Куйбышевский район.

Целью проекта является замена трубы на участке «Татарская — 
Барабинск» 295,8 — 318,6 км. МНПП Омское РНУ. Реконструкция.

Заказчик — АО «Транснефть — Западная Сибирь», юридический 
и почтовый адрес: 644033, г. Омск, ул. Красный путь, д. 111, корп. 1;

Проектная организация — акционерное общество филиал 
«Омскгипротрубопровод», адрес: 644043, г. Омск, наб. Тухачевского, 
д. 7.

Форма общественного обсуждения: общественные слушания.
Дата проведения оценки воздействия на окружающую среду:
— Куйбышевский район — с 3 ноября 2020 года по 11 января 2021 

года.
Орган местного самоуправления, ответственный за организацию 

общественных обсуждений: 
— администрация Куйбышевского муниципального района Но-

восибирской области.
Материалы оценки воздействия на окружающую среду наме-

чаемой хозяйственной и иной деятельности проектной документа-
ции доступны для ознакомления по адресу:

— 632387, Новосибирская область, г. Куйбышев, ул. Краскома, 37, 
кабинет 39, тел. (38362)50-744, в рабочие дни местного времени.

Предложения участников общественных обсуждений в письмен-
ной форме с указанием контактной информации (фамилия, имя, от-
чество, место жительства, телефон, место работы или учебы) прини-
маются: 

— в администрации Куйбышевского муниципального района Но-
восибирской области по адресу: 632387, Новосибирская область, 
г. Куйбышев, ул. Краскома, 37, кабинет 39, в рабочие дни местного 
времени.

Общественные обсуждения (в форме слушаний) состоят-
ся: 

— 4 декабря 2020 года в 15.00 в Новосибирской области, г. Куйбы-
шев, в актовом зале администрации Куйбышевского муниципально-
го района Новосибирской области, по адресу: 632387, Новосибирс-
кая область, г. Куйбышев, Краскома, 37.

После окончания общественных обсуждений прием письменных 
замечаний и предложений от участников общественных обсуждений 
заканчивается в 17.00 местного времени 11 января 2021 года.  
АО «Транснефть — Западная Сибирь»

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Ц И Т А Т А

Дмитрий Григоренко, заместитель председателя прави-
тельства — руководитель аппарата  правительства РФ: 
«Что касается подъема затонувших судов — то, что 
это нужно сделать, даже не обсуждается».

ПРАВО Пробел в законодательстве о госзакупках вылился в уголовное дело

Затянувшаяся турбулентность
Василий Захаров

В 
отношении руководителя 
старейшей в России ком-
пании — производителя 

систем управления воздушным 
движением и авиационных тре-
нажеров ведется уголовное пре-
следование по обвинению в мо-
шенничестве. В чем суть дела.

В декабре 2018 года в ин-
формационных агентствах 
страны прошло сообщение о 
том, что сотрудники ГУЭБиПК 
УМВД по Санкт-Петербургу и 
сотрудники регионального 
УФСБ провели обыски в Санкт-
Петербургском университете 
гражданской авиации и ООО 
«Фирма НИТА». По данным 
СМИ, речь шла о следственных 
действиях в рамках возбу-
жденного дела об особо круп-
ном мошенничестве по факту 
поставки в университет полно-
размерного тренажера пасса-
жирского самолета CRJ200 в 
рамках федеральной целевой 
программы. По версии следст-
вия, которое ведет ГСУ МВД 
России по Санкт-Петербургу и 
Ленинградской области,  в 
2012 году неустановленные 
лица из числа представителей 
коммерческой фирмы и авиа-
ционного вуза вступили в сго-
вор с целью хищения бюджет-
ных средств. Действуя совмес-
тно с должностными лицами 
образовательной организации, 
работники якобы заказали у 
другой фирмы аналогичную 
продукцию, бывшую в употре-
блении, выдавая ее по доку-
ментам за новую. Сумма ущер-
ба была оценена следствием не 
менее чем в 358 млн рублей.

Надо сказать, что «НИТА» — 
это один из старейших и веду-
щих разработчиков авиатрена-

жеров в России, а также по-
ставщик оборудования систем 
управления воздушным движе-
нием, на котором работают и 
предотвращают авиакатастро-
фы диспетчеры УВД в более 
чем 130 аэропортах России. И 
тут вдруг мошенничество, да и 
еще в столь чувствительной 
теме, как подготовка пилотов 
гражданской авиации. То есть 
получается: бизнесмены день-
ги взяли, контракт не выполни-
ли, тренажер не поставили, 
летчиков не обучили, феде-
ральную целевую программу 
сорвали — мошенников под суд. 
Но на самом деле все оказа-
лось, мягко говоря, не так. Тре-
нажер был поставлен в универ-
ситет еще в 2013 году. 

Поставленный и смонтиро-
ванный тренажер был принят, 
введен в эксплуатацию, серти-
фицирован Росавиацией и 
вполне успешно использовал-
ся без нареканий, в том числе и 
в коммерческих целях, вплоть 
до декабря 2018 года. Но вдруг 
спустя пять лет вопросы возни-
кли у следователей. По версии 
следствия, «НИТА» обязалась 
поставить авиационный трена-
жер, который являлся бы но-
вым изделием. Вместо этого 
был поставлен якобы бывший 
ранее в эксплуатации. И якобы 
данный факт был скрыт от за-
казчика, а все полученные по 
контракту деньги были похи-
щены.

Действительно, одним из 
требований при госзакупках 
может быть поставка нового 
оборудования. Однако специа-
листы понимают, что в случае с 
авиатренажерами это требова-
ние практически невыполни-
мо, так как, например, авиаци-
онная кабина берется от спи-

санного самолета. При этом аб-
солютно новый тренажер сто-
ил бы в разы дороже, а на его 
изготовление ушло бы не-
сколько лет. В свою очередь ру-
ководство «НИТА» не скрыва-
ло, что заказало у иностранной 
компании — мирового лидера 
по производству авиационных 
тренажеров — его изготовле-
ние, поставку, монтаж и пуско-
наладку. Для производства тре-
нажера были приобретены но-
вейшие системы и оборудова-
ние. Установлены исключи-
тельно современные дорого-
стоящие основные части тре-
нажера — система визуализа-
ции и система подвижности, 
оплачено новейшее програм-
мное обеспечение. Самим про-
изводителем тренажеру был 

присвоен уникальный завод-
ской номер нового, вновь со-
зданного изделия. Бывшие в 
употреблении модернизиро-
ванные и проверенные на фун-
кциональность детали трена-
жера производителем никак не 
маскировались и вместе с 
шильдами завода-изготовите-
ля и датами производства были 
доступны для осмотра специа-
листам заказчика. То есть тре-
нажер официально купили за 
границей, установили, эксплу-
атировали, но при этом все 358 
млн выделенных на него ру-
блей украли? Как-то нелогично 

получается. Да, в контракте го-
ворится о «новом тренажере», 
но в техническом задании это 
требование никак не отобра-
жается — как по причинам не-
возможности его исполнения в 
установленные контрактом 
сроки и цену, так и из-за эле-
ментарной технологической 
нецелесообразности.

Никто и не отрицает, что за-
казчик и исполнитель отошли 
от требований законодательст-
ва о госзакупках, что вырази-
лось в неполном исполнении 
заведомо для обеих сторон не-
выполнимого условия кон-
тракта. Но это нарушение явно 
«не тянет» на уголовную ста-
тью о мошенничестве, а попа-
дает в разряд гражданско-пра-
вовых отношений.

К тому же проведенная за-
щитой независимая эксперти-
за реальной стоимости постав-
ленного тренажера и его соот-
ветствия заявленным техниче-
ским требованиям показала, 
что тренажер стоил на самом 
деле даже дороже, чем заявлен-
ные в госконтракте 358 млн. В 
соответствии с заключением 
независимых экспертов фак-
тическая рыночная стоимость 
поставленного тренажера на 
дату поставки составила 360 
млн рублей, а в настоящее вре-
мя его стоимость составляет 
506 млн рублей. Стоимость же 

нового тренажера в 2012 году 
составила бы 716 млн рублей, а 
если покупать его сейчас, то 
почти 1 млрд 600 млн рублей. 
Как говорится, почувствуйте 
разницу. По мнению адвока-
тов, если бы их неоднократные 
обращения к следствию — про-
вести такую же экспертизу — 
были услышаны, то у него от-
пали бы все вопросы по делу.

Ну и самое главное — за те 
два года, пока идет расследова-
н и е,  д ея тел ь н о ст ь  ф и р м ы 
«НИТА» практически парали-
зована. По ходатайству следст-
вия на счета фирмы наложен 
арест. Причем сумма аресто-
ванных средств превышает 
сумму контракта. К слову, аб-
солютно рабочий тренажер 
CRJ200, который в июне этого 
года прошел повторную госу-
дарственную сертификацию, 
сейчас выведен из эксплуата-
ции. При этом он остается 
единственным в России для об-
учения на самолетах этого 
типа, и непонятно, как готовят 
сейчас летчиков. И что может 
произойти, если деятельность 
компании, которая занимается 
не только тренажерами, но и 
встроена в систему обеспече-
ния безопасности полетов по 
всей стране, будет остановле-
на, тоже большой вопрос.

Возможно, обращение ди-
ректора фирмы «НИТА» к 
уполномоченному по защите 
прав предпринимателей в 
Санкт-Петербурге Александру 
Абросимову поможет наконец 
разобраться в этой странной 
истории. Думается, ее подо-
плека — в несовершенстве зако-
нодательства о госзакупках, в 
котором не отражены сложные 
случаи практики, как это прои-
зошло в Санкт-Петербурге.  

А К Ц Е Н Т

Абсолютно новый тренажер стоил бы 
в разы дороже, а на его изготовление 
ушло бы несколько лет

ДЕНЬГИ 

Альфа-Банк 
объяснил 
снятие средств 
с карт клиентов

СМЕНА 
ТАРИФА
Ирина Алпатова

Волна недовольства от клиен-
тов Альфа-Банка прокатилась 
по социальным сетям: банк без 
предупреждения снял по 6 ты-
сяч рублей у владельцев трэ-
вел-карт Alfa-Miles. Кредитная 
организация пообещала вер-
нуть деньги, однако вину за 
произошедшее возлагает на не-
внимательных клиентов, кото-
рые пропустили уведомление о 
смене тарифов.

Новые условия по карте 
вступили в силу с 1 ноября 
2020 года. Если раньше годовое 
обслуживание карт Alfa-Miles 
обходилось всего в 500 рублей 
или вовсе было бесплатным в 
рамках отдельных пакетов 
услуг, то теперь стоимость под-
няли до 6 тысяч рублей. Это 
связано с тем, что проект Alfa-
Miles скоро будет завершен.

В банке уверяют, что уведо-
мили клиентов об изменении 
тарифов и разместили сообще-
ние об этом на сайте. «Мы изме-
нили комиссию за обслужива-
ние Alfa-Miles в связи с тем, что 
не продаем эти карты с мая 
2018 — вместо нее предлагаем 
Alfa Travel с более выгодными 
условиями, — сообщили банк 
агентству ТАСС. — Мы заранее 
уведомили клиентов, но, к со-
жалению, не все обратили вни-
мание. Поэтому мы приняли 
решение отменить списание 
комиссии в ноябре».

Кредитная организация об-
ещает вернуть все списанные 
средства, однако уточняет, что 
для того, чтобы комиссия не 
списалась через месяц, карту 
Alfa-Miles следует закрыть и за-
вести новую. Проект Alfa-Miles 
планируется закрыть, так как 
большинство клиентов уже пе-
решли на Alfa Travel. «Если срок 
действия карты Alfa-Miles за-
кончился, она не будет перевы-
пущена. До этого момента вы 
можете пользоваться невыгод-
ной картой Alfa-Miles, но ее об-
служивание с 1 ноября будет 
стоить 6000 рублей в год», — 
уточняют в банке. 

ТЕХНОЛОГИИ 

Часы Аpple 
Watch смогут 
измерять ЭКГ

В РИТМЕ
СЕРДЦА
Иван Черноусов

Приложение «ЭКГ» (электро-
кардиограмма) на Apple Watch 
Series 4 и более новых моделях 
станет доступно в России с вы-
ходом следующего обновления 
программного обеспечения 
вместе с iOS 14.2 и watchOS 7.1. 
Эта функция дает пользовате-
лям устройства возможность 
самостоятельно снимать элек-
трокардиограмму прямо с за-
пястья, а при таких симптомах, 
как учащенное или нерегуляр-
ное сердцебиение, записывает 
сердечный ритм и помогает со-
общить об этом врачу.

Кроме того, часы будут уве-
домлять о нерегулярном сер-
дечном ритме. Эта функция по-
явится на Apple Watch Series 3 
или новее. Она проверяет ритм 
сердца в фоновом режиме и 
присылает уведомление в слу-
чае обнаружения нерегулярно-
го ритма, вызванного мерца-
тельной аритмией. «В соответ-
ствии с заявлением ВНИИИМТ, 
подразделением Росздравнад-
зора, приложение «ЭКГ» и фун-
кция уведомления о нерегуляр-
ном сердечном ритме не явля-
ются медицинскими устройст-
вами. Приложение «ЭКГ» и уве-
домления о нерегулярном рит-
ме сердца не предназначены 
для медицинских целей, кон-
сультаций с врачом и самостоя-
тельной постановки диагноза», 
— объясняют в Apple.

Приложение «ЭКГ» и фун-
кция уведомления о нерегуляр-
ном сердечном ритме помогут 
пользователям распознать сим-
птомы мерцательной аритмии 
— самой частой разновидности 
нерегулярного ритма. При 
оставлении симптомов без вни-
мания мерцательная аритмия 
является одним из основных 
отклонений, приводящих к сер-
дечному приступу, и второй по 
частоте причиной смертей во 
всем мире.

«ЭКГ» — еще одна полезная 
фишка для тех, кто уже владеет 
или определился с покупкой 
Apple Watch, полагает Никита 
Горяинов, главный редактор 
iPhones.ru.  



5События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
3 ноября 2020
вторник № 248 (8302)

События и комментарииFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

НЕДВИЖИМОСТЬ  Интерес россиян 
к аренде жилья в других 
регионах вырос вдвое

Сменить 
домашнюю 
обстановку

Марина Трубилина

Удаленная работа дала возмож-
ность россиянам задуматься о 
путешествиях по стране, не от-
рываясь от службы. Так, спрос 
на краткосрочную аренду жи-
лья в других регионах в некото-
рых случаях выше прошлогод-
него в десятки раз.

После окончания отпускного 
сезона спрос на аренду жилья в 
других регионах остается повы-
шенным, отмечают в компании 
«Авито Недвижимость». Рекор-
дсменами стали жители Забай-
кальского края, которые хотят 
поехать в Иркутскую область, — 
интерес к аренде жилья там вы-
рос в 28 раз. Жители Камчатки в 
19 раз больше интересуются 
Крымом. Жители Ростовской 
области хотят съездить в Санкт-
Петербург (рост интереса в 8,7 
раза), петербуржцы заинтере-
совались краткосрочной арен-
дой в Дагестане (рост в 8 раз), а 
жители ХМАО — на Ставрополье 
(в 8,4 раза). 

Тем, кому удаленная работа 
позволяет менять место житель-
ства, оптимально сейчас посе-
тить Ставропольский край (на-
пример, Кисловодск), Крым, 
Краснодарский край (Сочи или 
Абрау-Дюрсо), Калининград-
скую область или Адыгею, счи-
тает руководитель направления 
краткосрочной аренды компа-
нии Артем Кромочкин. В этих ре-
гионах комфортная погода, а 
цены на жилье ниже, чем летом, 
собственники охотнее дают 
скидки. В целом по стране цены 
на краткосрочную аренду квар-
тир с конца августа к концу октя-
бря снизились на 6%. К примеру, 
аренда квартир в Ставрополь-
ском крае стоит 1400 рублей в 
сутки, в Калининградской обла-
сти и Краснодарском крае — по 
1500 рублей, в Крыму и Адыгее 

— 1700 и 1300 рублей соответст-
венно. Аренда дома на Ставропо-
лье обойдется в 2000 рублей в 
день, в Крыму и Краснодарском 
крае — по 2500 рублей. 

Вместе с тем планы боль-
шинства интересующихся пока 
не воплощаются в жизнь. По 
данным сервиса Туту.ру, в конце 
октября самыми популярными 
авианаправлениями были Сим-
ферополь, Сочи, Краснодар, 
Минеральные Воды, Махачкала, 
Ростов-на-Дону. Однако количе-
ство перелетов в Сочи сопоста-
вимо с тем же периодом прош-
лого года, число билетов из Мо-
сквы в Симферополь и Красно-
дар ниже на 11—12%. 

Из-за неопределенности в 
части карантинных мер люди 
все-таки предпочитают не уез-
жать далеко от места работы, 
отмечают в пресс-службе ком-
пании «Этажи». Большей ча-
стью они арендуют недвижи-
мость в своих регионах. Спрос 
на жилье за городом в этом году 
вырос в разы. Цены на аренду 
дач, домов и коттеджей, по дан-
ным портала «Мир квартир», за 
год подросли на 7,3%. Средний 
дом в России сдается за 31 105 
рублей в месяц. 

Тенденции 2021 года будут 
благоприятными для владель-
цев арендного жилья. Так, эк-
сперты портала Airbnb прогно-
зируют, что в следующем году 
сохранится удаленная работа, а 
иногда и удаленное обучение. 
Из-за этого снизится разница в 
спросе на аренду в обычные дни 
и в периоды традиционных ка-
никул и отпусков. 83% опро-
шенных выступают за смену ме-
ста жительства в период «уда-
ленки». Кроме того, из-за вни-
мания к санитарии путешест-
венники будут выбирать от-
дельное, уединенное жилье, а не 
переполненные отели. 

ХРОНИКА КОРОНАВИРУСА

ЭТО НЕ СОН
Вчера в московском метро начался беспрецедентный эк-

сперимент. Для тех, кто пользуется подземкой с раннего 

утра, предоставили скидки на проезд.

Как уже писала «РГ», это пока эксперимент московских 

властей, он проводится по будням на Таганско-Краснопре-

сненской и Некрасовской линиях. Идея в том, чтобы разгру-

зить станции в пиковое время. Ведь те, кто зайдет в подзем-

ку до 7.15 и с 8.45 до 9.15, положена 50-процентная скидка. 

Например, по банковской карте спишется 22 рубля вместо 

44 рублей. Для владельцев карты «МИР» проезд будет де-

шевле еще на 10 рублей (до окончания акции банковских 

партнеров). По билету «Кошелек» карты «Тройка» сразу 

спишется 20 рублей вместо 40 рублей. Тем, у кого безли-

митные карты, сэкономленные деньги будут еженедельно 

возвращаться на «Кошелек». 

Не участвуют в акции только льготники. А также пользовате-

ли бумажных «Единых» — таких всего 2 процента от общего 

числа пассажиров. Действует скидочная система только в 

будни. Например, завтра, в День народного единства, тари-

фы будут обычными. Сейчас самое время для таких экспе-

риментов. Ведь 30 процентов горожан — на удаленке, у всех 

есть время привыкнуть. Да и лишних контактов в свете ко-

видной ситуации будет меньше. «Просим работодателей 

обратить внимание на эту акцию и скорректировать время 

рабочего дня», — сказал заммэра Максим Ликсутов.

Первые результаты дисконтной системы видны уже сейчас. 

К 9 утра скидкой воспользовались 70 тысяч пассажиров. 

Это на 1,6 процента больше, чем в дни, когда скидок не 

было. А в целом в дептрансе ожидают, что загрузка в утрен-

ний час пик снизится на 7 процентов. 

Подготовил Сергей Бабкин

НА ПРИЕМ — К ВОЕНВРАЧУ
Медики сводного отряда Минобороны РФ уже несколько 

суток  работают с инфицированными коронавирусом  паци-

ентами в трех больницах Кургана и Шадринска.  

Для большей эффективности военврачей разделили на 

группы. Туда вошли инфекционисты, эпидемиологи, анесте-

зиологи-реаниматологи, терапевты, пульмонологи и карди-

ологи. Это позволяет оказывать качественную  помощь лю-

дям с сопутствующими COVID-19 заболеваниями и спасать 

пациентов в случае серьезных осложнений. 

Помимо ежедневных осмотров, лечения больных и кругло-

суточного дежурства в отделениях реанимации и интенсив-

ной терапии, военные медики  участвуют в консультациях и 

оказывают методическую помощь персоналу местных 

больниц и клиник. 

Учитывая, что в Курганскую область минобороны команди-

ровало врачей с опытом диагностики и лечения новой ко-

ронавирусной инфекции,  их профессиональные советы 

пришлись весьма кстати гражданским коллегам.

Ранее армейские химики Центрального военного округа  

провели санобработку мастерских, лабораторий и произ-

водственных цехов оборонного предприятия  «Курганпри-

бор». Всего было обеззаражено более полусотни помеще-

ний общей площадью свыше 3 тысяч квадратных метров. 

По данным пресс-службы ЦВО, в округе сформировано 18 

мобильных отрядов оперативного реагирования. Там име-

ются  также 350 внештатных дезинфекционных команд. 

Напомним, что с просьбой поддержать курганских медиков 

министра обороны Сергея Шойгу попросил  глава Минздра-

ва России Михаил Мурашко. В свою очередь, он тоже на-

правил в охваченный коронавирусом регион  группу специ-

алистов. Их задача — оказывать местным врачам организа-

ционно-методическую и практическую помощь  в борьбе с 

распространением опасной  инфекции.

Подготовил Юрий Гаврилов

ГЛАВА ВОЗ УШЕЛ НА КАРАНТИН
Генеральный директор 

Всемирной организа-

ции здравоохранения 

Тедрос Адханом Ге-

брейесус перешел на 

удаленную работу по-

сле контакта с заразив-

шимся коронавирусом. 

Как написал глава ВОЗ 

на своей странице в 

Twitter, «было установ-

лено, что он контакти-

ровал с кем-то, чей тест 

на COVID-19 показал 

положительный ре-

зультат». «Чувствую 

себя хорошо, симпто-

мов нет, но в ближай-

шие дни я буду на ка-

рантине в соответствии 

с протоколами ВОЗ и 

буду работать из дома», — отметил Гебрейесус. Он отдельно 

подчеркнул, что «чрезвычайно важно, чтобы все соблюдали 

рекомендации по охране здоровья». «Таким образом мы ра-

зорвем цепочки передачи COVID-19, подавим вирус и защи-

тим системы здравоохранения», — добавил глава ВОЗ.

Гебрейесус стал одним из многих мировых политиков и вы-

сокопоставленных чиновников, которые были вынуждены 

прервать обычный образ жизни из-за угрозы заражения ко-

ронавирусом. Ранее после контакта с инфицированным на 

карантин уходила канцлер ФРГ Ангела Меркель, отменял 

личные встречи глава правительства Австрии Себастьян 

Курц. Аналогичным образом поступали министры многих 

стран, в том числе глава МИД России Сергей Лавров.

Подготовил Юрий Когалов

Тест сдала вся страна

Мобильная лаборатория, развернутая на одном из братиславских стадионов. В очереди все соблюдают правило «двух метров». 

ПРОЕКТ Юные 
бизнесмены 
получат 
миллиард 
рублей

МОЛОДО 
И БОГАТО
Алексей Дуэль

Российский венчурный фонд 
«Молодежная предпринима-
тельская инициатива» поможет 
молодым людям запустить их 
бизнес-проекты. Наиболее пер-
спективные из них получат от 
новой структуры до 50 млн ру-
блей стартового капитала, рас-
сказал председатель «Деловой 
России» Алексей Репик. Всего 
фонд на первом этапе готов рас-
пределить инвестиций на 1 
млрд рублей.

«Средства фонда будут ин-
вестироваться в проекты, пред-
ставленные молодыми людьми 
в возрасте от 14 до 24 лет», — со-
общил Репик. Отбором проек-
тов для  получения поддержки, 
займется запускаемая Агентст-
вом стратегических инициатив 
(АСИ) платформа-навигатор 
«Конструкториум». Там можно 
получить помощь наставников, 
найти команду, рассказала кор-
поративный директор АСИ Еле-
на Мякотникова.

«По нашим данным, 9 из 10 
старшеклассников хотели бы 
реализовать свой бизнес-про-
ект, каждый четвертый уже по-
пытался, 18 тысяч школьников 
платят налоги как самозаня-
тые,  — говорит Мякотникова. — 
Им мешает отсутствие опыта, 
бюрократические сложности — 
несовершеннолетние могут 
действовать только с согласия 
родителей. «Конструкториум» 
поможет им преодолеть эти 
препятствия».

В АСИ ждут что первая сотня 
проектов будет запущена уже в 
ближайшее время. 

РЕПОРТАЖ Как изготавливают арепливир — 
первый российский препарат  от коронавируса

Рождение 
таблетки
Валентина Зотикова, 
«Российская газета», Саранск

Д
о конца года саранский за-
вод «Биохимик», где выпу-
скается арепливир — пер-

вый российский препарат от ко-
ронавируса, получивший посто-
янную регистрацию, — готов пол-
ностью покрыть потребности 
внутреннего рынка в новом ле-
карстве.

…Для того чтобы заглянуть в 
«святая святых» завода, всю оде-
жду придется оставить в «гряз-
ной зоне». Телефон разрешают 

взять с собой, предварительно 
обработав дезинфицирующим 
средством. Защитный костюм, 
спецочки, респиратор… «Как 
выдерживаем в таком облачении 
целую смену? Да ничего, привы-
кли, — пожимают плечами со-
трудники. — Хотя летом, в жару, 
конечно, приходится тяжело».

— По большому счету, мы на-
ходимся в операционной. Только 
люди за стеклом оперируют с ме-
ханизмами, — поясняет исполни-
тельный директор завода Дмит-
рий Земсков. — Здесь рождается 
таблетка.

На первой стадии исходное 
сырье — субстанция и вспомога-
тельный материал — загружают 
в сушилку-гранулятор. Поро-
шок начинает бурно «кипеть». К 
нему добавляют раствор склеи-
вающего вещества. Затем прес-
совка, сушка паром, опудрива-

ние, перетирание в специаль-
ной мельнице до однородной 
массы — как мелкий речной пе-
сок. Эта смесь движется по за-
грузочному бункеру, превраща-
ясь в кремового цвета таблетки, 
которые на заключительном 
этапе пакуются в блистеры. По 
новым правилам на каждую 
упаковку наносится индивиду-
альный QR-код. 

Свое название арепливир по-
лучил потому, что блокирует ре-
пликацию (размножение) виру-
са в клетке человека. Его приме-
нение позволяет сократить срок 

заболевания до четырех дней. В 
основу положен фавипиравир, 
созданный в начале нулевых в 
Японии для лечения лихорадки 
Эбола. 

— Фавипиравир — это наиме-
нование молекулы, из которой 
производится средство. Японцы 
произвели этот препарат и запа-
тентовали метод производства, а 
не саму молекулу. Принципиаль-
ное отличие нашего лекарства — 
в технологии получения суб-
станции, — поясняет Дмитрий 
Земсков. — Почему это средство 
не использовалось раньше? На-
верное, просто не было потреб-
ности. Ведь Флеминг тоже изо-
брел пенициллин еще в 1920-м, а 
массовый выпуск начался 22 
года спустя…

По словам собеседника, эф-
фективность нового препарата, 
который отпускается по рецеп-

ту, он испытал на себе, когда сам 
заболел коронавирусом. 

— Температура исчезла после 
приема первой дозы. На пятый 
день вернулось обоняние. Через 
две недели тесты ПЦР показали 
отрицательный результат. Ника-
ких других средств я не исполь-
зовал, — делится руководитель 
завода. — Поэтому сегодня мы с 
уверенностью говорим: лекар-
ство от COVID-19 есть, оно рабо-
тает, остановить пандемию воз-
можно. Это тот самый свет в кон-
це туннеля. Мы готовы произво-
дить ежемесячно до миллиона 
упаковок арепливира. Он будет 
выпускаться 24 часа в сутки 
семь дней в неделю. Также увели-
чиваем мощности по другим на-
именованиям — антибиотикам, 
противовирусным препаратам. 

На заводе говорят, что спрос 
на эту группу лекарств вырос по 
сравнению с докоронавирусным 
периодом вдвое. Пандемия за-
ставила перестроить деятель-
ность предприятия в соответст-
вии с текущими нуждами меди-
цины. Однако о прекращении ра-
боты над другими перспектив-
ными продуктами, в частности, 
отечественными антибиотика-
ми нового поколения, речи не 
идет... 

— Совсем наоборот! — заверя-
ет собеседник. — Сейчас начался 
новый этап — мы начали вклады-
ваться в разработку, активно 
вводить собственные ориги-
нальные препараты. Безусловно, 
пандемия подтолкнула этот про-
цесс. Мы получили возможность 
зарегистрировать свои новинки 
в разы быстрее. Кстати, за пять 
лет на 100 процентов обновили 
линейку лекарств на заводе.  

На выходе из «грязной зоны» 
сотрудников проверяет бдитель-
ный контролер с помощью спе-
циального устройства, захва-
тить с собой упаковку-другую 
таблеток не получится. 

А К Ц Е Н Т

По большому счету, мы находимся 
в операционной. Только люди 
за стеклом оперируют с механизмами: 
здесь рождается таблетка
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Правительство также 
нашло возможность 
привлечь медицинских 

специалистов из соседних Ав-
стрии и Венгрии, хотя и там эпи-
демиологическая ситуация сей-
час выглядит не лучшим обра-
зом. 

За два дня протестированы 3 
409 113 человек, это больше по-
ловины всего населения стра-
ны. У 30 тысяч отмечен положи-
тельный результат — этим гра-
жданам предстоит провести как 
минимум две недели в строгой 
изоляции от других, а также 
подвергнуться медицинскому 
контролю и лечению. Иными 
словами, один процент всех жи-
телей Словакии сейчас пред-
ставляет потенциальную опа-
сность. 

Тестирование хотя и было 
добровольным, но каждый слу-
чай «уклонения» власти пообе-
щали рассмотреть, а если отказ-
чики представляют опасность 
для других, то к таким применят 
меры административной ответ-
ственности. Например, если по-
добное лицо в ходе полицейской 
проверки не может предъявить 
отрицательный результат теста 
на коронавирус, то его ждет 
крупный штраф.

Столь масштабный опыт выз-
вал интерес у некоторых других 
государств Европы. Премьер 
Словакии Игор Матович — а 

именно он был инициатором 
всеобщего тестирования — счи-
тает, что государство не на сло-
вах, а на деле проявило заботу о 
своих гражданах. Да, бюджету 
пришлось изрядно потратиться, 
только на тесты ушло 43 миллио-
на евро, но зато, как считает гла-
ва правительства, это была са-
мая крупная акция за все время 
существования самостоятель-
ной Словакии, и она должна бла-
гоприятно сказаться на разви-
тии эпидемиологической ситуа-
ции. Второй этап всеобщего те-
стирования пройдет в следую-
щие выходные — 7 и 8 ноября. 

Государства — члены ЕС про-
должают демонстрировать раз-
ные подходы к борьбе с атакой 
коронавирусной инфекции. Где-
то вводят новые ограничения 
для граждан и предпринимате-
лей, объявляют комендантский 
час, ужесточают штрафные сан-
кции. Где-то, напротив, пускают 
дело на самотек — авось само 
рассосется. Коварный вирус 
тем временем берет плацдарм 

за плацдармом, ввергая в пани-
ку регионы Старого Света. К 
примеру, в минувшее воскресе-
нье Чехия возглавила антирей-
тинг по числу скончавшихся в 
пересчете на 100 тысяч человек. 
Данные, обнародованные Евро-
пейским центром профилакти-
ки и контроля заболеваний, 
свидетельствуют о том, что 
здесь этот показатель составля-
ет сейчас 11,02. Следом идут 
Андорра (7,88), Бельгия (6,81), 
Армения (6,19) и Черногория 
(6,11). 

В Чехии на фоне беспреце-
дентных мер, принятых прави-
тельством, чтобы заблокиро-
вать распространение эпиде-
мии, рост числа заболевших 
стал медленно снижаться, зато 
количество летальных исходов 
выросло. За последние семь 
дней в клиниках скончались 
1174 человека с коронавиру-
сным диагнозом — это рекор-
дный показатель.  

С 28 октября жителям стра-
ны запрещено без уважитель-

ных причин покидать жилища с 
девяти часов вечера до пяти 
утра. За соблюдением комен-
дантского часа строго следит 
полиция, а нарушителям грозят 
крупные штрафы. Прага, так же 
как и Братислава, закупила в до-
статочном количестве эк-
спресс-тесты, но власти пока не 
спешат проводить всеобщее те-
стирование, считая такую меру 
не вполне эффективной. 

Следует напомнить, что Че-
хия успешнее других европей-
ских стран справилась с весен-
ним наступлением вируса и уже 
к июлю отказалась практически 
от всех ограничений. Но теперь 
ясно, что расслабились чехи 
рано. Пивные фестивали, празд-
ники молодого вина, тусовки в 
ночных клубах, массовый отдых 
на местных курортах — расплата 
за эти удовольствия последова-
ла сейчас. 

Не лучшим образом в экс-
тремальной ситуации действо-
вало и правительство. Три ми-
нистра здравоохранения за 
один год — это даже для мирной 
ситуации чересчур, а сейчас она 
чрезвычайная. 

Кстати, в Словакии тоже 
объявлено чрезвычайное поло-
жение, введены строгие каран-
тинные меры, включая комен-
дантский час. Однако, как ви-
дим, словаки не стали ограни-
чиваться одними запретами. 

А К Ц Е Н Т

Словакии пришлось изрядно 
потратиться, только на тесты ушло 
43 миллиона евро
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Жительница города Кошице на одном из постов для сдачи тестов.

Тедрос Адханом Гебрейесус в соот-
ветствии с протоколами ВОЗ теперь 
будет работать из дома.
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Этот QR-код 
поможет 
попасть 
на «Конструк-
ториум».

Прямая речь

Ангела Меркель пообещала немцам «трудную зиму». По мнению кан-

цлера Германии, в условиях низких температур коронавирус «будет ве-

сти себя более агрессивно» по сравнению с весной. Об этом она заяви-

ла на специальной пресс-конференции в понедельник — первый день 

осеннего карантина, который был объявлен по всей стране как мини-

мум до конца ноября. Как отметила Меркель, которую цитирует портал 

Spiegel online, только общенациональные усилия могут помочь смяг-

чить последствия пандемии к Рождеству. Впрочем, канцлер ясно дала 

понять: никаких массовых новогодних вечеринок и празднований в 

этом году в Германии не ожидается даже после снятия изоляции. Разве 

что немцы смогут собраться в кругу семьи. «Это будет Рождество в 

условиях коронавируса, но оно не должно стать одиноким праздни-

ком», — отметила канцлер. 

Подготовила Екатерина Забродина

КОВИД ОТКЛЮЧИЛИ ОТ WI-FI
Двукратный по сравнению с минувшим сентябрем рост ин-

фицированных коронавирусом в Красноярском крае выну-

дил региональное правительство ввести новые ограничи-

тельные меры. В кафе и ресторанах, например, запрещено 

проводить многолюдные торжества.

Спортивные мероприятия вновь станут проходить без зри-

телей. Работу в продолжат только частные фитнес-центры.

Кроме того, в торгово-развлекательных центрах посетите-

лям станет недоступным подключение через беспроводной 

Wi-Fi. Это, как ожидается, снизит привлекательность круп-

ных ТРЦ, где предпочитает «тусоваться» молодежь. А детям 

до 14 лет, согласно указу главы региона, бывать там без со-

провождения взрослых теперь вообще запрещается.

— Прошу молодых людей: по возможности воздерживай-

тесь от посещения торговых центров, ресторанов, баров, 

дискотек. Не собирайтесь большими компаниями, проведи-

те свободное время с семьей и близкими, — призвал в своем 

обращении по поводу введения новых ограничений губер-

натор края Александр Усс.

Впрочем, в эффективности  некоторых нововведений спе-

циалисты сомневаются. 

— Доступность мобильного 4G, который сейчас есть на ка-

ждом телефоне, уже давно дает пользователям больше, чем 

локальные Wi-Fi-покрытия. Реальный результат в борьбе с 

распространением инфекции принес бы повсеместный пе-

ревод поликлиник на электронные форматы, устранение 

очередей, в которых для записи на прием или ожидания у 

дверей врача можно часами простоять «вперемежку» с ин-

фицированными. Но эта управленческая задачка послож-

нее, — замечает директор Ассоциации технологических 

компаний «ИТЭРА» Анатолий Сергеев.

Подготовил Дмитрий Мальков, Красноярск
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ПЕРСОНА Конструктор ракетного щита итогов не подводит даже в юбилей

Соломонов «Тополь»
Александр Емельяненков 

С
егодня Герою Труда 
академику Юрию 
Соломонову — 75. А 
в ч е р а ,  к а к  б ы л о 
много дней до этого, 
он решал неотлож-
ные вопросы в сво-
ем рабочем кабине-
те на Березовой ал-

лее. То есть в Московском ин-
ституте теплотехники, где 
остается и по сей день гене-
ральным конструктором.  

Такой он — ученый и руково-
дитель особого проектного кол-
лектива в системе ОПК, инициа-
тор и вдохновитель большой на-
учно-производственной коопе-
рации по созданию стратегиче-
ских ракетных комплексов. 
Сами за себя говорят уже их на-
звания: «Тополь-М», «Булава», 
«Ярс». Понятно, что над их со-
зданием не одно десятилетие ра-
ботал и продолжает работать 
большой коллектив ученых и 
конструкторов МИТа, куда 
Юрий Соломонов пришел моло-
дым инженером полвека назад — 
в 1971-м. 

 В его главном активе, уже как 
генерального конструктора, — 
«Тополь-М» шахтного и мобиль-
ного базирования, ракетный 
комплекс «Ярс» (шахтный и мо-
бильный),  комплекс морского 
базирования «Булава-30» и под-
вижный грунтовый ракетный 
комплекс «Рубеж» — как даль-
нейшее развитие проекта «Ярс», 
но уже с новыми управляемыми 
боевыми блоками для прорыва 
противоракетной обороны.

 — Системы вооружения, со-

зданные под руководством Юрия 
Соломонова, находятся на очень 
высоком уровне и полностью от-
вечают тем вызовам, что сущест-
вуют сегодня в мире и могут воз-
никнуть завтра, — отмечает ака-
демик-секретарь Отделения 
энергетики, машиностроения, 
механики и процессов управле-
ния РАН Владимир Фортов. — 

Многочисленные испытания, ко-
торые проходили в последние 
годы, убедительно показали, что 
машины Соломонова ничуть не 
уступают тому, чем располагают 
США или кто-то иной. Это щит, 
который создает условия для не-
зависимого развития нашей 
страны. 

По словам академика Фор-
това, который много лет и на 
разном уровне взаимодейству-
ет с МИТом и его генеральным 
конструктором, Юрий Соломо-
нов обладает талантом сплачи-
вать вокруг себя талантливых 
людей. 

— Большой коллектив работа-
ет с ним — десятки тысяч человек. 
И в Академии наук он пользуется 
авторитетом, избран членом 

президиума РАН.  Его выступле-
ния всегда яркие, точные и не 
всегда лицеприятные. Бывает, 
что с ним не соглашаются. Но он 
таких ситуаций не боится: если б 
не было споров, не было бы про-
гресса.  

С 1997 по 2009 год Юрий Со-
ломонов возглавлял Московский 
институт теплотехники в качест-

ве директора и добился, чтобы на 
руинах советского ВПК, но уже в 
масштабах России как суверен-
ного государства, была создана 
мощная и организационно сла-
женная кооперация предприя-
тий-разработчиков ракетных 
комплексов стратегического на-
значения. В 2010 году институт, 
имевший до этого форму ФГУП, 
был преобразован в АО «Корпо-
рация «Московский институт те-
плотехники», куда вошли еще во-
семь организаций-разработчи-
ков и производителей ракетных 
систем. 

Сейчас должность Юрия Со-
ломонова официально на-
зывается так: генеральный кон-
структор по разработке страте-
гических ракетных комплексов с 

твердотопливными ракетами, ге-
неральный конструктор АО 
«Корпорация «Московский ин-
ститут теплотехники». По дан-
ным из открытых источников, он 
же —  генеральный конструктор 
ракетно-космических комплек-
сов семейства «Старт». В апреле  
2015 года за особые трудовые за-
слуги перед  государством и на-
родом ему присвоено звание Ге-
роя Труда Российской Федера-
ции. 

— В профессиональном отно-
шении это очень информиро-
ванный специалист и опытный 
организатор, — отметил в  диало-
ге с «РГ» академик  Владимир 
Фортов. — Если возникают труд-
ности, что-то не получается с 
первого или второго раза — а в 
сложной, новаторской работе 
без этого не бывает, он как чело-
век целеустремленный, пози-
ций не сдает. И мнения своего на 
ходу не меняет. Напротив — спо-
собен открыто и прямо возра-
зить большому начальнику, ког-
да уверен в своей правоте, сде-
ланном выборе или техниче-
ском решении. Знаю, что так бы-
вало, и не раз. К примеру, с той 
же «Булавой». Руководителей, 
что в какой-то момент усомни-
лись и были готовы проект свер-
нуть, мы уже не видим, а ракету 
от детских болезней излечили, и 
она стоит на вооружении.  

А К Ц Е Н Т

Машины академика Соломонова 
не уступают тому, чем располагают 
США или кто-то иной.  Это надежный  
щит, который создает условия  
независимого развития нашей страны
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Создание и развитие мобильных ракетных комплексов стратегического назначения стало визитной карточкой Московского института теплотехники.  

Прямая речь 

Академик Георгий Рыкованов, научный руководитель Рос-
сийского федерального ядерного центра ВНИИ технической 
физики, Герой Труда Российской Федерации:
— Жизнь свела два наших предприятия — Московский институт тепло-

техники и РФЯЦ-ВНИИТФ — в начале 2000-х. В те годы начиналась раз-

работка нового морского стратегического ядерного комплекса. Конку-

рировали два направления — жидкостное (ГРЦ им. Макеева) и твердо-

топливное (МИТ). Военно-морской флот и министерство обороны от-

дали предпочтение тому, что предлагал коллектив во главе с Ю.С. Со-

ломоновым. Началась совместная работа по компоновке ядерного бо-

еприпаса в головной части ракеты, согласование алгоритмов работы 

автоматики боеприпаса и комплекса, а также по многим другим на-

правлениям, которые присутствуют в процессе совместного проекти-

рования.

Надо ли говорить, в каком состоянии находилась наша «оборонка» по-

сле десяти лет выживания в отсутствие реальной загрузки и необходи-

мого финансирования?  Работы по морскому стратегическому ком-

плексу объединили многие предприятия ОПК, помогли восстановить 

их возможности. И как это принято, за общий результат работы боль-

шой кооперации отвечал и отвечает генеральный конструктор — акаде-

мик Соломонов. 

Мне пришлось участвовать в испытаниях «Булавы», видеть, как Юрий 

Семенович радуется успешным экспериментам и тяжело переживает 

неудачные пуски. Но никогда не уходит от ответственности, не теряет 

самообладания, оперативно стремится понять причины неудач и най-

ти пути их преодоления. Эти качества генерального конструктора 

обеспечивали слаженную работу большого числа институтов, КБ и 

предприятий, а в конечном счете привели к созданию и постановке на 

боевое дежурство новейших стратегических ракетных комплексов 

ВМФ и РВСН. 

В день 75-летия хочется пожелать Юрию Семеновичу новых сверше-
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За общий результат работы большой кооперации всегда отвечал и отвечает 
генеральный конструктор — академик Юрий Соломонов.  

Ракетчик и 
Поэт — Юрий 
Соломонов, 
каким его 
знают немно-
гие, по этому 
QR-коду 
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АРСЕНАЛ Авианосцы, тяжелые ударные вертолеты и танки уходят в прошлое

Генералы выбирают умное оружие
Сергей Птичкин

Н
а прошедших в конце 
прошлой недели «Огар-
ковских чтениях» про-

звучали, можно сказать, сенса-
ционные заявления. Одно из 
них касалось неизбежного пере-
смотра существующих военных 
доктрин.

Маршал Советского Союза 
Огарков, бывший с 1977 по 
1984 год начальником Гене-
рального штаба Вооруженных 
сил СССР, стал лицом подобных 
чтений потому, что в своих тео-
ретических трудах предвосхи-
тил то развитие вооруженных 
сил в глобальном масштабе, ко-
торое начинается только сей-
час. Это знают и за рубежом, по-
этому в  мероприятии участву-
ют ведущие западные военные 
аналитики. 

Стоит подчеркнуть,  что 
идею проведения «Огарковских 
чтений» поддержали замести-
тель председателя правительст-
ва РФ по вопросам оборонно-
промышленного комплекса 
Юрий Борисов,  заместитель 
министра обороны Алексей 
Криворучко и руководство го-
скорпорации «Ростех». То есть 
озвученные на них мысли инте-

ресны и армии, и оборонной 
промышленности. 

Не подвергается сомнению 
тот факт, что в ближайшем деся-
тилетии будет переформатиро-
ван взгляд на саму суть совре-
менных войн. Они входят в эпо-
ху сетецентризма. Суть его в 
том, что все силы и средства — 
как люди, так и техника на кон-
кретном направлении сводятся 
в единую сеть управления. И 
главную роль в этой сети будут 
играть качество разведданных, 
скорость их передачи, скорость 
принятия командирских реше-
ний, скорость доведения этих 
решений до личного состава. И  
опять же — скорость обратных 
связей между войсками, дейст-
вующими на поле боя, и их вы-
шестоящим командованием. 

Сама картина боя становит-
ся похожа на продвинутую 
компьютерную игру. Победит 
не тот, кто бросит на противни-
ка армаду бронетехники, а тот, 
кто научится грамотно манев-
рировать огневыми средствами 
поражения. И важнейшую роль 
в войнах уже ближайшего буду-
щего станут играть роботизиро-
ванные наземные, морские ком-
плексы и беспилотные лета-
тельные аппараты.

На это в своем выступлении 
обратил внимание Сверре Ди-
зен, бывший военным замести-
телем министра обороны Нор-
вегии в период с 2005 по 2009 
годы. Он отметил, что очень ско-
ро может произойти смена при-
оритетов в выборе военной тех-

ники. На смену дорогим и слож-
ным носителям высокоточного 
оружия придут более дешевые 
платформы. И цена управляе-
мого оружия с внедрением 
искусственного интеллекта мо-
жет уменьшиться. При этом бо-
евое качество носителей и ору-
жия повысится. 

Действительно, последняя 
версия американского ударно-
го вертолета AH-64 Apache сто-
ит более 50 миллионов долла-
ров. А несет он всего 8 управля-

емых противотанковых или 
иных ракет высокой точности, 
тоже весьма дорогих. В то же 
время беспилотный летатель-
ный аппарат, способный обна-
ружить и гарантированно пора-
зить танк, стоит 500 долларов. 
То есть по цене одного вертоле-

та можно закупить сто тысяч 
боевых дронов. И теоретически 
уничтожить ими все танки 
мира.

О растущей эффективности 
беспилотников свидетельству-
ют все локальные военные кон-
фликты последнего времени. Не 
считаться с этим уже нельзя.

Достаточно вспомнить бес-
прецедентный удар беспилот-
ных летательных аппаратов по 
нефтеперерабатывающим заво-
дам Саудовской Аравии в Аб-

кайке и Хурайсе 14 сентября 
2019 года. 

В начале этого года — 3 янва-
ря  — высокоточной ракетой, пу-
щенной с беспилотника MQ-9 
Reaper, был убит иранский ге-
нерал-лейтенант Касем Сулей-
мани. Он доставлял немало го-
ловной боли спецслужбам Из-
раиля и США. Охотились за ним 
долго, но близко подобраться не 
могли. А с вот помощью дрона 
ликвидировали.

Важно отметить, что совре-
менные ударно-разведыватель-
ные беспилотники способны не 
только сканировать ту или 
иную территорию, но и выде-
лять, а также идентифициро-
вать на ней все предметы и жи-
вые существа. 

Победу в маневренных вой-
нах  гарантирует уже не обилие 
современных и дорогих воору-
жений, а качество управления 
самим маневром. И, конечно, 
грамотное использование тех 
самых боевых роботов. Кстати, 
первым в мире это предсказал 
именно маршал Огарков в кон-
це 1970-х годов. А в 1980-е годы 
в Советской армии впервые в 
мире появилась автоматизиро-
ванная система управления 
войсками «Маневр». Сегодня о 

ней мало что известно — лихие 
девяностые ее просто убили. А 
вот американцы каким-то обра-
зом эту систему получили. Из-
учили и провели командно-
штабную игру, в которой ими-
тировали столкновение армий 
НАТО и Варшавского Договора. 
Как оказалось, используя воз-
можности «Маневра», Восток 
разгромил бы Запад без исполь-
зования ядерного оружия в те-
чение нескольких дней.

Если бы идеи Огаркова полу-
чили развитие, Российская ар-
мия сегодня была бы лидером и 
в теории, и в практике ведения 
сетецентрических войн. Остает-
ся надеяться, что хотя бы не от-
стаем. Стоит повторить, время 
дорогих и тяжелых боевых ма-
шин уходит в прошлое. Насту-
пает эпоха высокомобильных  
систем, обладающих искусст-
венным интеллектом и вклю-
ченных в единую сеть, способ-
ную одновременно управлять 
техникой, армейскими подра-
зделениями и даже конкретным 
воином на поле боя.  

А К Ц Е Н Т

Противотанковый вертолет AH-64 Apache 
стоит 50 млн долларов, а беспилотник, 
способный обнаружить и гарантирован-
но поразить танк, — 500 долларов

Обновленный автомат АК-12 
показали в подробностях 
на видео 
rg.ru/art/1981546

АВТОПРОМ Производители 
поднимают цены 
на иномарки

Тянут рубль 
на себя

Светлана Ментюкова

Иностранные бренды поднимают цены на автомобили 
более чем на 10%. Сдерживают их пока только отечест-
венная Lada и увеличивающий долю локализации 
Hyundai — за последние три месяца оба этих бренда 
скорректировали прайс-листы всего на 1%.

Это минимальное повышение на фоне роста цен на 
легковые автомобили остальных брендов. За послед-
ние три месяца большинство из них повысили цены на 
новые автомобили, отреагировав на очередной виток 
снижения курса рубля. Согласно мониторингу JATO 
Dynamics (есть у «РГ»), в августе — октябре рост цен от-
мечен по 38 легковым маркам из 48.

«Среднее повышение составило 4%. Некоторые 
бренды пересмотрели прайс-листы по всем или по от-
дельным моделям трижды за три месяца, в их числе — 
Jeep, KIA, Mazda, Nissan, Renault, Suzuki, UAZ. Наибо-
лее резко выросли цены на китайские марки FAW 
(+14%) и Changan (+8%). На 4—5% подорожали авто-
мобили «немецкой тройки» — Audi, BMW и Mercedes-
Benz. В топ-10 наиболее существенно изменились цен-
ники на Renault (4—5%) и Skoda (2—7% в зависимости 
от модели). Меньше всего повысились цены на Hyundai 
и Lada — всего на 1%», — говорится в исследовании.

И это несмотря на то что с начала года «АвтоВАЗ» 
пять раз корректировал цены на всю линейку Lada. 
Первое повышение в январе 2020 года было самым за-
метным, цена на Lada 4x4 выросла сразу на 6%, осталь-
ные повышения 1 апреля, 10 мая, 1 июля и последнее 1 
октября в среднем по бренду не превысили 1%.

При этом по 16 брендам, обращают внимание ана-
литики, рост цен с начала 2020 года измеряется уже 
двузначным показателем — от 10% до 17%. В среднем 
за 10 месяцев розничные цены в прайс-листах автоди-
леров повысились на 8%. Поменялась и средневзве-
шенная цена: по итогам января — сентября она дости-
гла отметки 1 662 333 рубля, увеличившись на 8%. «В 
любом случае подорожание даже наполовину не ком-
пенсирует падение рубля, достигшее 30% с начала 
года», — говорится в исследовании.

«Уже известно о запланированных изменениях 
прайс-листов с ноября по нескольким брендам. Даже 
имеющие высокую локализацию производители зави-
симы от поставок компонентов из-за рубежа и инфля-
ции, поэтому вынуждены поднимать цены, чтобы со-
хранить доходность. Ситуация дефицита автомобилей 
также не способствует сдерживанию подорожания», — 
поясняет аналитик JATO Dynamics Сергей Баранов.  

Какое будущее ждет Vesta и Xray. «АвтоВАЗ» развеял все 
слухи о Lada 
rg.ru/art/1981060

ПРОДУКТЫ Почему гречки 
в этом году будет много

Крупа в полном 
собрании

Татьяна Карабут

За рубежом появились первые признаки второй волны 
ажиотажного спроса на продукты. Российский «баро-
метр»  — гречка — демонстрирует завидную  стабиль-
ность.

В 2020 году посевная площадь под гречихой соста-
вила 870,7 тысячи га — на 7,9% больше, чем в 2019 году 
(806,6 тысячи га). Сейчас в России убрано 94,9% пло-
щадей под культурой, собрано 859,2 тысячи тонн в 
бункерном весе, темпы уборки превышают прошло-
годние. Урожайность составила 10,6 центнера на гек-
тар, что также выше уровня 2019 года, рассказали в 
минсельхозе. По прогнозу ведомства, валовый сбор 
гречихи в 2020 году превысит средние многолетние 
значения и составит 0,8 млн тонн. В 2021 году произ-
водство культуры планируется не ниже уровня 2020 
года. «Полученный урожай позволит обеспечить сы-
рьем отечественные предприятия переработки и со-
хранить стабильную ситуацию на внутреннем рынке», 
— заверили в министерстве.

Кроме того, по оценке Института конъюнктуры аг-
рарного рынка (ИКАР), переходящие запасы гречне-
вой крупы с прошлого сезона составляют более 70 ты-
сяч тонн. «Дефицита гречки не предвидится. Причин 
для ажиотажного спроса на нее тоже нет», — уверена 
замглавы ИКАР Ирина Глазунова. По данным Росстата, 
цены на гречку выросли с начала года по 26 октября на 
37,5%. Однако поступление на рынок нового урожая 
позволит отчасти нивелировать это повышение. 

Кроме того, начальник управления по борьбе с кар-
телями Федеральной антимонопольной службы (ФАС) 
Андрей Тенишев напомнил, что ведомство следит за 
ситуацией на рынке с весны, когда наблюдались вола-
тильность цен и ажиотажный спрос. Сейчас ФАС ана-
лизирует возможные нарушения со стороны торговых 
сетей и сговоры их поставщиков. 

Никакого дефицита гречки в этом сезоне быть не может: уро-
жай гречихи будет выше прошлогоднего, да и переходящие 
запасы крупы имеются. 
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МЕДИА ВГТРК запустила 
масштабную 
мультимедиа-платформу

«Смотрим»  
в будущее

Сусанна Альперина

Со второго ноября компания ВГТРК запустила гло-
бальную мультимедиа-платформу «Смотрим». 

Не случайно — накануне праздника Дня народного 
единства, потому что в холдинге считают: совместное 
«смотрение» — объединяет. Прямо на своем телефоне 
или планшете уже можно скачать приложение «Смо-
трим». В нем — несколько разделов: Новости, Кино — 
шоу-сериалы, Доккино, Вместе с детьми, Искусство, 
Радио и подкасты. Честно говоря, хотя от ВГТРК и жда-
ли какого-то подобного шага, но все равно им удалось 
удивить. В первую очередь СМИ, собравшиеся на вир-
туальную пресс-конференцию уже по новому адресу, 
на платформе смотрим.рф. А далее — всех зрителей. На 
брифинге выступили первый заместитель генерально-
го директора ВГТРК Антон Златопольский, заместите-
ли генерального директора Александр Нечаев (про-
граммный директор) и Андрей Класс (цифровое разви-
тие). Спикеры рассказали, что над новой цифровой 
платформой работали очень тщательно и долго, делали 
тесты, проводили фокус-группы. Антон Златопольский 
выделил два важных качества, которых добивались в 
первую очередь, — удобство и надежность. Удобство, 
потому что к плат-
форме хотят при-
влечь не только мо-
лодежь, но и сред-
нее, и старшее поко-
ление. Надежность 
— все знают немало 
случаев, когда «за-
висает» фильм или 
сериал, например. 
Компании хотелось 
таких неприятностей избежать. И это не простой ка-
приз. ВГТРК производит огромное количество ориги-
нального контента. На презентации было сказано: в 
день — более 400 часов, в неделю — более трех тысяч, в 
год — более 163 тысяч. В холдинге — 80 филиалов  регио-
нальных компаний, которые вещают на 53 языках. Как 
сориентироваться, не потеряться? Ведь скажем чест-
но, зайдешь на такую платформу — выйти уже невоз-
можно, столько соблазнов. Одно из главных, что про-
думали в ВГТРК, — на платформе будет телепрограмма. 
Всех ресурсов холдинга. Подходишь к нужной строке, 
нажимаешь на нее и… смотришь то, что выбрал. 

Но не только пользователи будут изучать платфор-
му «Смотрим», она также будет анализировать при-
вычки и предпочтения каждого конкретного зрителя и 
предлагать ему то, что нравится лично ему. Телеведу-
щий Владимир Соловьев — лицо флагманского канала 
ВГТРК «Россия 1», записал специальное видеообраще-
ние, в котором громко порадовался, что он теперь — ве-
зде. И на телеэкране, и на радио, и в приложении. То же 
могут сказать о себе и Андрей Малахов, и Борис Кор-
чевников, и известные люди с канала «Культура», и с 
других. 

Обозревателя «РГ» интересовал вопрос — как будут 
теперь решать в холдинге, какой контент вначале пре-
зентовать на платформе, а какой — на ТВ? Ведь плат-
форму нужно раскрутить. И Антон Златопольский поо-
бещал в качестве одной из первых «приманок» для 
зрителя — недавний концерт Пласидо Доминго в кон-
цертном зале «Зарядье», на который мечтали попасть 
многие. Ранее бы концерт показали в прайм-тайм на 
канале «Россия 1». Но теперь — новые правила игры. На 
наш вопрос Златопольский ответил, что решать будут 
в каждом конкретном случае, что вначале презенто-
вать на платформе, что на ТВ и на каком канале. Будут 
сериалы, премьеры которых состоятся на «Смотрим», 
будут другие — их первый показ случится на телекана-
лах. Все зависит от вкусов и поведения аудитории, ко-
торую все время пристально изучают. Более того, в 
партнерстве с «Медиаскопом» ВГТРК надеется вне-
дрить новую систему не только телеизмерений, но и 
интернет-измерений. Причем уже в недалеком буду-
щем. Что дальше, к чему приведут измерения? К моне-
тизации контента. На пресс-конференции топ-менед-
жеры признались, что у них есть «конфиденциальный» 
бизнес-план. А работа ресурса «Смотрим» продумана 
уже на ближайшие пять лет.  

СПЕЦСЛУЖБЫ Экс-сотрудник ЦРУ намерен оформить гражданство РФ

Сноуден просит наш паспорт
Иван Петров

Б
ывший сотрудник ЦРУ Эд-
вард Сноуден решил по-
дать заявление на получе-

ние российского гражданства.   
«После многих лет разлуки с на-
шими родителями у нас с женой 
нет ни малейшего желания раз-
лучаться с нашим сыном. Вот 
почему в эту эпоху пандемий и 
закрытых границ мы подаем на 
двойное американо-российское 
гражданство», — написал Сноу-
ден в Twitter. При этом Сноуден 
отметил, что они с женой оста-
ются американцами и будут 
воспитывать сына в духе амери-
канских ценностей, в том числе 
свободно высказывать свое 
мнение. По его словам, он с не-
терпением ждет возвращения в 
США, чтобы вся семья воссое-
динилась. Недавно адвокат Ана-
толий Кучерена сообщил, что в 
скором времени Сноуден ста-
нет отцом. «Вчера мы встреча-
лись с Эдвардом, и он сообщил 
мне радостную новость. К концу 
декабря они с супругой ожида-
ют появления первенца», — рас-
сказал на днях Кучерена. Ранее 

Сноуден получил бессрочный 
вид на жительство в России. Это 
стало возможным после изме-
нений в миграционном законо-
дательстве России в 2019 году. 
Кстати, получить российское 
гражданство, не отказываясь от 
другого, тоже стало возможно 
совсем недавно. Именно благо-
даря этим изменениям Сноуде-
ну удастся стать россиянином, 
не переставая быть американ-
цем. В 2013 году Эдвард Сноу-
ден передал СМИ сведения о ме-
тодах электронной слежки аме-
риканских спецслужб, в том чи-
сле о нелегальной прослушке 
переговоров зарубежных лиде-
ров. Спасаясь от преследования 
со стороны властей США, Сноу-

ден направил запросы на полу-
чение убежища властям ряда 
стран, в том числе России. Сноу-
ден сначала бежал из США в 
Гонконг, а затем — в Россию. 1 ав-
густа 2014 года он получил вид 
на жительство в РФ на три года, 
который позднее был продлен 
на такой же срок. В США Сноу-
дену инкриминируется наруше-
ние двух статей закона о шпио-
наже. По каждому из этих пун-
ктов ему грозит до 10 лет заклю-
чения. В администрации США 
неоднократно заявляли, что 
считают Сноудена предателем и 
не собираются прощать его, по-
скольку он нанес серьезный 
ущерб интересам националь-
ной безопасности.  

Все эти годы Эдвард Сноуден жил в России, продлевая регулярно вид 
на жительство.

Приложение 
можно скачать 
на свой телефон 
или планшет

А К Ц Е Н Т

В администрации США считают Сноудена 
предателем и не собираются прощать 
его, поскольку он нанес ущерб 
интересам национальной безопасности
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АКЦИЯ 

Как в столице 
пройдет «Ночь 
искусств»

ПОЮЩИЕ 
В ТЕМНОТЕ
Сергей Жуков

Восьмая по счету акция «Ночь 
искусств» пройдет в Москве с 3 
на 4 ноября. Из-за угрозы коро-
навируса все мероприятия, а их 
будет более 180, уйдут в он-
лайн. Горожане, не выходя из 
дома, смогут побывать на бес-
платных видеоэкскурсиях, 
спектаклях, концертах и ма-
стер-классах.

Большинство мероприятий 
начнутся сегодня вечером и 
продлятся до поздней ночи. 
Программу для ценителей пре-
красного подготовили музеи, 
парки, библиотеки, дома куль-
туры и школы искусств. Как 
рассказала начальник управле-
ния координации общегород-
ских программ департамента 
культуры Москвы Ака Марзае-
ва, в этом году подготовлено 
три спецпроекта. Первый на-
верняка придется по душе по-
клонникам музыки — в Круго-
вом депо с 20.00 до 1.00 прой-
дет марафон игры на арфе. Му-
зыканты сыграют разноплано-
вую музыку — от классики до 
рока. 

Киноманы получат удоволь-
ствие от проекта «Музыка/те-
атр»: в Музее космонавтики в 
18.00 прозвучат кавер-версии 
песен из советских и россий-
ских фильмов. Здесь же высту-
пят рэпер ST и Дмитрий Мали-
ков. Зрители услышат стихот-
ворения под аккомпанемент 
живого фортепьяно. Наконец, в 
19.00 известные художники 
Anomalit Kate и Макс Гошко-
Даньков превратят фойе Цен-
тра детского творчества «Стро-
гино» в арт-пространство в сти-
ле граффити.

В инстаграм-аккаунте дома 
культуры «Нагатино» будут 
транслировать необычный кон-
церт, где часть песен артисты 
исполнят в полной темноте. 
Музей-заповедник «Царицы-
но» обещает удивить «Застоль-
ными историями». Это мини-
лекции о том, как проводили 
уютные вечера в кругу семьи 
дворяне, жившие в России во 
второй половине XVIII века. 

А дом-музей Александра 
Скрябина приглашает на вир-
туальную прогулку по москов-
ским адресам известного ком-
позитора. В Москве он появил-
ся на свет, вырос и провел боль-
шую часть своей жизни. Участ-
ники прямого эфира смогут по-
грузиться в эпоху Серебряного 
века и «пройтись» по знаковым 
для Скрябина местам, которые 
не отмечены на туристических 
картах.

Политех предлагает со-
браться с друзьями за столом и 
узнать немного больше о пред-
метах своей коллекции. На-
стольную игру, которую можно 
скачать на сайте музея, органи-
заторы советуют распечатать, 
карточки разложить на столе. 
Изучив правила, можно смело 
отправляться в путешествие по 
миру науки. Как называется 
аналог арифмометра? Зачем 
нужны резинки в отсеках кос-
мического холодильника? На 
эти и другие вопросы и помо-
жет отыскать ответы «умная» 
игра. Для самых любознатель-
ных Политех придумал приз. 
Чтобы его выиграть, нужно 
прислать фото, на котором за-
печатлена игра. Снимки можно 
прислать на почту hello@
polytech.one. Первые 20 участ-
ников получат приглашение на 
бесплатную экскурсию. 

Музей Москвы к «Ночи 
искусств» проведет онлайн-
лекцию «Москва — другие горо-
да». Историк, культуролог, 
основатель «Велоночи» Сергей 
Никитин поговорит о Риме и 
Москве с Давиде Монтелеоне, 
фотографом и журналистом 
National Geographic. Трансля-
ция пройдет на странице музея 
в социальной сети «ВКонтак-
те».  

Электроника 
даст ремня

Однако просто «ви-
деть» эти маркеры 
мало. Нужна некая обо-

лочка, которая могла бы на ав-
томате анализировать поступа-
ющие изображения. В ЦОДД для 
таких дел существуют нейросе-
ти. «РГ» не так давно писала о 
том, как центр «обучил» каме-
ры различать те или иные виды 
транспорта по разным призна-
кам. Примерно так же работает 
нейросеть и в случае со штрафа-
ми за ремни и телефоны. В си-
стему загружены признаки, по 
которым можно определить 
ремни, руки, лицо водителя, те-
лефон. Благодаря загруженным 
в систему признакам этих изо-
бражений сеть анализирует ка-
дры. И делает вывод, в каком 
случае определить нарушение. 
Тестировали эту технологию, 
как оказалось, с февраля. Но 
штрафы пока не выписывали, 
проверяли, не ошибается ли 
техника. Похоже, определяет 
все точно. В департаменте отме-
чают, что искусственный интел-
лект отработал несколько ты-
сяч примеров и разобрал почти 
все возможные ситуации. 

Хотя, конечно, нельзя исклю-
чить разные недоразумения. Ра-
нее ведь в Сети появлялись 
скриншоты постановления, где 
камера наказывала водителя за 
тень машины на обочине. А в 
данном случае вероятность тех-
нических недоразумений, каза-
лось бы, больше. Но сейчас в 
дептрансе отмечают, что нейро-
сеть позволяет камере понять, 
разговаривает водитель по те-
лефону или просто потрогал 
ухо. Даже если просто держит 
гаджет в руках — уже наруше-
ние. Но в любом случае такие 
снимки потом отсматривают 
инспекторы ГИБДД, именно 
они выписывают постановле-
ния о штрафе. То есть перепро-
веряют выводы нейросети. Если 
нарушение определено пра-

вильно, инспекция готовит по-
становление о штрафе. 

После этого водители полу-
чат «письма счастья». В них по-
мимо постановления будет и 
фото с замазанным лицом води-
теля. Так делают для сохранно-
сти персональных данных. Но 

оригинал фото будет в ГИБДД, и 
там уже можно обжаловать по-
становление. Кстати, любой 
спорный случай будет тракто-
ваться в пользу водителя. А если 
докажут, то за непристегнутый 
ремень придет штраф в одну ты-
сячу рублей, за использование 

телефона без гарнитуры — 1,5 
тысячи рублей. Неприятность, 
конечно. Но в Австралии за та-
кую оплошность пришлось бы 
отдать раз в 60 больше.

Кстати, не так давно камеры 
в Москве «научили» реагиро-
вать на еще один популярный 

вид нарушений. На МКАД пере-
движные комплексы на автомо-
билях-парконах начали фикси-
ровать проезд по обочине. Этим 
грешат многие, когда пытаются 
объезжать пробки. 

Однако такое нарушение 
крайне опасно — можно сбить 
дорожных рабочих или врезать-
ся в стоящую на ремонте грузо-
вую машину. Водители благода-
ря навигаторам уже прекрасно 
знают, где стоят стационарные 
камеры. И съезжают на обочину 
только там, где их, естественно, 
нет. А везде их поставить нет 
технической возможности. В то 
же время парконы смогут фик-
сировать такой проезд прямо в 
общем потоке.   

КАК КАМЕРА «ЛОВИТ» НАРУШИТЕЛЕЙ Источник: Департамент транспорта Москвы

ИНСПЕКТОРЫ ЦОДД И ГИБДД
ОТСМАТРИВАЮТ ФОТО
И ВЫНОСЯТ РЕШЕНИЕ

ФОТОФИКСАЦИЯ СО СКОРОСТЬЮ 
25 КАДРОВ В СЕКУНДУ

ФОРМИРУЕТСЯ
МАТЕРИАЛ

ДЛЯ ПОСТАНОВЛЕНИЯ

1 2

4

3

НЕЙРОСЕТЬ 
АНАЛИЗИРУЕТ ФОТО 
ПО ЭЛЕМЕНТАМ: 
РУКИ, РУЛЬ, ТЕЛЕФОН, 
РЕМЕНЬ

ШТРАФ ЗА НЕПРИСТЕГНУТЫЙ РЕМЕНЬ — 1 ТЫС. РУБ

ЗА ИСПОЛЬЗОВАНИЕ ТЕЛЕФОНА — 1,5 ТЫС. РУБ.

ДОКАЗАТЕЛЬСТВО — ФОТО СО СКРЫТЫМ ЛИЦОМ 
ВОДИТЕЛЯ. ЭТО НЕОБХОДИМО ДЛЯ СОХРАННОСТИ 
ПЕРСОНАЛЬНЫХ ДАННЫХ

ОБЖАЛОВАТЬ ШТРАФ МОЖНО, ОБРАТИВШИСЬ В ГИБДД, 
ТАМ ХРАНЯТСЯ ОРИГИНАЛЫ ФОТО

КАЖДЫЙ СПОРНЫЙ СЛУЧАЙ ТРАКТУЕТСЯ 
В ПОЛЬЗУ ВОДИТЕЛЯ

А К Ц Е Н Т

Любой спорный случай будет трактоваться в пользу водителя. 
А если докажут, то за непристегнутый ремень оштрафуют 
на одну тысячу рублей, а за разговоры по мобильнику 
без гарнитуры — на полторы тысячи рублей 

Всего запланиро-
вано более 180 
экскурсий, спекта-
клей, концертов 
и мастер-классов. 
Все они пройдут 
в онлайн-формате

ПРОЕКТ  Москвичей 
приглашают 
на бесплатные тренировки 

Спорт на дому 

Сергей Жуков

«Спортивные выходные» в Москве из-за ситуации с ко-
ронавирусом ушли в онлайн. Заняться бесплатно йогой 
или пилатесом под присмотром профессиональных 
спортсменов, пусть и дома, может любой желающий. 

В первом сезоне проекта, а он стартовал в начале ав-
густа, чемпионы Европы и мира, кандидаты в мастера 
спорта провели в парках полторы тысячи мастер-клас-
сов. По словам организаторов, их посетили более деся-
ти тысяч человек. Второй сезон решено перевести в он-
лайн-формат, ставший модным в наше ковидное время. 
Для участия нужно желание, свободное время и любой 
гаджет с выходом в интернет, будь это смартфон, план-
шет или ноутбук. С чего начать? В первую очередь, ав-
торы проекта советуют подписаться на YouTube-канал 
Sportsweekend. Именно здесь по будням в семь утра 
будут транслировать небольшие зарядки по 15 минут. 
А по субботам и воскресеньям тех, у кого останутся 
силы, приглашают посвятить тренировкам времени 
побольше. Каждый выходной спортсмены намерены 
проводить по три занятия. Начинаться они будут в 
10.00, 12.00 и 14.00. Например, можно выбрать что-то 
одно или попробовать все оптом. В ближайшую суббо-
ту запланированы занятия по пилатесу, круговая и 
танцевальная тренировки, а в воскресенье — йога, фун-
кциональная тренировка и скандинавская ходьба. Об-
ещают организаторы устраивать и лекции о здоровом 
образе жизни. Плюс YouTube-трансляций — видео со-
храняются, поэтому в случае чего тренировку легко 
можно отложить на другие часы или любой день. 

Есть и другой вариант — присоединиться к трени-
ровкам через сервис Zoom. Для этого на сайте 
sportsweekend.ru нужно выбрать дату, время и интере-
сующее занятие, а потом зарегистрироваться. Первым 
50 участникам повезет — им будут доступны индивиду-
альные консультации с тренером, который подскажет, 
как правильно делать упражнения. 

Расписание бесплатных тренировок публикуется 
на официальном сайте «Спортивных выходных» — 
sportsweekend.ru. Отслеживать изменения и получать 
советы от профессиональных спортсменов можно и в 
телеграм-канале проекта — sweekend_online.  

1

СОЦЗАЩИТА Инвалиды в Подмосковье вместо средств реабилитации будут получать 
деньги

Сами с кошельками 
Ирина Рыбникова 

Ж
ители Подмосковья с 
ограниченными воз-
можностями здоровья, 

которым необходимы средства 
технической реабилитации, с но-
вого года смогут заменить их на 
денежные компенсации. Такие 
поправки внесли в Закон «О со-
циальной поддержке отдельных 
категорий граждан» депутаты 
Московской областной Думы.  

Два года назад областные де-
путаты уже экспериментирова-
ли со списком техсредств, на ко-
торые может рассчитывать ин-
валид. Список этот финансиру-
ется из федерального бюджета и 
одинаков для всей страны. Одна-
ко регионы могут создавать до-
полнительные списки, оплачива-
емые уже из собственных бюд-
жетов. В области так и сделали — 
по просьбам общественных ор-
ганизаций инвалидов ввели 12 
дополнительных позиций. На-
пример, в федеральном списке 
не учтены ступени для ванны. 

Вроде бы мелочь, но для пожило-
го или с трудом передвигающего-
ся человека это приспособление 
— зачастую единственный шанс 
полноценно принять ванну. 
Впрочем, покупку ступеней сто-
имостью порядка двух тысяч ру-
блей родственники больного мо-
гут осилить и сами. Хуже, если у 
кресла-коляски с электроприво-
дом выйдет из строя аккумуля-
тор, что, кстати, нередко случа-
ется. Он стоит больше 20 тысяч 
рублей, такая трата не каждой 
семье по карману… 

Помимо ступеней и аккуму-
ляторов в областной части спи-
ска средств технической реаби-
литации инвалидов появились 
также говорящие глюкометры — 
незаменимая вещь для тех, кто 
плохо видит, доски для переса-
живания неходячих больных, 
многофункциональные меди-
цинские кровати, насадки на 
унитаз с поручнями и без, очки 
для коррекции зрения и даже 
подъемники для ванны с элек-
троприводом. Все это можно 

было получить по сертифика-
там, которые выдают людям с 
ограниченными возможностя-
ми социальные службы. 

Но прошло время — и возни-
кла другая проблема. «Реализо-
вать сертификат можно только 
у официальных поставщиков и 
только по конкретным 12 пози-
циям», — объясняет председа-
тель комитета Мособлдумы по 
вопросам охраны здоровья, тру-
да и социальной политики Анд-
рей Голубев. То есть нельзя при-
обрести аналогичный товар с 
более нужными человеку харак-
теристиками, если этого товара 

или этого поставщика нет в ут-
вержденной областью базе. Не 
получится купить техсредство и 
в интернет-магазине, где зача-
стую цены бывают ниже. Или, 
скажем, взять товар подороже, 
доплатив к сертификату денег. 
«Тем самым мы ограничиваем 
человеку возможность выбо-
ра», — уверен Голубев. К слову, 
поменять сертификаты на жи-
вые деньги попросили сами ин-
валиды, которым оказалось 
важно не просто получить ка-
кое-то средство технической ре-
абилитации, а подобрать его 
под свои потребности. 

За оставшееся до конца года 
время депутаты должны разра-
ботать порядок начисления вы-
плат и систему отчетности по 
ним, чтобы, как говорит Голу-
бев, «была уверенность в том, 
что, получив деньги, человек ку-
пит необходимое ему техсредст-
во, а не потратит их по своему 
усмотрению». А уже в январе 
2021 года сертификаты заменят 
деньгами. Суммы будут опреде-
ляться исходя из среднерыноч-
ных цен на необходимое средст-
во. Как говорят в региональном 
министерстве соцразвития, в 
2019 году из областного бюдже-
та на обеспечение сертификатов 
было потрачено 19 миллионов 
рублей, за неполный 2020-й — 
более 11 миллионов. Как мини-
мум такой же объем расходов на 
компенсации сохранится и в 
2021 году.   

Компаниям с работниками-
инвалидами сохранят 
страховые льготы 
rg.ru/art/1978480

А К Ц Е Н Т

Поменять сертификаты на деньги попро-
сили сами инвалиды, им оказалось 
важно не просто получить техсредство, 
а подобрать его под свои потребности

Кстати 

Программа столичной акции 

«Ночь искусств» опубликована на 

сайте artnight2020.moscow. При-

соединиться к мероприятиям 

можно бесплатно и без предвари-

тельной регистрации. 
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КОНФЛИКТ Женщины блокируют дороги в польских городах

Стоп, машина
Ариадна Рокоссовская

П
ремьер Польши Матеуш 
Моравецкий призвал оп-
позицию к диалогу по во-

просу о запрете абортов. В ответ 
участники многотысячных ак-
ций протеста, не прекращаю-
щихся больше недели, создали 
«Координационный совет обще-
польской забастовки женщин».

Напомним, что 22 октября 
польский Конституционный 
суд признал незаконным пре-
рывание беременности при вы-
сокой вероятности пороков 
развития плода. Поскольку в 
Польше и так одно из самых 
строгих в Европе законода-
тельств в области прерывания 
беременности и на этот вид 
абортов приходится более 80 
процентов от всего их числа, по 
всей стране начались акции 
протеста женщин и поддержи-
вающих их мужчин. За восемь 
дней противостояния ситуация 
накалилась до такой степени, 
что более 200 генералов и адми-
ралов на пенсии подписали 
письмо властям, в котором, в 
частности, говорится: «Рост на-
пряженности, разжигание и 
безответственное поведение 

политиков приведет к трагиче-
ским и необратимым последст-
виям. Избыток эмоций и некон-
тролируемое развитие событий 
может привести к тому, что про-
льется кровь».

Власти, осознавшие, что 

сами собой демонстрации не 
прекратятся, пригласили проте-
стующих за стол переговоров. 
«Необходим диалог. Мы готовы 
обсуждать все эти вопросы и 
предлагать компромиссные ре-
шения, которые в кратчайшие 

сроки могут быть оформлены 
законодательно — в виде закона, 
что позволит закрыть эту тему», 
— цитирует премьера радиостан-
ция Polskie Radio. Какие именно 
компромиссные решения имел в 
виду Моравецкий, уже понятно. 

Ранее президент Польши Анд-
жей Дуда инициировал поправ-
ки к действующему в стране 
«Закону о планировании се-
мьи», которые разрешат аборты 
ввиду серьезного и необратимо-
го повреждения плода, только 
если они ведут к смерти ребен-
ка. Моравецкий заявил, что пра-
вительство поддерживает эту 
инициативу, и предложил оппо-
нентам встретиться как можно 
скорее и выработать общий под-
ход к изменению законодатель-
ства в области прерывания бе-
ременности. Но противников за-
прета абортов не устраивает та-
кое — частичное — отступление 

властей. Более того, созданный 
накануне «Координационный 
совет общепольской забастовки 
женщин» уже определил 13 
сфер жизни в Польше, измене-
ний в которых требуют участни-
ки акций протеста по всей стра-
не. Это не только полное разре-
шение абортов, но и традицион-
ные лозунги оппозиции, глав-
ный из которых: «Правительст-
во в отставку!». Лидеры женско-
го протеста призвали женщин 
начиная с понедельника блоки-
ровать движение на улицах сво-
их городов и не заканчивать 
борьбу, пока правительство не 
найдет способ отступить.  

СЛЕДИМ 

ЗА СИТУАЦИЕЙ  

В Молдавии 
назвали 
участников 
второго тура 
президентских 
выборов

ШАНСЫ 
РАВНЫ
Константин Волков

В Молдавии 15 ноября пройдет 
второй тур президентских вы-
боров. В нем, как и ожидалось, 
примут участие действующий 
президент и лидер социалистов 
Игорь Додон и глава Партии 
действия и солидарности, быв-
ший премьер Майя Санду. Со-
гласно заявлению молдавского 
ЦИК после обработки 100 про-
центов бюллетеней, Додон на-
брал 32,61 процента голосов, 
Санду — 36,16 процента. На тре-
тьем месте - председатель «На-
шей партии» и экс-мэр второго 
по значимости в республике го-
рода Бельцы Ренато Усатый с 
16,9 процентами. Остальные 
пять претендентов набрали 
меньше десяти процентов голо-
сов. В голосовании приняли 
участие 1,348 миллиона чело-
век, это примерно треть от об-
щего числа избирателей. На 
предыдущих выборах четыре 
года назад, в которых участво-
вали те же основные игроки, 
ситуация была схожая, однако 
тогда лидировал Додон.  

ГЕОПОЛИТИКА С чем подошли Трамп и Байден к финишу 
президентской гонки в США

Все решает почта

Александр Гасюк

Д
ержавшая в напряже-
нии весь мир на про-
тяжении последних 
месяцев беспреце-
дентно скандальная 
президентская кам-
пания-2020 в США 
завершена. Во втор-
ник миллионы аме-

риканцев в атмосфере беспре-
цедентной политической поля-
ризации и идеологического рас-
кола пойдут к открытым по всей 
стране десяткам тысяч избира-
тельных участков. И определят, 
кому доверить руководство 
страной на ближайшие четыре 
года: действующему президен-
ту США республиканцу Дональ-
ду Трампу или представителю 
Демократической партии и 
бывшему вице-президенту 
Джозефу Байдену.

К тому времени, как на вос-
точном побережье США с 6.00 
(14.00 мск) откроются первые 
участки для голосования, из 224 
миллионов зарегистрирован-
ных избирателей свои голоса за-
ранее отдали 92 миллиона гра-
ждан. Как результат, итоговая 
явка на 59-х по счету президент-
ских выборах обещает стать ре-
кордной за последние 110 лет — 
ожидается, что всего проголосу-
ют около 150 миллионов амери-
канцев, или 65 процентов от 
всех избирателей в стране.

Как сообщает газета USA 
Today, впервые побит абсолют-
ный рекорд досрочного голосо-
вания, которое шло в стране по-
следние месяцы преимущест-
венно по почте. Принявшие в 
нем участие избиратели опуска-
ли заполненные бюллетени в 

специально обозначенные по-
чтовые ящики, предварительно 
собственноручно подписав каж-
дый конверт и приложив ксеро-
копию удостоверяющего лич-
ность документа (это необходи-
мо для выборочной проверки 
подлинности бюллетеней).

С учетом размаха эпидемии 
COVID-19 в США, где к настоя-
щему времени выявлено боль-
ше 9 миллионов случаев заболе-
вания, а также постоянных при-
зывов Джозефа Байдена к до-
срочному голосованию такая 
электоральная активность не 

должна удивлять. Однако имен-
но массовое «волеизъявление 
по почте» резко критиковалось 
Дональдом Трампом, считаю-
щим такой способ прямой до-
рожкой к массовым фальсифи-
кациям итогов выборов.

Кто впереди?
Последний предвыборный 

уик-энд прошел для обоих кан-
дидатов в президенты США в 
предвыборных митингах. Но 
если 77-летнего демократа Бай-
дена хватило лишь на два ралли 
в Пенсильвании и Мичигане, то 
стремительно излечившийся от 
коронавируса 74-летний Трамп 
умудрился устроить встречи со 
своими сторонниками сразу в 
пяти штатах.

И, судя по всему, такая элек-
торальная гиперактивность 
стремящегося переизбраться 
хозяина Белого дома по моби-
лизации электората дает свои 
результаты. По крайней мере 
впервые за последние месяцы 
избирательный штаб лидирую-
щего в национальных рейтин-
гах Байдена, по данным изда-
ния Axios, впал в крайне не-
рвозное состояние. Причина: 
опубликованный в минувшее 
воскресенье социологический 
опрос от компании Selzer, со-
гласно которому за республи-

канца готовы проголосовать 48 
процентов респондентов, а за 
демократа лишь 41 процент. 
Можно было бы просто отмах-
нуться от столь разительного 
контраста по сравнению с рей-
тингами от авторитетной газе-
ты The New York Times (она 
дает Байдену 5—9-процентное 
преимущество во всех ключе-
вых штатах), но вот незадача: 
именно малоизвестная фирма 
Selzer — единственная в точно-
сти предсказавшая триумфаль-
ные для Трампа результаты 
президентских выборов в 2016 
году, когда все остальные опро-
сы указывали на победу Хилла-
ри Клинтон.

О чем это говорит? Только о 
том, что, несмотря на весь 

предвыборный фаворитизм 
американских мейнстрим-ме-
диа в пользу кандидата от Дем-
партии, схватка за голоса 538 
выборщиков (они и определя-
ют исход выборов) обещает 
быть крайне напряженной, и 
кто именно — Байден или Трамп 
— сумеет заручиться поддер-
жкой минимум 270 выборщи-
ков, на самом деле никому не 
известно.  

Результаты и протесты 
Одновременно с закрытием 

последних избирательных 
участков на западном побере-
жье США (около 8.00 мск 4 ноя-
бря) в США публикуются и пер-
вые национальные экзитполы, 
как правило, достаточно точно 
отражающие итоги состоявших-
ся выборов. В этот раз об этом 
определенно можно забыть, а 
подсчет голосов — с постоянно 
меняющимся лидером волеизъ-
явления — может затянуться на 
несколько дней или недель и, 
вполне вероятно, закончиться в 
Верховном суде США.

Комментаторы вовсю преду-
преждают о феномене «красно-
го миража» (по цвету Республи-
канской партии), который на 
первых порах может создать 
впечатление о победе Дональда 
Трампа. «Мираж» может воз-
никнуть в первое время после 
начала обработки поданных 
бюллетеней и связан с тем, что 
республиканцы преимущест-
венно голосуют на участках 
именно день выборов. Голоса 
же досрочно проголосовавших 
американцев (среди них боль-
ше всего демократов) будут 
подсчитаны несколько позднее.

Как сообщает издание The 

Hill ,  такой феномен может 
спровоцировать Дональда 
Трампа объявить о своей побе-
де заранее и не дожидаясь под-
счета окончательных результа-
тов голосования. К чему это мо-
жет привести в атмосфере рез-
кой эскалации напряженности 
между сторонниками действу-
ющего президента США и его 
противниками, либеральные 
СМИ даже бояться предста-
вить. И указывают на недавние 
факты «беспрецедентной аг-
рессии» поддерживающих про-
трамповских активистов в от-
ношении сторонников Джозефа 
Байдена. Так, в минувшее вос-
кресенье десятки увешанных 
флагами в поддержку Трампа 
внедорожников окружили аги-
тационный автобус избира-
тельного штаба Байдена и пыта-
лись вытолкнуть его с дороги.  

На этом фоне стало извест-
но о начавшейся подготовке со-
трудников силовых ведомств 
США к массовым протестам в 
Вашингтоне и других городах 
страны. Как стало известно 
NBC News,  распоряжение 
«быть в повышенной готовно-
сти для защиты федеральной 
собственности» поступило из 
министерства внутренней без-
опасности США. В этом ведом-
стве всерьез опасаются массо-
вых выступлений в канун пре-
зидентских выборов, которые 
могут перерасти в насильст-
венные беспорядки и погро-
мы.  

Американцы ждут в очереди, чтобы 
досрочно проголосовать на участке 
в библиотеке Джона Ф. Кеннеди.

Протесты в Кракове: поляки возмущены решением Конституционного суда в отношении абортов.

А К Ц Е Н Т

После закрытия избирательных 
участков может возникнуть 
впечатление, что победил Трамп

ВЕЛИЧИЕ АМЕРИКИ
Мировое Шоу Года приближается к финишу-катарси-
су. 

Но есть вещи поважней этой суетни. Кто бы кого 
ни победил проблемы США никуда не денутся.

4 года назад Трамп шел под лозунгом «Вернем 
Америке былое величие». Звонкий слоган. Но в этих 
словах есть СМЫСЛ. Так, значит, величие куда-то 
ушло (уходит)? Куда, почему? И как же его вернуть? 

Величие страны… Звучит слишком пафосно, но 
это — объективная потребность («скрепа») многих 
государств, наций, обществ, элит и более широких 
слоев. Связано с такими базовыми штуками, как Ам-
биции, Самоуважение, Самооценка, Самоидентифи-
кация. Стержень политического организма. «Не хле-
бом единым»…

Но что есть «Величие»?
В этом понятии много составляющих. Но два до-

статочно очевидны. Первое — «жить ПО-СВОЕМУ», 
т.е. реализовывая СВОЮ «программу», которая шум-
но или молча признается «лучшей». Прежде всего, 
речь, понятно, о своей Религии, но не только (об-
ычаи, традиции, национальная идея). «По-своему» 
приравнивается к «по Правде». Это — субъективная, 
но самодостаточная вещь. Размер не важен.  Второе — 
быть СИЛЬНЕЕ (богаче) ДРУГИХ. Более объектив-
ное, но по определению СРАВНИТЕЛЬНОЕ понятие. 
Все дело  в размере.

Случай США — особенно интересный.  
Исходная Вера в Особый Путь, ИЗБРАННОСТЬ. 

Новый Свет! Сияющий город на Холме. Идея чисто 
религиозно-мессианская — первые поселенцы, пи-
лигримы Нового Израиля, фанатичные пуритане. Но 
при создании нового общества в Век Просвещения, 
это органически слилось с социальными идеями Вре-
мени — политической, религиозной и этнической 
Свободы. Так у От-
цов-Основателей 
сложился Уникаль-
ный синтез Из-
бранности и От-
крытости. 

Этот Проект 
стал магнитом, тя-
нущим к Америке 
энергичных маргиналов из всей Европы, потом — со 
всего мира. Так Идеология помогла Силе — Сила под-
твердила идеологию.

Европа весь XIX—начало ХХ века мучительно, зиг-
загами догоняла идеологию Французской Революции 
— изживала сословное общество. А в США его не было 
изначально. В этом смысле у США была Историче-
ская Фора. 

Европа истощала себя войнами — в США после Гра-
жданской войны их не было, а 1 и 2 МВ их только обо-
гатили и материально, и, что особенно важно, мо-
рально: они вступили в Западную Европу как Спаси-
тели. 

«Закат Европы» стал «Рассветом Америки». США 
по праву назвали себя Лидером Западного Мира 
(«Свободного Мира») — не оспоришь! Ну, а после кра-
ха Социалистической Системы и распада СССР, каза-
лось, наступила эра Мирового Монополизма США.

Что есть Сила Страны?
Тысячи лет она понималась прежде всего как воен-

ная. США и тут оказались впереди мира: до 1940-х у 
них не было сильной Армии, их мощь была в Эконо-
мике. А после создания ЯО мир осознал, что Большие 
Войны  невозможны, значит, центральная роль Ар-
мии  постепенно уходит, Сила — не в Больших Баталь-
онах, а в Экономике. Правда, США именно тогда со-
здали сверхмощную Армию (благополучно проиг-
равшую Корейскую и Вьетнамскую войны!), но это 
все-таки была Армия как продолжение Экономики 
(СССР погиб в том числе и потому, что в нем как раз 
Экономика была продолжением Армии).

Так Новый Свет шел впереди Старого Света — и 
физически (экономически, технически), и идеологи-
чески — «опережал дискурсом» и задавал дискурс.

К 1990-м сложилась уникальная ситуация Абсо-
лютного Доминирования США: экономического, тех-
нологического, информационного, научного, идеоло-
гического, брендов и трендов.

Но Вечных Чемпионов, как и Конца Истории, — не 
бывает. «Все великое земное/Разлетается, как дым:/
Ныне жребий вы-
пал Трое,/Завтра 
выпадет другим…» 
Вопрос только в од-
ном: уже наступило 
это «ныне» — или 
нет?

Несомненно, 
США остаются и 
останутся лидером 
Западного Мира 
(«Атлантического», «Бело-христианского». Кстати, 
Россия объективно тоже входит в эту Сверх-Цивили-
зацию,  но в особой роли «диссидента»). Но вот сам 
этот мир — не идет ли вслед за «закатом Европы» и ев-
роцентризма, «закат» уже всей Бело-христианской 
ойкумены? Понятно, «закат» не означает «гибель». 
Цивилизация остается — просто уже не задает дискурс 
миру, она сама в чем-то становится ПОДЧИНЕННОЙ, 
зависимой (см. опять же Европа после 1945-го). 

Китай!
В 1990-м доля США в мировом ВВП — 22%, КНР — 

4%. В 2013-м Китай догнал США — по 16% у каждого и 
стал неумолимо обходить. «При Трампе» разрыв вы-
рос с 2,1% до 3,6%. Дело, понятно, не в самих этих мало 
кому интересных цифрах (да еще и разные методики 
подсчета, по ППС, по обменному курсу…). Дело в 
ОЩУЩЕНИИ. Тень Китая ложится на США, на Запад. 
Может быть, скоро Китай начнет задавать миру свои 
(какие?!) правила — хотя бы в экономике, торговле, фи-
нансах? Или вообще свой дискурс (опять — какой?). 
Или это нереально?

В «3 Мировой ковидной» (война нового типа — без 
выстрелов и столкновений государств) Китай побе-
ждает. Пандемия там началась — и вот, на КНР, с их 1,4 
млрд жителей, 91 000 заболевших, а на 330 млн аме-
риканцев — 9 000 000 инфицированных, 230 000 по-
гибших! «Китайская статистика»? Но не в 100 же раз! 
Кроме того, Китай — одна из немногих стран, где ВВП 
в 2020 г. растет, а не падает. Значит,  их Система в 
чем-то важном ЭФФЕКТИВНЕЕ?

Тем временем в США — постановки «1984», с «но-
воязом» («черное и белое» не говорите), «мыслепре-
ступлениями», «5-минутками ненависти»…

Я далек от «выводов и прогнозов». США сохраня-
ют подавляющее преимущество в точках роста — Нау-
ка, Технологии, Информация… Их Система много раз 
показывала способность к Перезагрузке, а кризисы 
могут как раз «взбадривать». Но в любом случае за-
дача, названная Трампом 4 года назад, — никак не ста-
ла ближе к решению.  

«Закат Европы» 
стал «Рассветом 
Америки»

Китай — одна из 
немногих стран, 
где ВВП в 2020 г. 
растет, а не падает

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/184

Леонид Радзиховский,
политолог

МНЕНИЕ

Следите за выборами на сайте 
rg.ru/sujet/6301

КСТАТИ

Швеция намерена пригласить польских женщин при желании и необхо-

димости на бесплатные аборты на территории королевства. Операции 

будут осуществляться за счет шведских налогоплательщиков. «Нам надо 

разрешить полячкам приезжать в Швецию с целью сделать аборт», — зая-

вила министр Швеции по вопросам гендерного равенства Оса Линдха-

ген, намекнув на развитие «абортного туризма» в королевстве. При этом 

чиновница привела интересное объяснение того, почему именно Шве-

ция намерена помочь польским женщинам. «Польша когда-то заступи-

лась за нас! В 1960-х годах, когда аборты были запрещены в Швеции, ты-

сячи шведских женщин ездили в Польшу, где аборты были разрешены», 

— написала Линдхаген в одной из социальных сетей.  

Подготовила Надежда Ермолаева
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КОММЕНТАРИЙ:

Дмитрий 
Офицеров-Бельский, 
старший научный сотрудник 
ИМЭМО РАН
«Что касается политической ори-

ентации Санду и Додона, то надо 

отметить, что Санду действительно 

считают сторонницей унии с Румы-

нией и евроинтеграции, хотя она 

ограничивается обычно громкими 

заявлениями без конкретики. 

Игорь Додон скорее промолдав-

ский политик, который считает, что 

интеграция с Румынией для Киши-

нева неприемлема, поскольку Бу-

харест станет проводить колони-

альную политику, скупая молдав-

ские активы и превращая страну в 

провинциальный придаток, как это 

уже было в 1918—40 годах, когда 

Бессарабия являлась частью Румы-

нии. В качестве противовеса униат-

ским настроениям он рассматри-

вает углубление связей с Москвой. 

Кроме того, Санду выступает за 

снижение социальных бюджетных 

расходов, а Додон — за создание 

социального государства.

Но несмотря на противополож-

ность позиций двух кандидатов, 

первый тур голосования показал, 

что молдавское общество не поля-

ризовано, а находится, скорее, в 

апатии, так как основная масса из-

бирателей не верит никаким поли-

тикам вообще. Тем не менее и До-

дон, и Санду попытаются до второ-

го тура выборов привлечь на свою 

сторону как можно больше изби-

рателей, голосовавших за проиг-

равших в первом туре кандидатов.  

У кого в сложившейся ситуации 

это получится успешнее - сказать 

сложно. Например, сторонники 

Ренато Усатого, вероятно, в боль-

шинстве станут голосовать за 

Санду. Приднестровье же по 

большей части голосует за Додо-

на. Можно сказать, что шансы у 

обоих претендентов пока более-

менее равны».
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По чужому 
желанию

Работал наш герой хорошо, поэтому со време-
нем вырос в этом же банке до начальника сек-
тора. Но прошло несколько лет, и этого сотруд-

ника попросили временно уволиться «по собственному 
желанию», после чего его быстро перевели на срочный 
трудовой договор с меньшей должностью и, естествен-
но, меньшей зарплатой.

Гражданин предполагал, что должность пониже и 
зарплата пожиже — явление временное. Но пословицу, 
про то, что самое постоянное, это - временное , сотруд-
ник банка не вспомнил. Но как показало время -  зря.

Понадобился целый год, чтобы сотрудник сообра-
зил, что обещания работодателя были пустыми — 
никто не собирался возвращать ему прежнюю дол-
жность и зарплату. Тогда сотрудник отнес в местный 
суд иск к банку. В нем он потребовал восстановить его 
на работе и взыскать разницу в зарплате. 

В суде истец рассказал, что работает в банке давно — 
с начала двухтысячных годов, прошел фактически все 
ступеньки и дорос до должности начальника сектора с 
приличной зарплатой. 

Но потом его уговорили подписать бумаги, что он, 
исключительно по своей инициативе, расторгает с бан-
ком трудовой договор и подписывает другой. Якобы у 
организации временные проблемы и такой шаг сотруд-
ника необходим для их решения. Ну а потом все вернет-
ся как и было.

Руководство банка объяснило своему сотруднику — 
его обязательно восстановят в прежней должности. По-
нижение — временное. Надо только чуть-чуть потерпеть. 
Сотрудник поверил и согласился. С ним быстро офор-
мили срочный договор и повторили, что это — совсем не-
надолго. 

Кстати, срочный 
трудовой договор 
подписали с гра-
жданином в тот же 
день, когда приня-
ли от него заявле-
ние об увольнении 
«по собственному 
желанию». Собст-
венно,  от  увольне-
ния  до приема на 
работу прошло не-
сколько часов.

В суде наш герой 
попросил признать приказ о расторжении с ним тру-
дового договора незаконным, восстановить его в 
прежней должности начальника сектора и взыскать с 
работодателя компенсацию морального вреда, а так-
же разницу в заработной плате.

А еще истец просил восстановить ему пропущен-
ный срок обращения в суд. 

Гражданин объяснял в суде, что трудовые отноше-
ния между ним и банком фактически не прекращались 
ни на один день. Ведь после того, как он написал заяв-
ление об увольнении, он был в тот же день принят сно-
ва в свой банк, но уже по срочному договору. 

Обратиться в суд раньше, в установленный законом 
месяц, он не мог, так как проработал в банке много лет 
и верил обещаниям руководства, да и по большому 
счету побоялся потерять работу. 

Последнее для него крайне важно, так как он -  един-
ственный кормилец семьи. Жена не работает, а двое де-
тей — совсем маленькие.

Представитель банка в суде просил гражданину в 
иске отказать. Ответчик, собственно,   использовал 
единственный аргумент - он упирал на пропуск истцом  
срока для обжалования. 

Центральный районный суд Волгограда стороны 
выслушал и с доводом представителя банка согласился 
целиком и подлностью, посчитав причину пропуска 
срока обращения в суд неуважительной. Наш герой с 
таким решением не согласился и обратился в инстан-
цию повыше - в апелляцию. Следующая инстанция — 
областной суд — решение коллег посчитала правиль-
ным.

Но гражданин с подобным заключением все равно 
был не согласен и продолжил жаловаться. В итоге до-
шел до Верховного суда РФ. И там Судебная коллегия 
по гражданским делам, изучив материалы спора, вста-
ла на сторону работника. 

Верховный суд РФ заявил следующее — месячный 
срок на обжалование решения об увольнении можно 
продлить, если он был пропущен по уважительным 
причинам. Об этом говорит статья 392 Трудового ко-
декса РФ. 

И вот главное, что заявил Верховный суд. Судебная 
коллегия по гражданским делам ВС особо подчеркнула 
— в законе нет перечня причин, которые можно считать 
уважительными. 

В нашем споре истец заявлял, что согласился на ус-
ловия банка, исключительно потому, что  реально бо-
ялся потерять работу и единственный источник дохо-
да семьи. Работник был уверен, что банк сдержит об-
ещание. Когда же он понял, что восстанавливать в дол-
жности его не хотят, а переводят на должность и зар-
плату ниже окончательно и бесповоротно, он обра-
тился в суд. 

По мнению Верховного суда РФ, в подобных спорах 
о трудовых правоотношениях работник — слабая сто-
рона, он зависит от работодателя не только материаль-
но, но и организационно.

В итоге суд отменил решения первой и апелляцион-
ной инстанций. Велел восстановить срок обращения в 
суд, а само дело направить на новое рассмотрение.

Споры о восстановлении на рабочем месте никогда 
не были редкостью в отечественных судах. Но сейчас, в 
период , когда у работодателей наступили сложные 
времена, увольнений стало больше.  Хотя правительст-
во прикладывает массу усилий, чтобы граждане сохра-
няли свои рабочие места. 

Но несмотря ни на что,  процесс увольнений со-
трудников в отдельно взятых организациях  все равно 
присутствует. И далеко не все работники, кого переве-
ли якобы временно на нижестоящущую должность, 
согласятся с этим и  не пойдут в суд оспаривать пере-
вод. А другие не обратятся с иском об оспаривании 
увольнения. 

При таких или аналогичных ситуациях и будет цен-
ным разъяснение Верховного суда, которое показывает 
— оспорить увольнение и перевод никогда не поздно.  

СУД Региональным властям запретили устанавливать на местах «сухой закон» 

Трезвость районного розлива
Владислав Куликов

П
ятый апелляционный суд 
общей юрисдикции под-
твердил запрет регио-

нальным властям устанавли-
вать дополнительные ограниче-
ния на продажу алкоголя в пи-
тейных заведенияъ вплоть до 
введения «сухого закона» на от-
дельных территориях.  

Поводом для судебного раз-
бирателтьства стали строгие 
меры были введены в Республи-
ке Саха (Якутия). Региональный 
закон отвел на продажу алкого-
ля по всей республике 6 часов в 
сутки: с 14 до 20 часов. Исклю-
чение сделано только для тор-
говли спиртным в ресторанах, а 
также магазинов дьюти-фри. 
Зато бары, кафе и буфеты по 
всей республике после 20 часов 
не могут наливать ничего креп-
че чая. 

При этом на территориях от-
дельных населенных пунктов 
республики вообще разрешено 
устанавливать полный запрет 
на розничную продажу алкого-
ля. А раз разрешено, то запреты 
вводились.

Как подчеркивают местные 
власти, нередко инициатива пе-
рекрыть алкогольный кран ис-
ходит от самих жителей. Начи-
налось все в маленьких удален-
ных поселениях с населением в 
200 — 300 человек. Решение 
обратиться к региональным 
властям ввести в поселке «су-
хой закон»  принималось на об-
щих сходах, причем практиче-
ски единогласно.

Затем идея стала овладевать 
крупными селами и даже рай-
центрами. Впрочем, там уже 
единогласия не было. Хотя на 
сходах набиралось достаточное 
число голосов, чтобы добиться 
введения режима трезвости.

В период самоизоляции ре-
жим запретов в республике вре-
менно был расширен на боль-
шее число территорий. Но по-
том дополнительные ограниче-
ния были отменены.

Сторонники трезвых мер 
рассказывают, что там, где вод-
ку объявили товаром нон грата, 
снизилось число пьяных пре-
ступлений и в целом обстановка 
стала более здоровой.  Заядлых 
выпивох в большинстве случаев 
уже не перевоспитать, и они, ко-
нечно, найдут, пусть и не без 
труда, чем промочить горло. 
Зато дети не будут расти в об-
становке, когда спиртное льется 
рекой.

Впрочем, есть аргументы и 
против. Самый весомый из них: 
процедура изгнания водки из 
баров сегодня не соответствует 

федеральному закону. Поэтому 
одно из коммерческих обществ 
обратилось в суд и выиграло 
процесс.

Как сообщили в Пятом апел-
ляционном суде общей юрис-
дикции, судебная коллегия по 
административным делам со-
гласилась с нижестоящим су-
дом, «признавшим недействую-
щим региональный закон в ча-
сти установления дополнитель-
ных ограничений при реализа-
ции алкогольной продукции».

Как пояснила адвокат Юлия 
Казанцева, региональные влас-
ти вправе устанавливать допол-

нительные ограничения време-
ни, условий и мест розничной 
продажи алкогольной продук-
ции, в том числе полный запрет 
на розничную продажу алко-
гольной продукции, за исклю-
чением розничной продажи 
спиртного в общепите. Иными 
словами, бары и кафе должны 
оставаться местами, где можно 
выпить горячительного в любое 
время, пока заведение открыто.

«Проблема борьбы с пьянст-
вом и алкоголизмом является 
одной из приоритетных задач 
государства в сфере защиты об-
щественной нравственности, — 
говорит Юлия Казанцева. — Осо-
бо остро вопрос встал в период 
самоизоляции, когда злоупо-
треблений алкоголем стало 
больше. На фоне употребления 
алкоголя начался рост преступ-
ности. Несомненно, в период 
повышенной готовности необ-

ходим запрет на продажу алко-
голя».

При этом она подчеркивает, 
что такие ограничения являют-
ся потрясением для алкогольно-
го бизнеса. 

«Возможно, региональным 
властям необходимо предусмо-
треть возможность включения 
такого бизнеса в категории по-
страдавших от коронавируса 
отраслей», — полагает адвокат.

В свою очередь член Ассоци-
ации юристов России Мария 
Спиридонова отмечает, что 
жесткие ограничения в сфере 
оборота алкоголя еще никогда 
не приводили к положительным 
результатам.

«Легальный алкогольный 
рынок вообще и в РФ, в частно-
сти, находится под правовым 
контролем. Контролируются 
объемы и качество продукции. 
Изготовитель и продавец в слу-
чае проблем с качеством могут 
быть подвергнуты уголовному 
преследованию и привлечены к 
ответственности. Причем от-
следить цепочку в случае отрав-
ления продукцией контролиру-
ющим органам и правоохрани-
телям достаточно легко, — гово-
рит она. —  В случае введения 
жестких ограничений практи-
чески сразу появляется неле-
гальный рынок алкоголя. Зача-
стую продукция частных «само-
гонщиков» не соответствует 
даже минимальным требовани-
ям безопасности. Само сырье 
для изготовления такой «живой 
воды» оставляет желать лучше-
го. Да и в случае массовых от-
равлений обнаружить первич-
ный источник крайне сложно».

Кстати, как отмечают эк-
сперты, в Якутии после введе-
ния ограничений выросла не 
только нелегальная торговля, 
но и стали разливаться по рюм-
кам суррогаты и различная га-
дость, в том числе косметика на 
спирту. К тому же еще со времен 
«сухого закона» в США извест-
но, что такие запреты — золотая 
жила для бутлегеров.

«Вместо жестких ограниче-
ний в России выбрана другая 
стратегия — изменение отноше-
ния к употреблению алкоголя, 
создание «культуры потребле-
ния», смещение потребления в 
сторону качественного легкого 
алкоголя. К сожалению, такая 
политика не может принести 
быстрых результатов. Это во-
прос стратегии, и результаты 
ожидаются только в перспекти-
ве. Хотя, как отмечают экспер-
ты, даже примерно за 5—10 лет 
реализации такой государст-
венной стратегии уже виден не-
который эффект, — говорит Ма-
рия Спиридонова. — Ограниче-
ния есть, но они не тотальные». 
По словам Марии Спиридоно-
вой, действующие на федераль-
ном уровне акты имеют соци-
альную направленность и огра-
ничивают продажу алкоголя в 
определенных местах и в опре-
деленное время.

Депутат Курского городско-
го собрания Дмитрий Гулиев 
полагает, что регионам стоит 
дать больше прав в данном во-
просе.

«Я подобные инициативы 
поддерживаю, — сказал он. — 
Надо понимать, что речь идет 
не о предприятиях общепита, а 
о розничной торговле, что не-
сколько меняет дело в контек-
сте вопроса ущемления интере-
сов бизнеса. Также важно пом-
нить, что, как правило, подоб-
ные решения, связанные с пол-
ным запретом на продажу, за-
трагивают небольшие населен-
ные пункты. То есть на сходах 
граждане самостоятельно при-
нимают соответствующее ре-
шение. Все это было актуально 
и до пандемии коронавируса. 
Сейчас же эта мера особенно 
органично вписывается в поли-
тику борьбы с распростране-
нием инфекции и вполне может 
точечно применяться. Хотя, ко-
нечно, ко всему надо подходить 
с умом и находить баланс меж-
ду интересами экономики и 
здоровьем людей».  

ИНИЦИАТИВА 

Предлагается 
увеличить 
время показа 
титров 
к фильмам 
на телевидении

МИНУТА 
СЛАВЫ
Владислав Куликов

Госдума начала сбор отзывов 
на законопроект, гарантирую-
щий как минимум минуту  сла-
вы создателям фильмов: про-
дюсерам, режиссерам, актерам 
и всей команде.

Соответствующие поправки 
предлагается внести в закон «О 
государственной поддержке 
кинематографии Российской 
Федерации». С инициативой 
выступила группа депутатов.

«Существенной проблемой 
при демонстрации кинофиль-
мов по телевидению является 
широко распространенная пра-
ктика ускоренного показа за-
ключительных титров, — расска-
зывают разработчики проекта. 
— В восприятии телеканалов ти-
тры являются пустой тратой ре-
кламного времени, а также не-
сут риск перехода зрителей на 
другую «кнопку».  Крайне важ-
но и прискорбно, что ускорен-
ная перемотка титров формиру-
ет в обществе неуважение к 
творческому труду. Как для со-
здателей фильма, так и для те-
лезрителей очевидно, что доход 
от лишнего рекламного ролика, 
рейтинг канала и доля аудито-
рии ценятся гораздо выше, не-
жели труд коллектива, вложив-
шего силы, время и дарования в 
произведение киноискусства». 

По словам авторов инициа-
тивы, выборочный анализ по-
казал, что, несмотря на сущест-
венную разницу в продолжи-
тельности заключительных ти-
тров в советских и российских 
кинофильмах, хронометраж 
титров с информацией о про-
дюсере, режиссере-постанов-
щике, авторе сценария, компо-
зиторе, операторе-постанов-
щике, художнике-постановщи-
ке, актерах — исполнителях 
главных ролей в среднем со-
ставляет одну минуту.

Поэтому внесенным в Госду-
му проектом предлагается 
установить, что при показе ки-
нофильма на телеканале не до-
пускается демонстрировать за-
ключительные титры менее од-
ной минуты с начала их показа. 
Также на протяжении этой га-
рантированной минуты славы 
предполагается запретить 
ускоренный показ титров.  

Чего не знал Ефремов

Верховный суд неод-
нократно разъяснял, 
что, исходя из положе-

ний статьи 76 Уголовного ко-
декса, освобождение от уго-
ловной ответственности в свя-
зи с примирением виновного с 
потерпевшим возможно при 
наличии указанных в этой ста-
тье условий. Уголовное пре-
ступление должно быть совер-
шено впервые, преступление 
имеет легкую или среднюю 
степень тяжести, потерпевший 
согласен с прекращением дела, 
подсудимый в полной мере за-
гладил вред или возместил 
ущерб.  Под заглаживанием 
вреда понимается возмещение 
ущерба, а также иные меры, 
направленные на восстановле-
ние нарушенных в результате 
преступления прав и интере-
сов потерпевшего. Способы за-
глаживания вреда, а также раз-
мер возмещения определяются 
потерпевшим.

Мотивировка некоторых су-
дей, что примирение это право, 
а не обязанность — незаконна. 
Если все условия, предусмо-
тренные  УК, выполнены, суд 
обязан прекратить дело за при-
мирением сторон. 

Статья о примирении сторон 
до сих пор вызывает споры. Еще 

лет десять назад всерьез обсу-
ждалась возможность запрета 
на примирение, если пострадав-
ший погиб. 

Как пояснил «РГ» автор этой 
инициативы депутат Госдумы 
Вячеслав Лысаков, примирение 
может быть только в том случае, 
если человек остался жить.

— Это только его исключи-
тельное право, — считает депу-
тат. — А если пострадавший по-
гиб, то и примиряться не с кем. 
Откуда мы знаем, какие отно-
шения у него были с его родст-
венниками? Может, они были 
неприязненными? Так и зака-
зать человека можно. Собьют 
его на дороге, а потом родствен-
ник примирится с тем, кто нае-
хал. И преступления нет. 

Его  под держа л ад вокат 
Сергей Радько. По его словам, 
кто только не выдвигал эту ини-

циативу за последние десять 
лет, но до реализации дело не до-
шло, хотя это надо делать. 

— Довольно частая ситуация, 
при жизни никто не интересо-
вался человеком, но как только 
он погиб, вылезают откуда-то 
родственники, и буквально с уг-
розами вымогают большие 
деньги у виновников, обещая, 
что в случае выплаты пойдут на 
примирение, — говорит адвокат. 
— Это стало способом наживы. 
Если человек погиб,  возмож-
ность примирения должна быть 
исключена.

Впрочем, некоторые экспер-
ты считают, что примирение 
сторон — это возможность хоть 
немного исправить ситуацию, 
возникшую после смерти родст-
венника. Как рассказал автоо-
бозреватель «Вести FM» Игорь 
Моржаретто, произошло ДТП, 

один из водителей, девушка, по-
гибла. У нее остались дети. Вто-
рой водитель, нормальный че-
ловек, оказал семье помощь. 

— Девушку уже не вернешь, 
но если бы не было возможно-
сти примирения, то семья оста-
лась бы без всего. Второй води-
тель не специально ведь тара-
нил машину, это было случай-
ное ДТП. Кому стало бы легче, 
если бы он отправился в коло-
нию? Отказ от возможности 
примирения сторон — спорный 
вопрос, считает Игорь Моржа-
ретто. 

Некий третий вариант пред-
ложил защитник прав автомо-
билистов Петр Шкуматов. По 
его мнению, есть разные ситуа-
ции. Например, погибший в 
ДТП — нехороший человек. 
Пьянствует, избивает жену и де-
тей. В случае его смерти семья с 
удовольствием пойдет на при-
мирение. Вторая ситуация — у 
человека нет близких родствен-
ников, но после его смерти не-
известно откуда они появляют-
ся  и требуют признать себя по-
терпевшими именно для того, 
чтобы примириться. 

— Есть еще и такая ситуа-
ция — в прошлом году это случи-
лось, — говорит Петр Шкума-
тов. — Водитель ехал по мосту 

ранним зимним утром, а нака-
нуне там проехала поливалка. 
Машину развернуло на льду и 
выбросило на встречку, где в 
нее врезался другой автомо-
биль с девушкой за рулем. Де-
вушка погибла. Или еще один 
недавний случай. На дорогу 
прямо из-за припаркованного 
автомобиля выскочил ребенок. 
У водителя проезжавшей мимо 
машины даже времени на реак-
цию не было. Ребенок погиб. В 
этих ситуациях, где по-настоя-
щему и вины у водителей в не 
было, у них имелась единствен-
ная возможность избежать уго-
ловного наказания — примире-
ние. А если оно станет невоз-
можным, то нормальные поря-
дочные люди будут становиться 
уголовниками, и это семьям по-
гибших  никак не поможет. 

Но, по мнению Петра Шку-
матова, необходимо сделать 
исключение — отказать в праве 
на примирение тем, кто совер-
шил ДТП в нетрезвом состоя-
нии или скрылся с места про-
исшествия. Они должны отве-
чать по всей строгости закона, 
сколько бы денег у них ни 
было.   

Правом помириться без суда обла-
дают участники и мелких аварий, 
и крупных ДТП.

А К Ц Е Н Т

Нередко  за «сухой закон» единогласно 
голосуют сами жители поселков. 
Но ограничения приводят к росту неле-
гального товара сомнительного качества

А К Ц Е Н Т

Мотивировка, что примирение — 
это право, а не обязанность — незаконна. 
Если все условия выполнены, суд обязан 
прекратить дело за примирением сторон

Верховный суд:  В законе нет специального перечня, какие 
причины увольнения считаются уважительными, а какие — нет.

Месячный срок 
на обжалование 
увольнения 
можно продлить, 
если есть уважи-
тельные причины

Местные власти могут ограничивать 
розничную продажу алкоголя. Но 
вводить запреты в кафе и барах — 
нельзя.
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ХУТОР СТАРОЗОЛОТОВСКИЙ

СОКРОВИЩА ПОД НОГАМИ

Элина Труханова, Ярославль

Р
а с п о л о ж е н н о е  п о д 
Ярославлем село Вят-
ское в список самых 
красивых российских 
деревень и городков за-
несено пять лет назад — 
под номером один. А в 
этом году по праву 

«первородства» здесь открыли 
головной офис ассоциации «Са-
мые красивые деревни и город-
ки России».

В самом же Вятском благо-
даря ярославскому меценату 
преобразования начались 
больше десяти лет назад, и се-
годня там в отреставрирован-
ных зданиях работают пятнад-
цать уникальных музеев, про-
ходят фестиваль «Провин-
ция — душа России», междуна-
родный музыкальный кон-
курс, на улицах лежит хоро-
ший асфальт, светят фонари, а 
в палисадниках селян растут 
цветы. «Я как-то поехала в 
Ярославль к врачу, — рассказы-
вает местная жительница 

Людмила Мокина. — Врач узна-
ла, что я из Вятского, восклик-
нула радостно: «Ой, я была у 
вас, так понравилось! Так кра-
сиво!».  Приятно, конечно, 
было это слышать».

А ее землячка Ирина Авени-
ровна, которая нашла работу в 
одном из вятских музеев, рас-
сказала, что в селе теперь такая 
чистота, что никто даже бумаж-
ку мимо урны бросить не реша-
ется. 

После победы в «конкурсе 
красоты» Вятское из полуза-
брошенного села стало превра-
щаться в туристический центр. 
«Новость о нас тогда прошла 
широко. Это был просто инфор-
мационный шквал, и турпоток 
очень заметно вырос», — расска-
зывает заместитель гендирек-
тора историко-культурного 
комплекса «Вятское» Нина 
Мальцева.

А исполняющий обязаннос-
ти директора департамента ту-
ризма Ярославской области 
Владимир Лысенко на недав-
нем праздновании 600-летия 

Вятского рассказал вообще за-
бавную историю: «Две девуш-
ки из Испании набрали в пои-
сковике «самые красивые де-
ревни России», приехали на 
Ярославский вокзал, таксист 
отвез их в Вятское. Там они 
провели несколько дней, после 
чего уехали, не узнав, что такое 
Ярославль».

В село, где около девятисот 
человек постоянных жителей, 
ежегодно теперь приезжают 
300 тысяч туристов. Благода-
ря гостям больше сотни селян 
нашли работу: в местных му-
зеях, гостиницах, ресторане. А 
кто-то просто солит на прода-
жу знаменитые вятские огур-
цы… 

В село стали приезжать с 
концертами и столичные зве-
зды, которых на улицах можно 
теперь увидеть совершенно за-
просто. «У Любови Казарнов-
ской домик здесь красивый, 
вижу ее чуть ли не каждый ве-
чер — гуляет с мужем», — допол-
няет жительница Вятского Люд-
мила Мокина.  

Елена Мелихова, 
Ростовская область

Д
онской хутор Старозоло-
товский сейчас живет на 
втором дыхании. Хотя за 

последние полвека некоторые 
его жители побросали усадьбы 
и отправились в поисках луч-
шей жизни в города. Но в ми-
нувшем году Старозолотов-
ский официально вошел в спи-
сок самых красивых деревень 
России и стал местом настоя-
щего паломничества туристов. 
Теперь земля здесь заметно по-
дорожала.  

В хуторе всего-то 30 дворов, 
улиц — шесть, но какие: Дон-
ских Казаков, Атаманская… 
Это самый настоящий музей. 
«Мне предлагали большие 
деньги, хватило бы на квартиру 
в Ростове-на-Дону. Но я отка-
зался. Хочу жить в самом краси-
вом хуторе страны», — призна-
ется местный житель Владимир 
Маханько. И если раньше его 
посещали тревожные мысли о 
будущем, то теперь он ни за что 
отсюда не уедет. 

Хуторянка Агафья Буймова 
дополняет: «Сейчас у нас красо-
та! Водопровод провели, а рань-

ше-то из Дона воду на себе ве-
драми носили… Газ есть. А еще и 
мусор вывозят!»

Умиравший хутор получил 
вторую жизнь благодаря недав-
нему телесериалу «Тихий Дон». 
Нет-нет, его здесь не снимали, а 
как положено, под станицей Ве-
шенской. Но после окончания 
съемок один донской предпри-
ниматель перевез сюда не-
сколько казачьих домов со всей 
обстановкой. Некоторые забро-
шенные жилища в самом хуто-
ре удалось восстановить по ста-
рым фото. 

Теперь это популярное ме-

сто. Туристов сюда привлекает 
и сама история Старозолотов-
ского. По легенде, предводитель 
крестьянского восстания Сте-
пан Разин в 1671 году, возвра-
щаясь из-под Симбирска, спря-
тал в этих местах свои трофеи, 
закопав их на прорве под вер-
бой. Но название хутор получил 
не из-за сокровищ, а благодаря 
протоке Золотая, впадающей в 
Дон. Но тем не менее история о 
сокровищах до сих пор манит.

А еще визитной карточкой 
Старозолотовского всегда были 
виноградники, донские вина 
славились со времен Петра Пер-

вого. Но в 1980-х виноградники 
вырубили. Молодежь стала уез-
жать в поисках работы, школу 
закрыли. И хутор стал постепен-
но умирать. 

Но теперь тут закипела 
жизнь, и работы хватает. Само-
му красивому хутору сейчас 
нужны строители, плотники и 
другие специалисты. Ведь пла-
нов много — построить казачьи 
гостиницы, устраивать гастро-
номические туры, фольклорные 
фестивали. А самое главное — 
снова разбить виноградники с 
уникальными сортами золотов-
ского винограда.  

ИНИЦИАТИВА Самые красивые села России притягивают к себе и туристов, и новых жителей

В этой деревне огни не погашены...

Знаменитый Ферапонтов Богородице-Рождественский монастырь основали еще в 1398 году. Его расписал известный иконописец Дионисий с сыновьями. Он создал их за 34 дня в виде иконостаса 
и стенописи собора. Кстати, фрески — это единственная стенопись Дионисия, дошедшая до нашего времени. И они включены в перечень объектов Всемирного наследия ЮНЕСКО. 

После окончания съемок сериала «Тихий Дон» из станицы Вешенской в этот хутор были перевезены несколько старинных казачьих домов со скарбом.

ПОМОРЬЕ

ТЕТЕРКИ ПОШЛИ ВО ВКУС

Марина Ледяева, 
Архангельск

В Архангельской области самы-
ми красивыми в стране призна-
ны уже восемь деревень, сел и 
малых городов. Поморье лиди-
рует. Только этой осенью почет-
ное звание получили 500-лет-
няя деревня Зехнова, село Че-
ревково, города Каргополь и 
Сольвычегодск. 

Архангельская область на-
чала сотрудничать с Ассоциа-
цией самых красивых деревень 
России три года назад. Понача-
лу многие думали, что табличка 
с новым статусом, торжествен-
но установленная в центре 
села, приносит местным жите-
лям лишь моральное удовлет-
ворение. Но вскоре в те районы, 
где появились первые «красав-
цы», заметно вырос поток ту-
ристов.

А раз гости едут — надо их 
достойно встречать. Сельчане 
стали объединяться и предла-
гать свои проекты, которые по-
лучали субсидии из областного 
бюджета. Расцвело обществен-
ное самоуправление. В итоге 
туристическая инфраструкту-
ра появилась даже там, где ее не 
было. «За 20 лет работы с раз-
личными проектами в России я 
впервые отмечаю такое разви-
тие территорий, — рассказал 
представитель Ассоциации са-
мых красивых деревень Фран-
ции Жак Рагон. — Причем в этом 
очень активно участвуют люди. 
Пока еще не все регионы пони-
мают, как использовать бренд 
самых красивых поселений. Но 
у Архангельской области есть 
чему поучиться». 

К примеру, в мезенской Ким-
же открылись два гостевых 
дома и кафе северной кухни, от-
реставрирован старинный 
храм. В деревне Ошевенский 
Погост создали визит-центр и 
ремесленную усадьбу. Для го-
стей проводят мастер-классы 
по народным ремеслам, пока-
зывают старинные свадебные 
обряды, угощают тетерками — 
традиционным печеньем. При-
чем занимаются всем этим не 
заезжие аниматоры и кулина-
ры, а местные жители. «Тури-
сты приезжают в деревню с 
деньгами, и очень важно, чтобы 
они могли их потратить. Если 

гостям негде будет даже пере-
кусить и отдохнуть, они уедут 
недовольными, а жители ниче-
го не заработают. Поэтому надо 
не только привлекать туристов, 
но и развивать местное пред-
принимательство», — считает 
президент Ассоциации самых 
красивых деревень России 
Александр Мерзлов.

Общая беда таких месте-
чек — трудная «попажа», как го-
ворят на Севере. Дорог туда 
либо вовсе нет, либо они непро-
езжие. Благодаря этому живо-
писные деревни и сохранились 
почти в первозданном виде. 
«Красивый» статус может по-
мочь и в решении транспортно-

го вопроса, поскольку его обла-
дателей будут включать в тур-
маршруты. Кроме того, он по-
может деревням сберечь архи-
тектурное наследие. Во время 
недавней северной экспедиции 
специалисты оценили объек-
ты, которые требуют реставра-
ции. В их числе — уникальный 
дом со львами и розами в Кено-
зерье, старинные мельницы и 
амбары. 

Кто-то считает, что бурный 
поток туристов может разру-
шить очарование северных де-
ревень. Входить ли поселению в 
список самых красивых, его 
жители решают на сходе. И 
одна архангельская деревня 
проголосовала против. «Тем, 
кто живет в деревне постоянно, 
нужен заработок, поэтому они 
заинтересованы в ее развитии. 
Но есть и дачники, которым ту-
ристы, возможно, мешают. Од-
нако именно туризм может спа-
сти забытую деревню. Плюсов в 
этом гораздо больше», — делает 
вывод Александр Мерзлов.  

ПРЕОБРАЖЕНОВКА 

ПРОМЕНАД 
ВДОЛЬ СМОРОДИНКИ
Антон Валагин, 
Липецкая область

Село Преображеновка на окра-
ине Липецкой области шестой 
год подряд признается самым 
благоустроенным в России. По 
вечерам на всех восьми улицах 
загораются светодиодные фо-
нари, вдоль реки Смородинки 
устроена набережная с проме-
надом и детскими площадками, 
а весной на десятках клумб и 
газонах распускаются тысячи 
тюльпанов — их разводят в 
школьной теплице. Школьники 
плавают в бассейне с гидромас-
сажем, малыши спешат в на-
рядный детсад, а здешнее варе-
нье из черники продается в сто-
личных гастрономических бу-
тиках.

Еще 20 лет назад село счита-
лось неперспективным и попа-
ло даже в грустный докумен-
тальный фильм о вымирающих 
деревнях. В 2011 году самый 
маленький в Липецкой области 
муниципалитет возглавил Ана-
толий Попов — он вырос в Прео-
браженовке, работал учителем 
и директором школы. Первым 
делом новый глава включился в 
региональную программу 
«рубль на рубль»: к потрачен-
ным на улучшение жизни день-
гам область добавляет столько 
же, а иногда и больше. Так в селе 
появилась новая школа взамен 

сгоревшей, спорткомплекс, 
фельдшерский пункт, бассейн и 
газоны с клумбами. 

«Если не воровать, то и при 
нулевом бюджете можно мно-
гое сделать. Сложнее всего было 
переломить общественное со-
знание, привить односельчанам 
стремление жить в чистоте и 

уюте», — говорит Попов. В 2018 
году он возглавил Добровский 
район, а на его место пришла 
Лариса Емельянова. Село ей до-
сталось не только благоустро-
енное, но и сознательное. Хо-
зяйки соревнуются в красоте 
палисадников, пенсионерки 
ревниво следят за пунктуально-
стью мусоровоза: пахучих кон-
тейнерных площадок в Прео-
браженовке нет, вынесенные к 
обочине мешки подбирает ма-
шина. Сельсовет участвует во 
всевозможных конкурсах и 
программах, зарабатывая день-
ги на новые улучшения.  

КИНЕРМА

ОТ КАЛИТКИ 
ДО ВОСТОРГА
Светлана Цыганкова, 
Карелия

Но если Ферапонтово только 
получило статус и составляет 
планы развития на будущее, то 
самая красивая карельская де-
ревня Кинерма, о которой впер-
вые упомянуто в 1563 году, жи-
вет с ним уже четыре года. 

Сейчас здесь всего 16 домов, 
в деревне постоянно прожива-
ют пять человек. Это семья Над-
ежды Калмыковой, хранитель-
ницы деревни, и 88-летний 
Иван Ершов, который живет с 
рождения в одном из самых ста-
рых домов. Надежда, ее сестра 
Ольга вместе с мамой, можно 
сказать, вдохнули жизнь в опу-
стевшую Кинерму. Здесь жили 
их предки. 

Но судьба распорядилась 
так, что сестры уехали в Петро-
заводск, где и остались. Потом 
Ольга перебралась в Финлян-
дию, а Надежду потянуло обрат-
но. Все бросила в городе и вме-
сте с мужем и двумя сыновьями 
вернулась на родину. Начинала 
с того, что зарегистрировалась 
как индивидуальный предпри-
ниматель, была первой в сфере 
сельского туризма в Карелии. 
Сначала восстанавливали де-
ревню на деньги общества 
«Друзья Кинермы», собранные 
сестрой Ольгой в Финляндии. 
Но уже многие годы справляют-
ся своими силами.

Надежда встречает гостей 
всегда в национальном костю-
ме. Она в Кинерме в одном 
лице — и хозяйка деревни, и 
бухгалтер, и повариха. Нацио-
нальные блюда удаются Кал-
мыковой больше всего, осо-
бенно карельские пироги — ка-
литки. Туристы от них в вос-
торге. 

Так что статус самой краси-
вой деревни России сработал. 
Кинерма будет жить дальше.

Не стоит село без церкви — эту истину знают в поморской Кимже и других 
деревнях Русского Севера.

Благодаря притоку туристов на улицах Вятского всегда многолюдно.

Сразу несколько деревень 
Русского Севера, и в том числе 
Вологодчины, получили в 2020 
году статус самых красивых. Его 
присуждает Ассоциация самых 
красивых деревень России.
Одна из них — Ферапонтово (на 
фото справа). Улочки вьются 
вдоль берегов сразу двух озер, 
а на возвышенности — знамени-
тый Ферапонтов Богородице-
Рождественский монастырь. 
В трех километрах от села рас-
положена Цыпина гора. Ее 
высота — 204 метра над уров-
нем моря. С нее как раз и 
открывается вид на 
Ферапонтово с высоты птичье-
го полета. И это самая высокая 
точка не только в ближайшей 
округе, но и во всем националь-
ном природном парке «Русский 
Север». Кстати, некоторые 
жители утверждают, что в 
ясную погоду с Цыпиной горы 
можно заметить блеск золотых 
куполов Софийского собора в 
Вологде. А до него чуть больше 
ста километров. 
Без прошлого нет будущего, 
решили в Ассоциации самых 
красивых деревень и запустили 
этот проект, чтобы привлечь 
внимание государства и обще-
ства к тому, что в России есть 
уникальные места, которые 
могут исчезнуть. Нужно сохра-
нить их для того, чтобы пом-
нить свои корни, не разрывать 
связь поколений. Для этого 
деревням в российской глубин-
ке присваивается статус самых 
красивых, который при умном 
подходе помогает зарабаты-
вать на туризме и реализации 
местной продукции. 
Корреспонденты «РГ» выясни-
ли, чем эти территории привле-
кательны для туристов и потен-
циальных переселенцев.

По вечерам 
на всех восьми 
улицах загораются 
светодиодные 
фонари

А К Ц Е Н Т

Такая чистота на улицах, 
что никто даже бумажку мимо урны
бросить не решается

 В мезенской 
Кимже открылись 
два гостевых дома 
и кафе северной 
кухни, отрестав-
рирован старин-
ный храм

ВЯТСКОЕ

300 ТЫСЯЧ ТУРИСТОВ НА СЕЛО

Справка «РГ» 

Отбор населенных пунктов на 

присвоение статуса самой краси-

вой деревни России проходит на 

основе взвешенных в баллах кри-

териев — эстетических, градо-

строительных, архитектурных, 

исторических и других. Учитыва-

ется инициатива самих жителей, 

поддержка со стороны местных 

органов власти. Эти критерии об-

новлены с учетом опыта экспер-

тиз 2014–2020 годов, новых трен-

дов, предложений Ростуризма. 

Периодически составляется мо-

ниторинг соответствия критери-

ям, на основании которого могут 

выдать и предупреждения, ка-

ждые пять лет — экспертиза. При 

ее успешном прохождении вру-

чают сертификат о действитель-

ном членстве на следующие пять 

лет. Участник получает и «дорож-

ную карту» с перечнем конкрет-

ных мероприятий.

КОММЕНТАРИЙ

Дмитрий Панов, 
вице-президент ассоциации 
самых красивых деревень 
России:
— Статус самой красивой деревни 

повышает туристическую привле-

кательность населенных пунктов и 

дает им возможность развиваться. 

Как таковых денег мы как общест-

венная организация, естественно, 

не перечисляем, но даем возмож-

ность их заработать. И, как под-

тверждает наша статистика, тури-

стический поток в деревнях увели-

чивается в два-три раза. Кроме 

того, помогаем попасть в разные 

федеральные программы и проек-

ты, чтобы получить гранты. Со-

ставляем дорожные карты, обра-

щаемся напрямую к властям и ве-

домствам, если необходима под-

держка. Сейчас в России разраба-

тывается национальный проект по 

туризму. И, конечно, самые краси-

вые деревни в них будут задейст-

вованы.
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ЛАВРЫ ЖЕЛЕЗНОГО ЧЕЛОВЕКА
В следующем году в России начнет-

ся массовый выпуск промышлен-

ных экзоскелетов, которые позво-

лят поднимать тяжелые грузы и вы-

полнять сложные физические рабо-

ты. На ум приходят фантастические 

фильмы — героиня «Чужих» побе-

ждает космического монстра с по-

мощью костюма «погрузчика», а ме-

таллическая броня «Железного че-

ловека» позволяет ему биться с вра-

гами и защищать мирных граждан. 

Все это — экзоскелеты, которые се-

годня становятся реальностью.

Первые экзоскелеты, повторяющие 

биомеханику человека, появились 

еще в 60-е годы XX века, и с тех пор 

эксперименты с ними не прекраща-

ются. Сейчас конструкции различ-

ной сложности производятся в Япо-

нии, Южной Корее, США. Они по-

зволяют перетаскивать грузы тяже-

стью до 100 кг, летать, совершать 

подводные работы. Отдельное на-

правление экзоскелетов — реабили-

тация больных с нарушениями 

опорно-двигательного аппарата. 

Экзоскелеты создают и для развле-

чения — специальные костюмы по-

могают геймерам ощущать нагруз-

ку, изменения температуры и прико-

сновения других персонажей, что 

делает игру более реалистичной.

А в 2020 году разработчики из США 

представили самый большой экзо-

скелет на свете — высотой четыре 

метра и длиной пять — эта махина на 

четырех ногах может развивать ско-

рость до 32 км/час. Вес ее превыша-

ет полторы тонны, а управляет ею 

один-единственный пилот. За свои 

размеры изобретение попало в Кни-

гу рекордов Гиннесса.

Но этому чуду нет пока практическо-

го применения, в отличие от экзо-

скелета, который в 2021 году будет 

запущен в России в массовое произ-

водство и будет использоваться в 

промышленных целях.

Дочерняя компания «Ростеха» при-

думала конструкцию из 30 модулей, 

комбинация которых может под-

страивать экзоскелет под нужды 

каждого конкретного заказчика. 

Это может быть защита 

опорно-двигательного аппарата, а 

может и более сложный вариант для 

активных действий. Элементы «ске-

лета» крепятся на спине, руках, поя-

снице и ногах работника и соединя-

ются специальными ремнями. Ко-

стюм мало весит и может надевать-

ся под штатную рабочую одежду со-

трудника. «Наши костюмы могут 

быть использованы прежде всего в 

логистике, на складах, конвейерной 

сборке, — рассказал «РГ» замглавы 

«Ростех — Доверенные платформы 

РК» Максим Скоков. — То есть любое 

предприятие, где используется фи-

зический труд, — потенциально наш 

клиент».

Российский экзоскелет позволяет 

выполнять до 11 различных фун-

кций, а при силовой работе снижает 

нагрузку вдвое. Так, вес в 30 кг ощу-

щается с экзоскелетом как 15 кг. В 

«Ростехе» рассчитывают произво-

дить до 30—40 комплектов ежеме-

сячно.

Производство экзоскелетов, при-

меняемых в медицинской реабили-

тации, в России также развивается. 

Такие наработки велись еще в со-

ветские времена в институте трав-

матологии и ортопедии имени Н. Н. 

Приорова, однако позже были при-

остановлены. С 2013 года это на-

правление работы снова активизи-

ровалось. Среди лидеров отрасли — 

компания «Экзоатлет», которая раз-

рабатывает экзоскелеты для людей, 

в том числе детей, с травмами спин-

ного мозга, ДЦП, рассеянным скле-

розом и после инсульта. В августе 

компания получила европейский 

сертификат CE-mark — теперь ее 

продукция может продаваться по 

всей Европе.

Большинство современных экзо-

скелетов — это относительно не-

большие конструкции, которые 

представляют собой насадки, скре-

пленные специальными ремнями. 

Но есть и крупные версии. Напри-

мер, экзоскафандр для водолазов, 

который позволяет выдерживать ог-

ромное давление и не стесняет дви-

жений ныряльщика: вращающиеся 

соединительные швы в руках и но-

гах позволяют водолазу без про-

блем сгибаться, разгибаться и пово-

рачиваться.

Идеи из фантастических филь-

мов заставили разработчиков за-

думаться и о новых модификациях 

экзоскелетов. Так, костюм из филь-

ма «Железный человек» позволяет 

главному герою летать за счет не-

больших встроенных двигателей. 

Подобные технологии используют-

ся теперь для костюмов медиков в 

горных районах Европы. Если ра-

нее врач мог добираться не один 

час до пострадавшего в горах, то 

теперь с помощью летательного 

костюма он может это сделать в 

считаные минуты и даже секунды. 

Реактивные двигатели, встроенные 

в ранец на спине и перчатки, позво-

ляют развивать скорость до 128 км/

час и достигать высоты более трех 

тысяч метров. Испытания аппара-

тов прошли в сентябре в Великоб-

ритании.

Производство и испытания экзо-

скелетов стоят очень дорого, в 

том числе за счет использования 

высокотехнологичных матери-

алов. Поэтому стоимость 

большинства из них со-

ставляет сотни тысяч и 

даже миллионы рублей. 

Например, медицинские 

конструкции иностран-

ного производства мо-

гут достигать и 10 млн. 

Наши — в десять раз де-

шевле, а стоимость неко-

торых базовых промыш-

ленных комплектов 

стартует от 30 тыс. ру-

блей. 

ДРОН ПОДАРИТ ПРАЗДНИК

Россияне планируют установить но-

вый мировой рекорд по количеству 

синхронно парящих в воздухе ква-

дрокоптеров. Если все сложится, то 

масштабное шоу дронов состоится 

уже до конца этого года.

В последнее время шоу дронов на-

бирают популярность, вытесняя 

привычные фейерверки. Сотни бес-

пилотников взлетают в ночное небо 

и образуют трехмерные движущие-

ся фигуры разных цветов и разме-

ров.

«Такое шоу не ограничивает вас в 

фантазии — вы можете сделать со-

вершенно любую фигуру, символ, 

цифру, надпись, флаг, торговую мар-

ку или бренд», — рассказывает за-

мгендиректора российского произ-

водителя беспилотников «Геоскан» 

Павел Степанов.

Размеры фигур в небе могут дости-

гать 600 метров, что делает зрелище 

по-настоящему масштабным. Управ-

ляет беспилотниками компьютерная 

программа: электронный «мозг» 

каждого дрона знает свой персо-

нальный маршрут, что позволяет вы-

страивать фигуру и избегать при 

этом столкновений.

Дроны — еще и экологичная альтер-

натива классическим фейерверкам. 

Экологи давно обращают внимание, 

что салюты и фейерверки изготавли-

ваются с использованием токсич-

ных для живых организмов веществ. 

Химические соединения, входящие 

в состав пиротехнических смесей, 

микроскопические частицы пыли, 

грязи, дыма и сажи попадают после 

салюта в атмосферу и оседают в 

близлежащих водоемах. Для прида-

ния фейерверку разных цветов в 

снаряд добавляют металлы, соли и 

даже редкие минералы. Например, 

желтый цвет достигается за счет до-

бавления натрия. Красный — за счет 

стронция, чьи соли и металлы явля-

ются токсичными, а белые искры — 

результат использования алюминия 

или магния. Впрочем, специалисты 

говорят, что все это сгорает в возду-

хе, до земли  долетает, в лучшем слу-

чае, лишь обугленная картонная обо-

лочка. А качественные, сертифици-

рованные фейерверки и пиротехни-

ка выполнены из безопасных компо-

нентов, продукты горения которых 

не оказывают влияния на атмосферу.

Но остается другая проблема — вы-

сокий уровень шума. Громкие хлоп-

ки фейерверков как минимум могут 

беспокоить пожилых людей и детей, 

а также сильно пугают домашних и 

диких животных. Бесшумные беспи-

лотники на этом фоне выигрывают.

После смягчения правил использо-

вания квадрокоптеров организовы-

вать шоу дронов стало проще. В на-

чале 2020 года в Федеральные пра-

вила использования воздушного 

пространства России внесли по-

правки, согласно которым владель-

цам дронов больше не нужно полу-

чать разрешение в Единой системе 

организации воздушного движения 

и готовить план полета, если он про-

ходит на высоте до 150 м. Это доста-

точно серьезное послабление, ведь 

во многих других странах допусти-

мая высота полета беспилотников 

ограничена 120 метрами.

В начале сентября 2020 года россия-

не установили мировой рекорд по 

количеству одновременно парящих 

в воздухе квадрокоптеров. Над 

Санкт-Петербургом взлетело 2200 

дронов! В честь годовщины оконча-

ния Второй мировой войны друг дру-

га плавно сменяли живые фигуры — 

комбат с известной военной фотог-

рафии, орден Победы и голубь — сим-

вол мира.

Разработкой шоу занималась коман-

да выпускников российских вузов, а 

чтобы выложить на старт 2200 дро-

нов, пришлось привлечь 30 волонте-

ров.

После этого легендарного запуска 

интерес к шоу дронов в разы усилил-

ся — и не только со стороны россий-

ских потребителей, но и на междуна-

родном рынке. Одно из отечествен-

ных шоу в Индии собрало более 12 

млн просмотров, что в наши дни яв-

ляется явным показателем популяр-

ности.

Через три недели после российско-

го рекорда две китайские компании 

объединились и подняли в небо 3051 

дрон. В комментариях они передали 

привет российским разработчикам 

беспилотников. Теперь россияне го-

товятся взять новую высоту.

«Рассчитываем побить рекорд ки-

тайцев уже в этом году, — говорит 

Степанов. — Пока открыт вопрос пло-

щадки». В большинстве стран по-

прежнему запрещены массовые ме-

роприятия, поэтому грандиозное 

шоу дронов пока под вопросом. Но 

если не получится в этом году, то в 

первом квартале 2021-го точно, уве-

рены в «Геоскане». Сколько дронов в 

этот раз россияне запустят в небо, 

пока держится в секрете.

Одним из направлений развития шоу 

дронов может стать реклама - здесь 

дронов ждут большие перспективы, 

ведь с их помощью можно не только 

нарисовать практически любой ло-

готип, но и создать целую историю. 

Потенциальные заказчики уже выка-

зывают интерес, делится Степанов.

Впрочем, дроны используются дале-

ко не только для развлечений и яр-

ких зрелищ, напоминает Алиса Ко-

нюховская, исполнительный дирек-

тор Национальной ассоциации 

участников рынка робототехники. 

Беспилотники широко применяются 

в сельском хозяйстве (фермеры с их 

помощью проверяют состояние по-

лей), в строительстве (проверка со-

стояний объекта),  в геологоразвед-

ке, нефтедобыче, доставке продук-

ции, дорожном хозяйстве, геодезии. 

Развитие технологий искусственно-

го интеллекта и 5G постепенно рас-

ширяют сферы применения беспи-

лотников. 

ИНТЕЛЛЕКТ ПРАВИТ СОЦСЕТЬ
Согласно прогнозу аналитического 

агентства Reports and Data, рынок 

искусственного интеллекта (ИИ) в 

социальных сетях вырастет на 24,7% 

к 2017 году — с 797 млн долларов в 

2019 году до 4,2 млрд долл. По мне-

нию аналитиков, такой рост получит-

ся за счет генерации большого коли-

чества данных и активного спроса на 

маркетинг в социальных медиа.

ИИ используется во всех без исклю-

чения социальных сетях. В Instagram 

ИИ предупреждает пользователя, 

когда тот собирается написать гнев-

ный комментарий под фотографией 

или видео другого участника. Сейчас 

специальные алгоритмы «вылавли-

вают» оскорбление еще на началь-

ной стадии и предлагают пользова-

телю задуматься, а стоит ли публико-

вать такой комментарий.

«Это вмешательство дает людям 

возможность задуматься и отменить 

свой комментарий, — отмечает Адам 

Моссери, руководитель Instagram. — 

Из ранних тестов этой функции мы 

обнаружили, что она побуждает не-

которых людей отменить свой ком-

ментарий и поделиться чем-то менее 

вредным, как только у него появляет-

ся возможность подумать». Также 

есть вариант поставить настройки 

так, что посты обидчика будут видны 

только ему. 

В Facebook ИИ используется для 

имитации поведения людей, кото-

рые нарушают правила соцсети. 

Специальная симуляция является 

полной копией настоящей соцсети, 

только населена она ботами, кото-

рые ругаются, продают оружие и на-

ркотики и публикуют запрещенный 

контент. Такая версия, по замыслу 

разработчиков, должна научить ал-

горитмы выявлять нарушителей пра-

вил. Также ИИ используется для рас-

познавания лица пользователя - как 

только человек загружает фотогра-

фию в соцсеть,  алгоритм ищет фото 

или видео с конкретным человеком. 

Кроме того, ИИ защищает аккаунт от 

взлома. 

Искусственный интеллект Twitter ис-

пользуется для показа наиболее ин-

тересных постов пользователю, 

основываясь на предыдущей актив-

ности, и модерирует новости на 

предмет «фейковых новостей». 

«Соцсети широко используют техно-

логии искусственного интеллекта, 

чтобы развивать свои возможности. 

Причем как для удобства пользова-

телей, так и для выгоды самой компа-

нии. Обычные пользователи зача-

стую не догадываются, какая инфор-

мация из их профилей и как исполь-

зуется», — отмечает Екатерина Каси-

лина, руководитель отдела анализа 

данных ГК «Лига Цифровой Эконо-

мики». 

Например, функция рекомендации 

друзей. «Раньше алгоритмы предла-

гали добавить в друзья людей, осно-

вываясь на общих подписчиках, — 

одноклассников, коллег. Сейчас же 

анализ связей между пользователя-

ми вырос в отдельную ветку ИИ: учи-

тывается множество параметров 

профиля, анализируется огромный 

объем информации. Соцсети пред-

лагают добавить в друзья людей, ко-

торых пользователь, может, и знает, 

но на первый взгляд это неочевид-

но», — объясняет эксперт.

Кроме того, ИИ-аналитика помогает 

подбирать для пользователей реко-

мендации сообществ, событий, му-

зыки, новостей на основании выяв-

ленных интересов, но самое главное 

— показывает таргетированную ре-

кламу. «Реклама стала неотъемле-

мой частью соцсетей и основным 

источником дохода. Для бизнеса 

важно, чтобы реклама была показа-

на максимально релевантной ауди-

тории. Для этого необходим более 

глубокий анализ профилей, а не толь-

ко поставленные лайки или истории 

просмотров. ИИ-аналитика учитыва-

ет, сколько времени люди проводят в 

соцсетях на конкретных страничках, 

в какое время дня, какие могут быть 

потенциальные интересы и многое 

другое. Настроенная на конкретных 

пользователей реклама приносит 

огромную прибыль, поэтому это на-

правление и дальше будет разви-

ваться, а алгоритмы будут стано-

виться все сложнее», — говорит Ка-

силина.

Технологии искусственного интел-

лекта применяются практически во 

всех сервисах «ВКонтакте» и реша-

ют широкий круг задач — от созда-

ния развлекательных спецпроек-

тов для пользователей до оптими-

зации стоимости рекламных объяв-

лений для бизнеса, рассказали в 

пресс-службе социальной сети. 

«Модели машинного обучения ле-

жат в основе наших рекоменда-

тельных систем — например, умной 

ленты новостей, рекламных алго-

ритмов или рекомендаций музыки. 

С помощью технологий компьютер-

ного зрения пользователи могут 

жестами управлять записью видео 

в клипах, они же помогают правиль-

но разместить на лице виртуальные 

маски в историях. В июне 2020 года 

мы запустили технологию распоз-

навания речи в мессенджере, бла-

годаря которой пользователи мо-

гут не слушать голосовые сообще-

ния, а прочитать их расшифровку. 

Для решения этой задачи использу-

ется целый комплекс алгоритмов, 

которые распознают речь, перево-

дят ее в текст и расставляют знаки 

препинания».

PR-директор «Одноклассников» 

Сергей Томилов сообщил, что соци-

альная сеть использует технологии 

искусственного интеллекта для 

борьбы со спамом. Также ИИ ис-

пользуется при восстановлении до-

ступа к профилю по лицу и позволяет 

пройти процесс авторизации гора-

здо быстрее. «Технологии должны 

использоваться не ради самих тех-

нологий, а для того, чтобы пользова-

телям было удобнее общаться, де-

литься контентом и эмоциями в со-

цсети», — заключил Томилов. 

ДОЛГОЖДАННЫЙ 
НЕЗНАКОМЕЦ
Для фанатов Apple осень — это почти 

как Новый год. «Яблочная» компания 

показывает множество устройств, и, 

безусловно, самые ожидаемые из 

них — это линейка новых iPhone. 

Цикл дизайна X, Xs и iPhone 11 подо-

шел к концу, и в линейке iPhone 12 

компания показала новый, но при 

этом так хорошо узнаваемый дизайн 

— в гаджетах угадывается отсылка к 

легендарному iPhone 4. 

На тест к «РГ» попала версия iPhone 

12 Pro в исполнении «Тихоокеанский 

синий». Можно смело предполо-

жить, что этот цвет станет одним из 

хитов сезона, так как уже сейчас, 

спустя всего несколько дней после 

начала продаж, достать его неверо-

ятно трудно. Модель получила мно-

жество улучшений и нововведений. 

Комплект поставки, дизайн
Первое, что бросается в глаза по 

сравнению с предыдущими поколе-

ниями, — это новые тонкие коробки. 

При этом сама упаковка выполнена 

очень стильно — ее дизайн темный, а 

сверху нарисован iPhone 12 Pro в том 

цвете, который выбрал покупатель. 

В комплект поставки также входит 

кабель USB-C — Lightning, бумажки-

инструкции и, конечно же, знамени-

тая наклейка-яблочко.  Решение 

Apple положить в комплект новый 

кабель считаем верным —  USB-C 

сейчас есть практически везде. 

Наушников и зарядки вместе с 

iPhone больше нет. И по ним вряд ли 

кто-то будет скучать. Каждый вто-

рой, кто слушает музыку в общест-

венном транспорте, делает это че-

рез AirPods, а что касается зарядно-

го устройства, то если оно вам нуж-

но, то докупить его не составит про-

блемы.

Новый дизайн iPhone чувствуется, 

как только берешь смартфон в руку. 

Спустя почти 10 лет iPhone снова не 

круглый, а скорее, прямоугольный. И 

это тоже плюс — модель отличается 

от остальных смартфонов на рынке, 

которые все как один используют за-

кругленный дизайн. Да, конечно, ка-

кое-то время к форме прямоугольни-

ка придется привыкать, но потом вам 

вряд ли захочется с ним расставать-

ся — девайс отлично лежит в руке.

Боковые грани устройства выполне-

ны из полированной хирургической 

стали. Она смотрится невероятно 

красиво, но при этом легко собирает 

отпечатки пальцев. Однако в этом 

нет проблемы — во-первых, ее всегда 

можно протереть тряпочкой из ми-

крофибры, а во-вторых, можно ку-

пить чехол. На боковой грани справа 

находится кнопка включения/блоки-

ровки, слева — рычажок переключе-

ния в беззвучный режим, клавиши 

увеличения и уменьшения громко-

сти и лоток для nano-sim. На нижней 

грани микрофон, разъем Lightning и 

динамик. Задняя панель устройства 

матовая — она не собирает ни отпе-

чатки пальцев, ни царапины — девайс 

можно смело класть на любую по-

верхность.

Дисплей
В iPhone 12 Pro установлен 6,1 дюй-

мовый экран Super Retina XDR с раз-

решением 2532 х 1170 пикселей, 

плотность пикселей составляет 460 

ppi. Все цвета очень яркие и сочные, 

особенно это ощущается при прос-

мотре фотографий и видео. Несмо-

тря на то что в Apple увеличили ди-

сплей Pro-версии на 0,3 дюйма по 

сравнению с 11 Pro, сам смартфон 

имеет схожие габариты, а на экран 

теперь помещается больше инфор-

мации. Дисплей покрыт защищен-

ным стеклом Ceramic Shield. Он дей-

ствительно стал намного устойчи-

вее к царапинам — девайс можно 

смело носить без чехла. 

Камеры
В iPhone 12 Pro установлен следую-

щий набор камер: основной модуль 

на 12 мегапикселей с диафрагмой 

f/1.6, сверхширокий модуль на 12 ме-

гапикселей с диафрагмой f/2.4 и те-

лефотообъектив с диафрагмой f/2.0. 

Кроме того, появился LiDAR. Теперь 

обо всем по порядку.

Несмотря на то что разрешение 

основного модуля осталось таким 

же, как и в 11 Pro (а именно 12 мегапи-

кселей), увеличившееся значение 

диафрагмы позволяет захватывать 

на 27% больше света в условиях не-

достаточной освещенности. Это 

особенно чувствуется при съемке 

ночью. «Сверхширик», как и «Теле-

фото», объектив оснастили поддер-

жкой технологии Deep Fusion — фо-

тографии на этот модуль станут еще 

четче.

Но самым интересным нововведе-

нием, по сравнению с предыдущим 

iPhone, является добавление LiDAR. 

Этот модуль позволяет создавать 

3D-модели помещений и делает это 

без погрешности (кстати, LiDAR ис-

пользуются в большинстве беспи-

лотных авто для отображения ин-

формации о дороге). Кроме того, он 

улучшает качество эффектов в аль-

тернативной реальности — когда на 

существующее изображение накла-

дываются виртуальные предметы. 

Также LiDAR позволяет лучше отде-

лять людей или объекты от фона и 

помогает камере быстрее фокуси-

роваться на объекте съемки.

Именно благодаря LiDAR функция 

ночной съемки возможна теперь на 

любом объективе iPhone 12 Pro. К ка-

честву как дневной, так и ночной 

съемки нет никаких претензий — все 

очень четко, ярко, с хорошей детали-

зацией.

iPhone давно и заслуженно считает-

ся одним из лучших мобильных ре-

шений в плане видеосъемки. А в 

этом году появилась возможность 

снимать видео в формате 10-bit HDR 

— в каждом ролике оттенков цвета в 

60 раз больше по сравнению с «об-

ычным» видео.

Производительность 
и автономность
Прямо сейчас линейка iPhone 12 яв-

ляется единственной в мире, чьи 

процессоры выполнены по техноло-

гии 5 нм. На практике это означает, 

что с производительностью не будет 

никаких проблем как минимум года 

четыре, а то и все пять.

С автономностью тоже полный по-

рядок. В режиме суперактивного ис-

пользования 12 Pro с легкостью до-

живает с утра и до самого позднего 

вечера, а если вы пользуетесь смар-

тфоном дома и подключены к Wi-Fi 

сети, то аппарат легко выживет и все 

два дня. 

Вместо итогов
У Apple получился отличный смар-

тфон, который стал логичным про-

должением предыдущего поколения 

с множеством новых и интересных 

фишек. Стоимость базовой версии 

12 Pro на 128 Гб составляет 99 990 

рублей, но этому не стоит удивлять-

ся — абсолютно все флагманы в теку-

щих реалиях стоят плюс-минус оди-

наково. 

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ ТЕХНОЛОГИИ АЛГОРИТМЫ ГАДЖЕТ

Голубь из 2200 дронов пролетел 
над Cеверной столицей.

iPhone получил обновленный 
дизайн. 

ПРОЕКТ Ученые работают над беспилотными вышками связи 
пятого поколения

Взлети с 5G

К
оманда ученых из Вели-
кобритании и США плани-
рует создать летающую 

вышку сотовой связи пятого по-
коления — 5G. Предполагается, 
что она будет представлять со-
бой беспилотник с двумя двига-
телями, которые работают на во-
дороде.

Разработчики хотят, чтобы 
летающая вышка покрывала свя-
зью область диаметром 140 км. 
При этом размах крыла дрона со-
ставит 60 метров, а масса — 3,5 
тонны. Аппарат должен автоном-
но находиться в воздухе до девя-
ти дней на высоте чуть более 18 
км. Предполагается, что с помо-
щью подобных дронов сотовые 
операторы смогут обеспечить 
связью даже самые труднодо-
ступные районы. Ученые уже 
провели аналогичные испыта-
ния с сотовой сетью 4G — ско-
рость интернета составила 70 
мбит/с.

Сергей Андронов, директор 
Центра сетевых решений «Инфо-

системы Джет», отнесся к идее со 
скептицизмом: «Сети 5G не спо-
собны покрыть площадь в 140 
км, а полосы радиочастот FR2, 
которые используют для постро-
ения 5G во всем мире, не пред-
назначены для создания сплош-
ных зон покрытия».

По мнению эксперта, у уче-
ных могут возникнуть проблемы 
с законодательством во многих 

странах, включая Россию. Так, 
минтранс запрещает полеты бес-
пилотных судов на территории 
мегаполисов. Как планируется 
классифицировать летающую 
вышку, в какой раздел граждан-
ской авиации она попадет — боль-
шой вопрос.

Однако и при установке обыч-
ных вышек сотовой связи пятого 
поколения мобильные операто-

ры нередко сталкиваются с недо-
вольством граждан. Количество 
сторонников теории заговора не-
уклонно растет. Так, мэр англий-
ского города Гластонбери Тони 
Холл заявил, что из-за 5G растет 
число самоубийств, умирают 
птицы, а у людей начинает идти 
кровь из носа.

Теорию заговора о «дурном 
влиянии» 5G в начале 2020 года 
запустили пользователи соцсе-
тей. По их версии, некие силы 
специально вывели в лаборато-
рии COVID-19, распространили 
его, чтобы загнать жителей пла-
неты домой и облучить там 5G, а 
после — чипировать. Этот фейк 
распространился настолько ши-
роко, что европейские власти за-
думались над тем, чтобы сфор-
мировать единую стратегию по 
борьбе с дезинформацией о  5G.  
«Очевидно, что мы наблюдаем 
активное распространение дви-
жения против 5G по всей Европе, 
поэтому нам необходимо при-
нять меры», —  считают в ЕС. 

ПОЛОСУ ПОДГОТОВИЛИ ИВАН ЧЕРНОУСОВ, ИРИНА АЛПАТОВА

Вышка покроет область диаметром в 140 км. 

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

 

Искусственный интеллект присутст-
вует во всех соцсетях.
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АВТО Электромобиль получил систему автономного вождения  

Стажировка для робота

T
esla начинает ограничен-
ное бета-тестирование си-
стемы автономного во-

ждения. На первом этапе ее за-
пустят на автомобилях с «акку-
ратными и опытными» водите-
лями.

Глава компании Илон Маск 
отметил, что возможности фир-
менной нейронной сети позво-
лят электромобилям уверенно 
себя чувствовать даже в тех ме-
стах, где раньше они никогда не 
были, без подробных цифровых 
карт или же соединения с интер-
нетом. Как и человек, в новых 
условиях машина сможет пере-
двигаться самостоятельно. 

«Автопилот, теоретически 
способный ездить в любых до-
рожных ситуациях, у всех раз-
работчиков сегодня ездит с под-
страховкой оператора, посколь-
ку все еще совершает ошибки, — 
объясняет Константин Кайсин, 
операционный директор кон-
курсов Up Great в РВК. — Важное 
отличие в том, что Tesla при 
этом использует гораздо более 
простое оборудование на маши-

не. Например, там нет дорогих 
высокоточных лидаров, что 
дает преимущество в стоимости 
беспилотника, ведь современ-
ные высокоточные лидары все 
еще стоят несколько миллионов 
рублей, а на каждой машине их 
может быть до пяти штук».

Однако систему автопилота 
от Tesla нельзя считать совер-
шенной. Согласно данным изра-
ильского Университета имени 

Бен-Гуриона, электрокар мож-
но легко сбить с толку, посколь-
ку система автономного вожде-
ния опирается на то, что она 
«видит».  Например, если на 
установленных вдоль дороги 
электронных табло на доли се-
кунды вспыхивает знак ограни-
чения скорости, то автомобиль 
реагирует на него внезапным 

торможением. Выводы ученых 
подтверждают и первые тесты 
новой системы — автомобиль 
иногда ведет себя «нервно» на 
дороге, например резко пере-
страивается.

Национальное управление 
безопасностью движения США 
отмечает, что пока в случае ава-
рии беспилотника отвечать 
придется уже его владельцу, а не 
самой компании Tesla.

Аналогичные законы дейст-
вуют и в России. При проведе-
нии экспериментальных испы-
таний беспилотников ответст-
венность за ДТП с их участием 
лежит на компании, которой та-
кой беспилотник принадлежит, 
отмечает Анастасия Вершини-
на, юрист компании «Косенков 
и Суворов»: «Но она распро-
страняется только на участни-
ков эксперимента и не охваты-
вает машины Tesla. Если беспи-
лотник Tesla попадет в аварию 
на российских дорогах, ответст-
венность будет нести его води-
тель или иной виновный участ-
ник ДТП в общем порядке». 

Автопилот пока находится на стадии 
бета-тестирования. 
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Посмотреть, 
как проходило 
шоу дронов в 
Санкт-Петербурге, 
можно 
по QR-коду. 

 ХОТИТЕ ЗНАТЬ БОЛЬШЕ? ВСЕ О ГАДЖЕТАХ, ТЕХНОЛОГИЯХ И ИНТЕРНЕТЕ — В СПЕЦПРОЕКТЕ «РГ» RG.RU/RGDIGITAL
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Экзоскелет забирает на себя 
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НАЦПРОЕКТ В России будут 
готовить «рулевых» науки 

Портфель 
с нейронами

Татьяна Тюменева, Санкт-Петербург, 

Мария Агранович

Научно-образовательные центры, которые создаются 
сегодня в России в рамках нацпроекта «Наука», долж-
ны подготовить четыре тысячи исследователей-управ-
ленцев. В каждом НОЦ появится специальный Центр 
развития компетенций. Кое-где такие центры уже на-
чали работу.

Например, в СПбГЭТУ «ЛЭТИ» уже создан Иннова-
ционный институт искусственного интеллекта, кибер-
безопасности и коммуникаций.  О том, как искусствен-
ный интеллект помогает человеку в условиях панде-
мии, рассказывает первый проректор ЛЭТИ, завкафе-
дрой вычислительной техники Михаил Куприянов.

Искусственный интеллект — топовое направление 
развития технологий?  

МИХАИЛ КУПРИЯНОВ: Искусственный интеллект как науч-
ное направление развивается в ЛЭТИ уже более соро-
ка лет. Сначала это были пороговая логика, нейронные 
элементы, распознавание образов и сигналов. Потом 
добавились исследования в области интеллектуальных 
самовосстанавливающихся систем на основе нечетких 
моделей, нейрон-
ных сетей в управ-
лении. Сегодня в 
условиях пандемии 
искусственный ин-
теллект помогает 
прогнозировать 
развитие процессов 
на основе анализа 
больших данных. 
Кроме того, важно 
создавать решения, 
помогающие чело-
веку контролировать свои социальные контакты. Уже 
есть запрос на «умных» ассистентов и помощников. 

Как в условиях пандемии замените стажировки?
МИХАИЛ КУПРИЯНОВ: Пандемия ограничивает контакты, но 
информационные технологии нас спасают. Мы ведем 
магистерскую программу в дистанционном формате, 
создаем виртуальные лаборатории. 

Есть ли уже заказы на исследования, разработки от 
предприятий? 

МИХАИЛ КУПРИЯНОВ: Портфель заказов постоянно попол-
няется. Работаем над созданием умного железнодо-
рожного транспорта. Беспилотное движение поездов 
типа «Ласточка» будет реализовано в Москве. Заклю-
чим контракты на внедрение технологий ИИ в агро-
проме: уже обработаны решения для выращивания ор-
ганических овощей с заданными свойствами.  В обла-
сти медицины мы реализуем несколько проектов, в 
том числе «Умная клиника» и «Цифровой доктор».  

С какого курса можно будет попасть в команду?  
МИХАИЛ КУПРИЯНОВ: Можем принимать студентов любых 
курсов и любых направлений подготовки. Технологии 
ИИ — сквозные, они пронизывают все другие промыш-
ленные технологии. Иногда уже на первом курсе по-
нятно, что человек «в теме», владеет навыками про-
граммирования систем искусственного интеллекта, 
может строить нейронные сети, обучать их. Планиру-
ем выделять ребят, которые успешно занимаются нау-
кой, думаем ввести такой критерий, как «интеллект-
coin». Это свидетельство вклада человека в проекты, 
где он получил наивысшие результаты.   АКТУАЛЬНО Как не наделать ляпов в итоговом сочинении

Пушкин vs Гарри Поттер
Ксения Колесникова

У
же через месяц россий-
ские одиннадцатиклас-
сники пишут итоговое со-

чинение. Зачет по нему — допуск 
к ЕГЭ. Как подготовиться и не 
наделать ляпов? На вопросы 
школьников ответил разработ-
чик тем сочинения доктор фи-
лологических наук Алексей Фе-
доров. 

Напомним, открытые на-
правления известны. Всего их 
пять «Забвению не подлежит», 
«Я и другие», «Между прошлым 
и будущим: портрет моего поко-
ления», «Время перемен», «Раз-
говор с собой». Но это — только 
общие «указатели». А конкрет-
ные темы ученики узнают за 15 
минут до начала экзамена  в ка-
ждом регионе. 

— Насколько хорошо выпуск-
ник может рассуждать? Предла-
гать свои ответы на философские 
вопросы? Высказывать и аргу-
ментировать свою точку зрения? 
Все это проверяет сочинение, — 
говорит Алексей Федоров. — Важ-
но не просто написать свои мыс-
ли по заданной теме, а подтвер-
дить их, опираясь на литератур-
ный источник. Это может быть 
художественное произведение, 
дневники, мемуары, публици-
стика, философские и научно-по-
пулярные трактаты… В общем, 
выпускник может использовать 
все, что есть у него в «читатель-
ском активе». Правда, опыт по-
казывает: в 90 процентах случа-
ев ребята обращаются к произве-
дениям школьной программы. 

Формальные требования? 
Их несколько. Минимальный 
объем не менее 250 слов (в за-
чет идут и предлоги и другие 
«служебные» слова. — Прим. 
ред.). Рекомендуемый — от 350 
слов. Подсказка: сначала можно 
написать черновик, потом пере-
читать и пересчитать слова, и 
только потом переписывать 
текст начисто. Не забывать сле-
дить за временем: на все про все 
— 3 часа 55 минут.

Работу нужно писать само-
му, без плагиата, шпаргалок, за-
ученных текстов и схем. 

— Если вам нравится какая-то 
чужая мысль, можно спокойно 

на нее сослаться, указав источ-
ник. Развернутые цитаты — это 
отлично, только старайтесь не 
делать в них ошибок. Вы можете 
подтвердить чужую мысль, или, 
допустим, показать, что все 
сложнее, чем кажется на пер-

вый взгляд. А можно оспорить 
ее, чтобы выстроить свое вы-
сказывание. При этом объем 
цитирования не должен превы-
шать объем вашего текста — то 
есть половины всего сочинения, 
— советует эксперт. 

Важно: сочинение должно 
соответствовать теме. Часто 
школьники раскрывают не кон-
кретную тему, а более общее те-
матическое направление, из-
вестное заранее. Искусствен-
ный подгон — большой риск по-

лучить незачет. Внимательнее 
нужно быть и с аргументами, с 
опорой на литературу. 

— Часто сочинения выглядят 
так: первый абзац — короткое 
мнение, тезис по теме, основная 
часть — подробный пересказ ка-
кого-то произведения. В конце — 
повторяется тезис из вступле-
ния. Но так делать не надо! Не 
нужно подменять собственное 
рассуждение пересказом, — за-
мечает Алексей Федоров. — Дру-
гая крайность: школьник не 
помнит, о чем произведение, и 
начинает импровизировать, 
искажает его до неузнаваемо-
сти. За такое — тоже незачет. 

Правильная композиция и 
логика, — без них тоже никуда. А 
вот без речевых и лексических 
ошибок лучше обойтись. 

— Фактические ошибки тоже 
могут повлиять на итоговую 
оценку. Но чтобы был незачет, 
их количество должно быть кри-
тическим, — говорит Алексей 
Федоров. — А вот за грамотность, 
точнее — ее отсутствие, довольно 
много ребят получают незачет. 
Допустимое количество ошибок 
не более пяти на 100 слов. При-
чем учитываются орфографиче-
ские, пунктуационные и грам-
матические ошибки.  

Поступай правильно 

 — На некоторые на-
правления ДВФУ наби-
рает с третьим вариа-

тивным предметом, — уточнил 
советник при ректорате ДВФУ 
Александр Владыка. - Напри-
мер, для поступления на «Пси-
хологию» обязательно потребу-
ются биология и русский язык, 
а третий предмет  — профиль-
ную математику или общест-
вознание — можно выбрать. На 
«Экологию и природопользова-
ние» в обязательном порядке 
нужно нести ЕГЭ по географии 
и русскому языку. А по жела-
нию — профильную математику 
или биологию. Победителям и 
призерам олимпиад из перечня 
льготных в ДВФУ предоставят 
особое право без вступитель-
ных испытаний — как будто у 
них 300 баллов. Количество 
возможных направлений для 
поступления оставили без из-
менений — максимум три. 

А вот в Северном Арктиче-
ском федеральном университе-
те решили воспользоваться воз-

можностью, прописанной в но-
вом порядке приема. В 2021 
году абитуриенты смогут вы-
брать шесть направлений для 
подачи документов, а не три, 
как раньше. Также разрешат по-
дать три согласия на зачисле-
ние. Будет и подача документов 
на укрупненные группы специ-
альностей «Наука о земле», 
«Химические технологии», 
«Информатика и вычислитель-
ная техника». 

Кстати, с 2021 года абитури-
енты смогут подавать докумен-
ты удаленно через сервис «По-
ступи в вуз онлайн» более чем в 
130 российских вузов. Кроме 
того, суперсервисом смогут  

воспользоваться не только аби-
туриенты очных отделений, но 
и те, кто планирует поступать 
на очно-заочные отделения, а 
также по контрактам и целевым 
договорам.

 —  По итогам работы цифро-
вого сервиса в этом году стало 
очевидно: полная автоматиза-
ция приемной кампании вузов с 
суперсервисом значительно по-
высит и упростит процесс обра-
ботки документов, - прокоммен-
тировал замминистра науки и 
высшего образования Андрей 
Омельчук. — Важно не только 
подключить все вузы к супер-
сервису, но и расширить его воз-
можности. Сейчас идет разра-

ботка нового функционала сер-
виса: скоро с его помощью мож-
но будет поступить на очно-за-
очную форму обучения, а также 
по договорам о целевом обуче-
нии. Прорабатываем и возмож-
ность интеграции инструмента 
образовательного кредитова-
ния с господдержкой для посту-
пающих на платной основе. 

Напомним, суперсервис 
«Поступи в вуз онлайн» был за-

пущен в июне 2020 года в усло-
виях пандемии коронавируса. 
Подать с его помощью докумен-
ты в вуз смогли абитуриенты 54 
университетов – более 20 тысяч 
человек разместили через сер-
вис около 70 тысяч заявле-
ний.   

В 2021 году можно будет подать 
документы удаленно через супер-
сервис «Поступи в вуз онлайн» 
более чем в 130 вузов.

Опрос школьных библиотекарей показал: «самый читающий возраст» — период 9—10 лет. Особенно младшеклассни-
ки любят сказки Пушкина.

А К Ц Е Н Т

Онлайн-прием документов становится 
обязательным для всех вузов 
наряду с очной подачей

ИННОВАЦИИ 

В вузах 
появятся 
технопарки 
для педагогов

КВАНТ 
В КВАДРАТЕ
Ксения Колесникова

На базе подведомственных 
минпросвещения педагогиче-
ских университетов будут со-
зданы педагогические «Кванто-
риумы» — образовательные тех-
нопарки. Об этом рассказал ди-
ректор департамента подготов-
ки и профессионального разви-
тия педагогических кадров ми-
нистерства просвещения Анд-
рей Милехин.

— Современный учитель обя-
зан владеть навыками передачи 
знаний с помощью цифровых 
технологий, — рассказал он. — 
Принято решение о создании на 
базе педагогических универси-
тетов таких комплексов, как пе-
дагогический «Кванториум». 
Они позволят студентам знако-
миться с новейшим учебным 
оборудованием, осваивать сов-
ременные педагогические тех-
нологии уже в университете.

Он также отметил, что педа-
гоги должны владеть современ-
ными инструментами, методи-
ками и подходами. Напомним, в 
рамках нацпроекта «Образова-
ние» по всей стране создаются 
детские технопарки «Квантори-
ум». Это центры научно-техни-
ческого творчества для школь-
ников с самым современным 
оборудованием. Обучение идет 
по направлениям: биоквантум, 
it-квантум, vr/ar-квантум и дру-
гим.  

РАБОТА 

Обновлен 
список 
топовых 
профессий  

ЦИФРА ИДЕТ 
ПО СЛЕДУ
Мария Набиркина

Минтруд подготовил обновлен-
ный список топ-50 востребо-
ванных профессий для специа-
листов среднего профобразова-
ния. Над документом работали 
эксперты Университета Нацио-
нальной технической инициа-
тивы 20.35, WorldSkills Russia и 
ВНИИ труда.

Перечень был сформирован 
на основе опроса, в котором 
участвовали более 9 тысяч 
предприятий и организаций из 
всех регионов России. Первый 
подобный список появился в 
2015 году, но с тех пор прои-
зошли серьезные изменения. 

— Новый перечень обновлен 
примерно на треть, причем се-
рьезно обновился состав про-
фессий, связанных с информа-
ционными технологиями, — 
рассказала «РГ» заместитель 
гендиректора Национального 
агентства по развитию квали-
фикаций (НАРК) Алла Факторо-
вич. — Сфера ИТ обновляется 
быстрее всех, и именно она за-
дает ориентиры для всей систе-
мы подготовки кадров.

Например, в списке появи-
лась такая профессия, как 
«Специалист по сбору цифро-
вого следа». Для нее уже подго-
товлен и профстандарт. 

— По сути, профстандарт спе-
циалиста по цифровому следу — 
это «стандарт будущего», — рас-
сказал «РГ» руководитель ди-
рекции сервисов «Развитие на 
основе данных» Университета 
20.35 Андрей Комиссаров. — Это 
пока единственный в мире 
профстандарт, который описы-
вает работу с цифровым следом. 

Каких еще специалистов те-
перь будут готовить в приори-
тетном порядке колледжи и тех-
никумы? В топ-50 попали агро-
ном, оператор беспилотных ле-
тательных систем, специалист 
по гостеприимству, специалист 
по обслуживанию роботизиро-
ванного производства, свар-
щик, медсестра, фельдшер, спе-
циалист по воспитанию.

На основе нового перечня 
профессий будут вноситься из-
менения и в образовательные 
программы.  

В топ-50 попали агроном, оператор 
беспилотников, сварщик, програм-
мист и другие профессии.

 Иногда уже 
на первом курсе 
человек может 
строить нейрон-
ные сети

А В ЭТО ВРЕМЯ

Только что на базе Тюменского госуниверситета завершил-

ся первый модуль подготовки специалистов в рамках про-

граммы «Школы научных лидеров» Центра развития компе-

тенций Западно-Сибирского межрегионального НОЦ. 44 

человека из вузов Тюмени, Югры и местных научных орга-

низаций работали по 12 часов, погружаясь в командную ра-

боту, участвуя в мастер-классах и семинарах. 

В Уральском федеральном университете на базе центра при 

Уральском НОЦ готовят к запуску магистерскую программу 

«Управление научно-технологическими и инновационными 

проектами в промышленности». И это лишь начало. В пла-

нах — разработка одиннадцати программ дополнительного 

профобразования. А еще будут стажировки, краткосроч-

ные тренинги и курсы. Студенты будут изучать инновацион-

ные транспортные системы, экологически чистую энергети-

ку нового поколения, узнают, что делать с отходами, как их 

утилизировать и перерабатывать. 

Южный федеральный университет занялся подготовкой во-

стребованных специалистов на рынке Национально-техни-

ческой инициативы (НТИ). Например, вместе с МТФИ там 

разработали магистерскую программу «Компьютерная ма-

тематика: теория и приложения» для обучения высококвали-

фицированных специалистов в области прикладной матема-

тики и информатики». Готовятся к открытию нового направ-

ления «Компьютерная безопасность» и в Кемеровском госу-

ниверситете. В 2021 году Институт фундаментальных наук 

КемГУ наберет первых студентов. Выпускники будут знать 

все о защите информации на базе компьютерных систем. 

Кстати

Российское движение школьников опросило более двух тысяч учени-

ков о том, что они сегодня читают. Оказалось, для почти 20 процентов 

ребят Александр Пушкин — один из самых любимых писателей. Они от-

мечают его «поэтичный слог», «наполненные сюжеты», «отсутствие 

воды» и «легкость восприятия смысла». Среди книг школьной програм-

мы, которые впечатлили школьников больше всего, на первом месте 

также оказались произведения Пушкина. Более 22 процентов опро-

шенных школьников отмечают, что «Капитанская дочка», «Дубровский» 

и «Евгений Онегин» произвели на них сильное впечатление. На втором 

месте среди популярных писателей — британская писательница Джоан 

Роулинг. С небольшим отставанием замыкает тройку лидеров амери-

канский писатель Рей Брэдбери.

Как школьники хотели бы изменить учебную программу по литературе? 

22 процента российских школьников хотят сократить обязательный на-

бор русской классики и дополнить уроки изучением зарубежной лите-

ратуры. Причем не только классической, но и современной. Более 10 

процентов хотели бы видеть в ней книги о приключениях Гарри Потте-

ра. Сразу за сагой о юном волшебнике идут произведения фантаста Рея 

Брэдбери и культового писателя Стивена Кинга. 

В целом более 49 процентов российских школьников поделились, что 

читают каждый или почти каждый день. 33,4 процента — читают несколь-

ко раз в неделю. Постоянно услугами школьной библиотеки пользуются 

51,4 процента учеников, а 22 процентов посещают время от времени.

Важная тенденция: 45 процентов школьников отмечают, что в период 

пандемии стали читать больше. 

Среди любимых жанров они отмечают фантастику и фэнтези (54 про-

цента респондентов), классическую литературу (40,4 процента), детек-

тивы и триллеры (39 процентов), художественную прозу (33,3 процен-

та) и любовные романы (32,5 процента).

Из прочитанного вне школы ребята чаще упоминали «Гарри Поттера», 

«Мастера и Маргариту», «451 градус по Фаренгейту», «Портрет Дориана 

Грея» и «Виноваты звезды».

Исследование мнения российских школьных библиотекарей также по-

казало, что чаще всего ученики выбирают книги в жанре фэнтези. Сре-

ди популярных книг, как отмечают библиотекари, после «Гарри Потте-

ра» идут произведения еще одной британской писательницы — Холли 

Вебб. Ее книги «вообще не задерживаются в библиотеке». Третье место 

делят между собой сразу несколько писателей — Александр Пушкин, 

чьи сказки особенно любят дети младшего школьного возраста, и книги 

писательницы Тамары Крюковой.

Интересно, что «самым читающим возрастом» у школьников библиоте-

кари называют период 9—10 лет (72,6 процента), немного отстают дети 

в возрасте 6—8 лет (52,1 процента) и 16—18 лет (32,9 процента). А вот 

ученики 8 классов, по мнению респондентов, читают меньше всего.

1

Между тем

Более 150 вузов в России полностью перевели занятия в дистанцион-

ный формат, сообщил глава минобрнауки Валерий Фальков.

«У нас 1278 вузов и филиалов, из них 724 головных вуза. На сегодняш-

ний день 152 вуза полностью перешли на удаленный формат обучения 

студентов», — сказал министр. Он отметил, что с каждым вузом ведомст-

во отдельно прорабатывает режим работы, так как в каждом регионе 

разные ситуации и одного алгоритма для работы всех вузов быть не мо-

жет.

При этом в вузовских общежитиях подготовлено около 900 тысяч ре-

зервных мест для открытия обсервации. Это места, куда можно будет 

поместить на карантин того или иного студента. Но пока, к счастью, они 

простаивают. 
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ФЕСТИВАЛЬ «Территория» 
отмечает свое 15-летие

Ученые оперы 

Екатерина Беляева

Международный фестиваль-школа «Территория» про-
ходит в Москве в пятнадцатый раз. Организаторы сде-
лали все возможное, чтобы в условиях пандемии фе-
стиваль не «ушел» в online, а, наоборот, даже освоил 
новые территории (аудиопрогулка «Наедине с самим 
собой» Федора Елютина по саду Дома творчества «Пе-
ределкино») и новые театральные форматы. Визитной 
карточкой фестиваля остается и наложение жанров: 
танцевального перформанса и выставки, оперы и инте-
рактивного спектакля, других разных практик между 
собой. 

С самого начала фестиваля энергичность премьер 
была такова, что об отсутствии в этом году иностран-
ных гастролеров никто не вспомнил. Во-первых, прои-
зошла удачная коллаборация с Международным фе-
стивалем документального театра имени Дмитрия 
Брусникина, и совместными усилиями фестивалям 
удалось выпустить в полтора раза больше премьер уже 
в октябре, хотя многие мероприятия Brusfest заплани-
рованы на ноябрь, и они еще станут информационны-
ми поводами. Во-вторых, «Территория» «стянула» 
в Москву свои региональные проекты, например, по-
казала кукольную космооперу «Дидона и Эней» театра 
«Трикстер», сыг-
ранную в прошлом 
году в DKRT в Ни-
жнем Новгороде. 
Также в афишу от-
лично вписались 
«Бегущие» Челя-
бинского театра 
современного тан-
ца в постановке 
Ольги Поны 
2019 года и «При-
ключения сапожни-
ка Петра» театра «Провинциальные танцы» от Татья-
ны Багановой. Важной частью фестиваля по традиции 
стала кинопрограмма — ее курировал Вадим Рутков-
ский.

На открытии был представлен концерт-марафон 
первых лауреатов программы «Русская музыка 2.0», 
стартовавшей в начале 2020 года по инициативе из-
вестного мецената Дмитрия Аксенова. Восьми россий-
ским композиторам (Марк Булошников, Дмитрий Бур-
цев, Олег Гудачев, Дарья Звездина, Даниил Пильчен, 
Алексей Сысоев, Борис Филановский и Александр Ху-
беев) заказали новые сочинения продолжительностью 
от 10 до 20 минут. Исполнение новых партитур в фор-
мате обычного концерта стало бы раритетным событи-
ем для узкого круга профессионалов, но устроители 
фестиваля придумали формулу интереснее. Восемь 
музыкальных пьес объединил в «метапартитуру» ре-
жиссер Дмитрий Волкострелов, который накануне ве-
сеннего ковид-кризиса был назначен худруком Центра 
имени Мейерхольда, и спектакль-концерт «Русская 
музыка 2.0» стал его первой работой на этом посту. 
Опусы исполнялись двумя командами музыкантов — 
ансамблем Questa musica под руководством Филиппа 
Чижевского и Московским ансамблем современной 
музыки. Волкострелов распределил сочинения по трем 
актам, в начале первого и в конце последнего поместив 
работы, похожие на готовые короткие спектакли — «Не 
выходи из комнаты» Хубеева и «Не свисти, Маша» Сы-
соева. Едва ли композиторы хотели сделать отсылку 
к Бродскому, чье стихотворение про «изоляцию» ве-
сной 2020-го выучили даже далекие от поэзии люди, 
или к Чехову, скорее они тестировали новые языки: 
сурдопереводчик-актер жонглировал музыкальными 
фразами, а погруженные в пространство 3D слепые 
три сестры-граи в огромных очках как оглашенные 

строчили свои послания на «андервудах». Оба сочине-
ния исполнялись с невероятной экспрессией и нака-
лом, а в отдельных центральных опусах звук неспешно 
чередовался с тишиной, что погружало зрителей в уче-
ную меланхолию. Иногда хотелось посмотреть в ноты, 
которые предусмотрительно транслировались на 
экране, но в планы режиссера сверка зрителями уви-
денного и услышанного не входила — он сделал изобра-
жения нерезкими. В тот же вечер в Боярских палатах 
состоялась совместная с Brusfest премьера иммерсив-
ного саунд-спектакля «Университет птиц». Его создали 
художники из «Театра взаимных действий» Ксения Пе-
ретрухина, Шифра Каждан и Леша Лобанов в содруже-
стве с композиторами Алексеем Сюмаком, Алексеем 
Наджаровым, певицей Ольгой Власовой и пианисткой 
Натальей Соколовской. В продолжение разговора о но-
вых форматах, которые рождаются на «Территории», 
стоит отметить, что придуманное авторами название 
не полностью определяет жанр «Университета птиц». 
По духу это классическая продукция биеннале совре-
менного искусства, и тема выбрана удачно — как раз 
на прошлогоднем смотре в Стамбуле поднималась 
тема антропоцена и экологического сознания. Но рос-
сийские перформеры сделали значительно больше, 
чем позволено их коллегам на разных биеннале. Вну-
три их спектакля поместилось разное — и посещение 
выставки в галерее картин с подробными житийными 
клеммами исчезнувших видов птиц-мучеников, и неу-
ютная прогулка по катакомбам с алтарем птичьей бо-
гини, и открытый урок в школе, где настоящие консер-
ваторские учителя учат птичьему языку, и презента-
ция мировой премьеры «Воробьиной оперы» об истре-
блении воробьев в Китае, и многое другое, ради чего 
стоит бежать на данный проект, когда его повторят 
в ноябре уже в рамках Brusfest.  

КИНО Почему «Дедушка нелегкого поведения» выбился в лидеры проката

Искусство делать гадости
Валерий Кичин

Н
едавно в лидеры россий-
ского проката неожидан-
но выбился «Дедушка не-

легкого поведения» — экраниза-
ция детской книги Роберта Ким-
мела Смита о том, как овдовев-
шего и потому загрустившего 
деда родные приглашают перее-
хать к ним, заняв комнату сына-
подростка, а тот пусть поживет 
на чердаке, где крысы. Мальчик 
недоволен и объявляет «деду-
захватчику» войну, тот не оста-
ется в долгу. Комические под-
ставы воюющих и составляют 
плоть сюжета.

К  в о п л о щ е н и ю  с ю ж е та 
в фильме привлечена звездная 
команда: Роберт Де Ниро в роли 
деда Эда, Ума Турман в роли его 
дочки Салли — мамы неприми-
римого школьника Пита (напо-
ристый малыш Оукс Фегли), 
Кристофер Уокен, Джейн Сей-
мур и Чич Марин в группе под-
держки старика. Картину в эти 
мрачные дни смотришь со сме-
шанными чувствами: удовлет-
ворения от того, что на источа-
ющих ужасы экранах наконец-
то возникло нечто по идее до-
брое и светлое, и отвращения 
к коряво придуманным шуточ-
кам, где поединок деда и внука 
сведен к искусству делать гадо-
сти. Есть в кино похожие сюже-
ты типа «Один дома», но там па-
цаненок в одиночку сражался 
с мерзавцами-грабителями, по-
беждая их смекалкой и хитро-
стью, это было смешно и азар-
тно, потому что зло должно 
быть наказано. Тот же Де Ниро 
в последние годы много, даже 
с перебором являлся в образах 
«грязных дедушек» — напомню 

хотя бы его разгульных ветера-
нов в фильмах «Знакомство 
с Факерами» и Dirty Dad, вы-
шедшем у нас под названием 
«Дедушка легкого поведения» — 
рифмовка двух картин приду-
мана нашими прокатчиками до-
вольно удачно. Но, судя по все-
му, ему надоело искать для по-
хожих ролей что-то новое, и он 
выглядит усталым.

Де Ниро не умеет играть сов-
сем плохо. С ним его харизма, 
добавляющая любой роли ве-
скость, но даже она здесь не де-
лает новую картину лучше. Он 
веско молчит, веско шутит, ве-
ско падает с лестниц, на его гла-
за наворачивается светлая ста-

риковская слеза — все на своем 
месте, если бы не скользкость 
ситуаций, которые нужно отыг-
рывать. В фильме есть несколь-
ко забавных моментов, но в це-
лом юмор сведен к гэгам типа 
вечно спадающих штанов и не-
натурально комического вере-
щания зятя (Роб Риггл), узрев-
шего тестя без исподнего. И ве-
зде бросается в глаза этический 
перекос: дед вроде бы любит не-
уживчивого внука, но тогда по-
чему его военные действия так 
часто унижают подростка, ста-
вят его в неловкое положение 
перед одноклассниками, портят 
его любимую видеоигру и люби-
мые кроссовки? Да и внучок, 

хоть и одержим жаждой мести, 
но его шалости с подложенной 
в постель змеей, плеером-ката-
пультой и маскировкой пенного 
герметика под пену для бритья 
граничат с членовредительст-
вом. Фильм ни разу не покажет 
последствия таких небезопа-
сных (да и подловатых) дейст-
вий: больной дед грохнулся 
с высоты, но жив пока, и хоро-
шо, пошли дальше, у нас семей-
ная комедия! 

Я бы не занимался въедли-
вым подсчетом ляпов, если бы 
режиссер Тим Хилл предложил 
зрителям некую меру услов-
ности  — тогда взращенные 
компьютерными стрелялками 

залы спокойно принимали бы 
смертоносные действия как 
норму фабулы, не имеющей от-
ношения к реальности — типа 
видеоигры «Прижучь дедуш-
ку». Но даже признаков услов-
ности нет, и каждый поворот со-
бытий рождает массу вопросов. 
Дед, например, неспособен 
справиться с кассовым автома-
том в супермаркете, но легко 
овладевает дроном и перепрог-
раммирует видеоигру внука 
так, чтобы разрушить годами 
возводимый замок. В круг не-
винных шуток включен даже по-
койник в сцене отпевания, хотя 
фильм не подавал никаких зна-
ков, что это эксцентрическая 
или «черная» комедия.

Почему столь неказистая 
стилевая чересполосица выне-
сла провальную картину в лиде-
ры проката? Причина — огром-
ный дефицит семейного кино, 
где люди только притворяются 
плохими и все обязательно кон-
чится хорошо. В «Дедушке…» 
есть позывные утешительной 
киносказки, которая всегда ча-
рует аудиторию, даже изна-
чально склонную к скепсису. 
И этого уже достаточно, чтобы 
публика пошла смотреть, при-
хватив чад и домочадцев. Кино 
испытывает голод по новым 
идеям, сюжетам, героям, бес-
прерывно повторяет одну и ту 
же когда-то успешную модель, 
его уровень падает, таланты хи-
реют, но модель все равно рабо-
тает, утоляя какую-то плохо из-
ученную киноведами зритель-
скую жажду.  

ТЕАТР 

В Петербурге 
завершился 
фестиваль 
«Балтийский 
дом»

ВСЕХ
СОБРАЛИ ТУТ
Евгений Малышев

В Петербурге подошел к концу 
ХХХ Международный теа-
тральный фестиваль «Балтий-
ский дом». Одним из самых яр-
ких его событий стал спектакль 
Театра «Школа современной 
пьесы» «Все тут», поставлен-
ный режиссером Дмитрием 
Крымовым.

Постановка, представлен-
ная в рамках проекта «Диалог 
поколений. Режиссерский те-
атр в эпоху интернета», являет-
ся настолько личным высказы-
ванием мастера, что очень 
трудно подойти к ней с обыч-
ной меркой. Многослойное дей-
ствие Крымов населил не толь-
ко персонажами пьесы «Наш 
городок» обладателя Пулитце-
ровской премии Торнтона 
Уйалдера, но и своим ближай-
шим окружением, включая 
себя самого. Сама пьеса, впро-
чем, здесь мало при чем. Кры-
мов воссоздает свои воспоми-
нания про два спектакля по это-
му произведению, которые он 
когда-то посетил. Первый раз — 
в семидесятых, когда вместе со 
своими родителями, режиссе-
ром Анатолием Эфросом и теа-
тральным критиком Натальей 
Крымовой, юный Дмитрий по-
смотрел «Наш городок» в ин-
терпретации американца Ала-
на Шнайдера. Второй спектакль 
прошел в 1987-м, и это была 
грузинская версия «Городка», 
которую Крымов смотрел уже 
без отца, только с мамой. А по-
сле настал черед уйти сквозь 
время и Наталье Крымовой. 

По накалу эмоций со сценой 
ухода согбенной мамы в спек-
такле может сравниться разве 
что эпизод прощания с Нонной 
Скегиной — верной соратницей 
Эфроса по театру. По ее жела-
нию прах нужно развеять над 
могилой режиссера. Но вместо 
пепла из урны сыплются блест-
ки с пиджака усопшей. Сочета-
ние фарса с благодарной памя-
тью и любовью создают совер-
шенно особое настроение 
в зале. Особое — как и сам спек-
такль.

Вообще, когда присутству-
ешь во время подобного лич-
ностного высказывания, эмо-
ции захлестывают, но от такой 
интимности вовсе не становит-
ся неловко, как следовало бы 
ожидать. То, что предназначено 
в первую очередь «для своих», 
органично становится достоя-
нием абсолютно разных людей, 
собравшихся в зрительном 
зале. Своим спектаклем Кры-
мов закрывает гештальт не 
только в отношении своей се-
мьи (помимо родителей, на сце-
не еще возникают образы ба-
бушки и деда — не дедушки!). 
«Все тут» для него — это еще и, 
наконец, принятое самим собой 
прощание со «Школой драмати-
ческого искусства», с которой 
режиссер сотрудничал почти 
полтора десятилетия. Реквие-
мом по неосуществленному, 
по непоставленному стала ци-
тата из так и не увидевшего свет 
рампы ШДИ спектакля по Чехо-
ву. Встреча классика, поднятого 
на ходули, с персонажем Сонь-
ки Золотой Ручки — это напутст-
вие на творческую обречен-
ность, на одержимость театром 
не столько Чехову, сколько са-
мому Анатолию Крымову, кото-
рый вместил в пространство 
сцены личное и общее, субъек-
тивное и объективное, то, что 
ушло, и то, что еще не настало — 
и настанет ли? Тех, кто уже 
там — и тех, кто еще тут. Впро-
чем, для самого Крымова нео-
пределенности не существует. 
«Все тут» — это его режиссер-
ский вердикт, его человеческая 
вера и надежда, которые бли-
стательно разделяют актеры 
Юрий Чернов, Владимир Шуль-
га, Александр Феклистов, Алек-
сандр Овчинников, Татьяна Ци-
ренина, Мария Смольникова, 
Павел Дроздов и другие.  

МУЗЫКА Анна Нетребко и Ильдар Абдразаков выступили 
в «Доне Карлосе» в Мариинском театре впервые после болезни

Они снова поют
Владимир Дудин

К
ак известно, именно 
после «Дона Карло-
са», открывавшего 
новый сезон Большо-
го театра, Анна Не-
требко, Ильдар Аб-
дразаков, Юсиф Эй-
вазов заразили друг 
друга COVID и попа-

ли в 52-ю московскую больницу. 
С тех пор прошло больше полу-
тора месяцев, и в эти дни выздо-
ровевшие звезды вновь встрети-
лись теперь уже на Мариинской 
сцене в той же опере Верди. 
И здесь они выступили в ансам-
бле с Екатериной Семенчук 
и Алексеем Марковым. За пуль-
том стоял маэстро Валерий Гер-
гиев.

Изначально эта команда меч-
ты должна была спеть в премье-
ре «Дона Карлоса» в Дрездене 
в Опере Земпера под руководст-
вом Кристиана Тилеманна. Из-за 
пандемии постановку пришлось 
отменить. Однако в июне, когда 
театры Германии вновь откры-
лись на строгих условиях и с со-
блюдением мер безопасности, 
фрагменты из «Дон Карлоса» 
были представлены в Дрездене 
в концертном исполнении. Так 
что мировой дебют Анны Не-
требко в партии королевы Ели-
заветы случился там. Юсиф Эй-
вазов спел в этом концерте 
в Дрездене Дона Карлоса, а вот 
Екатерине Семенчук и Ильдару 
Абдразакову попасть в Дрезден 
из-за закрытых границ не уда-
лось. Зато теперь в Мариинском 
театре этот ансамбль собрался 
целиком. 

Мариинский дебют Анны Не-
требко в партии Елизаветы про-
шел не без неожиданных реше-
ний: в первой сцене она вышла 
в голубом платье, в каком до сих 
пор выходила фаворитка коро-
ля — принцесса Эболи (Семен-
чук). Эболи, в свою очередь, 
предстала пред лицом изумлен-

ной публики в пышном выход-
ном зеленом костюме… короле-
вы. Дизайнерское чутье прима-
донны не подвело ее, подсказав 
расставить более правильные 
визуальные акценты: Елизаве-
та — «голубая героиня» с благо-
родными порывами, а зеленый 
цвет больше соответствовал 
принцессе Эболи — с ее коварны-
ми «змеиными» намерениями. 

При «нулевой» режиссуре со-
листы демонстрировали свой 
богатый сценический опыт, 
правда, получалось в духе «жи-
вых картин», за исключением 
драматических сцен третьего 
действия «В королевских покоях 
в Вальядолиде». Здесь в свои пра-
ва вступил бас Ильдар Абдраза-
ков, пустив в ход чары своего об-
аяния и драматического дара, 

своей ярчайшей индивидуально-
сти и острого чувства сцены. 
Юсиф Эйвазов очень уверенно 
и держался в непростой роли 
принца Карлоса, напоминая вре-
менами красками своего тембра 
мексиканца Роландо Вильясона. 
Похудевший после болезни Иль-
дар Абдразаков вновь продемон-
стрировал свой плотный, благо-
родно звучащий голос, его ко-
роль Филипп, подобно разъя-
ренному Отелло, готов был заду-
шить Елизавету — Нетребко, по-
смевшую поднять голову против 
мужа-тирана. На пике этого на-
пряжения выступила с пламен-
ной исповедью принцесса Эбо-
ли, раскаявшаяся в грехе с коро-
лем — коронный номер Екатери-
ны Семенчук. 

А Елизавета у Анны Нетребко 
покорила своими королевскими 
манерами, идущими еще от ее 
«Анны Болейн» Доницетти, со-
чным звучанием низкого реги-
стра. В своей финальной арии 
о тщете земного Tu che le vanita 
и в прощальном дуэте с Карло-
сом она создала образ королевы-
философа, призывающий к тор-
жеству справедливости и любви 
к ближнему.  

Елизавета у Анны Нетребко призывает к справедливости и любви. В партии Дона Карлоса — Юсиф Эйвазов. 

Роберт Де Ниро и Оукс Фегли в ролях непримиримых деда и внука.

А К Ц Е Н Т

В эти дни выздоровевшие 
после COVID звезды встретились 
на Мариинской сцене в опере Верди

Прямая речь

Ильдар Абдразаков: 
— Это был мой первый спектакль после болезни, свалившейся на меня ме-

сяц назад. Слушатели сказали мне, что я прекрасно звучал, но мне на сце-

не казалось, что чего-то не хватает, хотя пелось и дышалось легко, звук 

лился. Ко всему, что сейчас происходит, нужно привыкнуть, пристроиться 

и работать в новых условиях. У нас, артистов, было ощущение, что мы все 

очень давно не виделись. У всех горели глаза, все волновались, был насто-

ящий кураж. Спектакль получился приятный, добрый, несмотря на его со-

держание. Мы ведь на сцене можем злиться, душить друг друга, а за кули-

сами обнимаемся, шутим и желаем друг другу только добра.

На «Территории» показали кукольную космооперу «Дидона 
и Эней» театра «Трикстер» (Москва).

В спектакле «Все тут» Дмитрия 
Крымова фарс сочетается
с благодарной памятью. 

В планы режиссера 
сверка зрите лями 
увиденного
и услышанного 
не входила

Трейлер фильма смотрите 
на сайте 
rg.ru/art/1979587

Вся культурная афиша на сайте 
rg.ru/tema/kultura
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5 
ноября откроется 3-я 
Китайская междуна-
родная выставка им-
портных товаров и 
услуг, на которой бу-
дет представлено мно-
жество новых товаров 
со всего мира. В то же 
время ускоряется реа-

лизация проектов, договоры о 
которых были подписаны в 
рамках предыдущих Китай-
ских международных импор-
тных ЭКСПО. Влияние выстав-
ки продолжает расширяться — 
многие экспонаты превраща-
ются в товары, а экспоненты 
становятся инвесторами. 

В январе этого года новое 
поколение катетеров с крио-
баллонами, представленное 
ирландским производителем 
медицинского оборудования 
Medtronic на 2-м Китайском 
международном импортном 
ЭКСПО, было применено в 
ходе первой хирургической 
операции по поводу фибрилля-
ции предсердий в суперболь-
нице поселка Боао провинции 
Хайнань.

На Первом ЭКСПО компа-
ния Medtronic представила 
свой звездный продукт — са-
мый маленький в мире кардио-
стимулятор Micra, и уже через 
месяц в Китае впервые была 
проведена операция по его им-
плантации. На Втором ЭКСПО 
Micra официально поступил на 
рынок. К настоящему времени 
уже сделано более 500 опера-
ций по установке этого прибо-
ра пациентам.  На Третьем  
ЭКСПО будет представлено 
второе поколение Micra — си-
стема двухкамерной кардио-
стимуляции. 

«Мы совершенно не знали, 
что такое Первое китайское 
импортное ЭКСПО, поспеши-
ли зарегистрироваться на 
Второе и теперь хотим пред-
ставить наилучшие и новей-
шие продукты на Третьем  
ЭКСПО»,— говорит старший 
вице-президент Medtronic и 
президент Medtronic в Китае 
Алекс Гу. По его словам, Ки-
тайское импортное ЭКСПО не 
только увеличивает заказы и 
углубляет контакты предпри-
ятий с клиентами в городах 
третьего и четвертого уров-
ней, но и обеспечивает их вы-
сокую репутацию, которая 
так и не была завоевана за 30 
лет выхода на китайский ры-
нок. «Импортное ЭКСПО ста-
ло для нас незаменимой плат-
формой развития сотрудниче-
ства с китайскими партнера-
ми», — подчеркнул президент 
Medtronic. 

По данным Управления Ки-
тайского международного им-
портного ЭКСПО, выставочная 
площадь, забронированная 
участниками-предприятиями в 

рамках Третьего импортного 
ЭКСПО, уже превысила плано-
вые показатели,  а число вошед-
ших в список Fortune 500 круп-
нейших и ведущих в своей отра-
сли компаний мира достигло 
прошлогоднего масштаба. Боль-
шинство предприятий из пер-
вой десятки ведущих мировых 
компаний в сфере фармацевти-
ки, медицинского оборудова-
ния, высококачественных по-
требительских товаров, авто-
мобилей и т. д. зарегистрирова-
лись на Третьей выставке, и де-
сятки компаний уже даже пода-
ли заявки на участие в следую-
щих трех ЭКСПО.

В феврале этого года компа-
ния Estee Lauder объявила о 
своем намерении инвестиро-

вать в строительство Центра 
исследований и разработок 
мирового класса в Китае. В 
марте чистые продажи Estee 
Lauder в КНР восстановили 
свой двузначный рост. Как от-
метила президент Estee Lauder 
в Китае Фань Цзяюй, с момента 
появления на китайском рын-
ке 27 лет назад КНР выступает 
для Estee Lauder самым важ-
ным международным рынком. 

«Организация ЭКСПО в уста-
новленные сроки является яр-
ким доказательством того, что 
Китай первым в мире подавил 
эпидемию COVID-19 и его эко-
номика имеет тенденцию к 
долгосрочному развитию. Мы с 
оптимизмом смотрим на пер-
спективы развития КНР», — 
сказала Фань Цзяюй. Estee 
Lauder усилила подготовитель-
н ы е  р а б о т ы  к  Т р е т ь е м у  
ЭКСПО. Компания расширила 
площадь выставочного стенда 
примерно на 100 квадратных 
метров,  14  брендов  Estee 
Lauder будут коллективно 
представлены на стенде. Кроме 
того, компания впервые в гло-
бальном масштабе презентует 
ряд новых, созданных с помо-

щью высоких технологий про-
дуктов.

Немецкий фармацевтиче-
с к и й  г и г а н т  B o e h r i n g e r 
Ingelheim недавно объявил в 
Шанхае, что в ближайшие пять 
лет с целью ускорения исследо-
ваний, разработок и инноваций 
планирует увеличить свои ин-
вестиции в КНР до 451 миллио-
на евро. Согласно предвари-
тельным расчетам, в ближай-

шие 10 лет в Китае будет одо-
б р е н  7 1  н о в ы й  п р о д у к т 
Boehringer Ingelheim. По словам 
президента и главного исполни-
тельного директора Boehringer 
Ingelheim в Китае Феликса Гут-
че,  на  Втором импортном  
ЭКСПО компания не только 
подписала договор о намерени-
ях по закупке большого количе-
ства медикаментов, но и уско-
рила регистрацию ряда иннова-
ционных лекарств в Китае. В 
конце 2019 года новый иммун-
ный противоопухолевый препа-
рат был одобрен для выхода на 
рынок, став первым инноваци-
онным биологическим препара-
том, который был лицензиро-
ван в Китае по модели субкон-
трактного производства. В этом 
году Boehringer Ingelheim поо-

чередно создала в Шанхае циф-
ровую инновационную лабора-
торию и зарубежный отдел ин-
новационного центра, что по-
зволило Китаю присоединиться 
к глобальным разработкам ран-
него клинического лечения па-
циентов и ускорило регистра-
цию новых лекарств в КНР. Не-
давно, всего на полтора месяца 
позже, чем в ЕС, в Китае был 
одобрен перепарат для приме-
нения у пациентов с другими 
(помимо идиопатического ле-
гочного фиброза) хронически-
ми фиброзирующими интер-
стициальными заболеваниями 
легких с прогрессирующим фе-
нотипом. «Китай — это не только 
важная производственная база 
и потребительский рынок, но и 
источник глобальных иннова-

ций в будущем», — отметил Фе-
ликс Гутче. 

Китайское международное 
импортное ЭКСПО, демон-
стрирующее еще более высо-
кий уровень открытости Китая 
и способствующее взаимовы-
годному сотрудничеству меж-
д у н а р о д н о го  с о о б щ е ст в а , 
вновь откроется в Шанхайском 
национальном конгрессно-вы-
ставочном центре. В ходе меро-
приятия гости и экспоненты со 
всего мира в очередной раз 
убедятся, что КНР будет от-
крывать свои двери все шире. 

СОБЫТИЯ Китайская международная выставка импортных товаров и услуг  
расширяет свое влияние

Раскрывая возможности 
сотрудничества

ПРАКТИКА Решения, 
предложенные  
для международной 
импортной выставки, 
расширили поставки 
импортных продуктов  
к столу китайцев

Деликатесы  
со всего мира

Ин Цзянь

Китайское международное импортное ЭКСПО — это 
первая в мире специализированная выставка, посвя-
щенная импорту, а также великое начинание в истории 
развития международной торговли. Лучший способ 
узнать страну — окунуться в таинство ее кухни. В вы-
ставочной зоне пищевых и сельскохозяйственных про-
дуктов Китайского международного импортного ЭКС-
ПО, отличающейся колоссальной площадью и множе-
ством участников, представлены почти 2000 предпри-
ятий пищевой промышленности из сотен стран и реги-
онов мира.

В качестве ответственного за эту зону лица мне по-
счастливилось стать свидетелем того, как разнообраз-
ные виды мировых деликатесов превратились из экспо-
натов в товары и попали на столы тысяч китайских се-
мьей. Наряду с наделением потребителей  чувством 
удовлетворения, импортное ЭКСПО создало обширную 
платформу для укрепления торговых обменов между 
странами.

На первой Китайской международной импортной вы-
ставке сладкий золотой панамский ананас завоевал рас-
положение многих потребителей и импортеров. Вскоре 
после проведения Первого ЭКСПО правительства Китая 
и Панамы официально подписали протоколы о фитоса-

нитарных требованиях к экспортируемым из Панамы в 
Китай свежим ананасам. После чего наша команда приле-
тела в Панаму, чтобы помочь импортерам изучить произ-
водственные мощности местных хозяйств по выращива-
нию фруктов и совместно спланировать маркетинговый 
план для китайского рынка. Для решения вопроса дли-
тельной транспортировки, которая может повлиять на 
качество свежих продуктов, мы выдвинули разноплано-
вые решения, в числе которых  —  тщательный отбор про-
дукции, улучшение 
технологии упаков-
ки, повышение эф-
фективности достав-
ки. Благодаря упор-
ным усилиям коман-
ды наших специали-
стов панамские ана-
насы успешно выш-
ли на китайский  
рынок. 

Помимо привле-
чения экспонентов, 
я и мои коллеги ока-
зываем поддержку в 
решении вопросов, 
возникающих в про-
цессе импорта про-
дукции зарубежных 
компаний. Традици-
онный логистиче-
ский цикл, охватывающий время от производства до вы-
кладки молока на полки магазинов, требует более 8 
дней, однако срок хранения этого продукта обычно со-
ставляет всего 15 дней. Благодаря ряду мер по упроще-
нию торговых процедур в рамках ЭКСПО молоко из-за 
рубежа стало всего за 72 часа доставляться в онлайн- и 
офлайн-магазины, проходя через множество этапов, 
включая дойку, стерилизацию, разлив, контроль, пере-
возку и таможенное оформление.

Таким образом, у иностранных продуктов появилась 
возможность выходить на платформы электронной ком-
мерции Китая, у компаний — налаживать тесное сотруд-
ничество со многими супермаркетами, а у китайских по-
требителей — еще более богатый выбор продуктов.

Скорость импорта свежего молока в рамках ЭКСПО 
позволила высокосортным зарубежным продуктам в 

кратчайший срок попадать на столы китайских семей, а 
также создала эффективный и удобный новый канал эк-
спорта иностранных продуктов в Китай.

Третье Китайское международное ЭКСПО пройдет в 
Шанхае с 5 по 10 ноября. Чтобы успешнее организовать 
выставку, мы в условиях соблюдения мер профилактики 
и контроля эпидемии СOVID-19 прилагаем большие 
усилия для совершенствования форм привлечения эк-
спонентов, проводя в онлайн- и офлайн-режимах меро-
приятия и презентации по освещению выставки и при-
глашению экспонентов. На настоящий момент множест-
во предприятий из разных стран мира подали заявки на 
участие в Третьем ЭКСПО. Это говорит о том, что ком-
пании-участники прошлогодних ЭСКПО получили воз-
можности развития в Китае. 

— Полоса «Информация» подготовлена по материалам
газеты «Жэньминь Жибао».

У иностранных 
продуктов 
питания 
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электронной 
коммерции Китая

Садовники украшают картинами из 
живых цветов площадь у 
Шанхайского национального кон-
грессно-выставочного центра, где 
пройдет международная импортная 
выставка.

ПЕРСПЕКТИВЫ Китай способствует общему развитию, демонстрируя миру свою открытость 

Потенциал внутреннего рынка
Хэ Инь

В 
опубликованной на сайте 
н е м е ц к о й  г а з е т ы 
Hamburger Morgenpost 

статье отмечается: несмотря на 
то, что потери мировой инду-
стрии туризма от коронавируса 
в 2020 году могут достичь трил-
лиона долларов США, туристи-
ческая отрасль Китая уже почти 
вернулась в нормальное русло. 
В газете сообщается, что во вре-
мя «золотой недели» — нацио-
нальных каникул по случаю 
Дня образования КНР и празд-
ника Середины осени (с 1 по 8 
октября) сотни миллионов ки-
тайцев посетили родственни-
ков и друзей или отправились в 
путешествия. И все это прои-
зошло спустя всего 9 месяцев 
п о с л е  н а ч а л а  п а н д е м и и 
СОVID-19. Подобные оценки 
стремительного восстановле-
ния китайского туризма выра-
зили в последние дни многие 
международные СМИ.

Во время восьмидневных ка-
никул в стране наблюдалось 
энергичное восстановление ту-
ризма: более 600 миллионов че-
ловек безопасно совершили по-
ездки, продажи основных пред-
приятий в сферах розничной 
торговли и общественного пита-
ния составили около 1,6 трилли-
она юаней, среднесуточный 
сбыт вырос на 4,9 процента по 
сравнению с прошлогодними 
праздниками по случаю Дня об-
разования КНР. Эти результаты 
демонстрируют мощную жиз-
ненную силу внутреннего рынка 
Китая, которая произвела силь-

ное впечатление на все междуна-
родное сообщество.

Рынок оживляется за счет пе-
редвижения и циркуляции. Этот 
принцип работает как для Китая, 
так и для всего мира. КНР форми-
рует и продвигает новую модель 
развития, опирающуюся на вну-
тренний рынок и предоставляю-
щую внутреннему и внешнему 
рынкам возможность взаимного 
стимулирования. Это стратеги-
ческое решение, принятое в со-
ответствии с нынешним этапом 
развития, обстановкой и услови-
ями в стране. Факты доказали, 
что потенциал внутреннего 
спроса Китая продолжает рас-
крываться, а жизнеспособность 
внутреннего рынка становится 
все сильнее. В то же время внеш-
ний рынок также получает но-
вый импульс в связи с повышаю-
щимся уровнем открытости 
КНР. В августе этого года объем 
импорта и экспорта Китая уве-
личился на 6 процентов в годо-
вом исчислении, и рост сохраня-
ется уже 5 месяцев подряд по 
сравнению с тем же периодом 
прошлого года. 

На днях Китай опубликовал 
генеральный план Госсовета 
КНР о создании новых пилотных 
зон свободной торговли (ЗСТ) в 
городе Пекин и провинциях Ху-
нань и Аньхой, а также план рас-
ширения пилотной ЗСТ в про-
винции Чжэцзян, после чего чи-
сло ЗСТ в КНР достигло 21. 11 ок-
тября был обнародован план 
превращения Шэньчжэня в пе-
редовую показательную зону со-
циализма с китайской специфи-
кой и комплексных реформ (на 

2020—2025 годы). Он предостав-
ляет городу большую автоно-
мию в реформировании ключе-
вых областей и оказывает под-
держку в продвижении реформ и 
открытости на более высоком 
уровне и с более высокими ори-
ентирами.

В настоящее время экономи-
ческая глобализация сталкива-
ется с рядом препятствий, одна-
ко мир не может вернуться к со-
стоянию изоляции и замкнуто-
сти, не говоря уже об искусст-
венном разделении. Как заявил 
председатель КНР Си Цзиньпин 
в ходе общей дискуссии на 75-й 
сессии Генеральной Ассамблеи 
ООН: «Следует с инклюзивным 
и открытым подходом работать 
над формированием мировой 
экономики открытого типа, от-
стаивать многосторонний тор-
говый институт при централь-
ной роли ВТО, решительно вы-
ступать против одностороннего 
подхода и протекционизма, 
обеспечивать стабильность и 
бесперебойность глобальной це-
почки поставок производств». 
Мир по-настоящему ощутил, что 
искренность и решимость Китая 
сотрудничать с другими госу-
дарствами для построения взаи-
мовыгодного сотрудничества и 
общего развития не изменятся.

КНР способствует качест-
венному развитию путем осу-
ществления высокоуровневой 
открытости внешнему миру, от-
крывая новые возможности 
развития для себя и всего мира 
и завоевывая всеобщее призна-
ние и доверие со стороны меж-
дународного сообщества. Китай 

постоянно сокращает негатив-
ные списки доступа иностран-
ных инвестиций на китайский 
рынок и к экспериментальным 
ЗСТ и уже удалил все позиции 
из отрицательного списка для 
иностранных инвестиций при 
доступе к финансовой отрасли. 
Помимо этого, Китайская ме-
ждународная ярмарка торговли 
услугами-2020 достигла пло-

дотворных результатов, а 3-я 
Китайское международное им-
портное ЭКСПО привлекло к 
себе большой интерес. Между-
народное сообщество в целом 
признает, что сотрудничество с 
КНР обещает широкие перспек-
тивы развития.

Поразительно, что, несмотря 
на резкое сокращение транс-
граничной торговли и инвести-
ций, большинство транснацио-
нальных компаний по-прежне-
му с оптимизмом смотрят на 
Китай, придерживаясь долгос-
рочной стратегии развития биз-
неса в Китае. С января по июль 
этого года в КНР было открыто 
18 838 новых иностранных ком-
паний, в том числе 415 япон-
ских, 860 американских, 849 

корейских, 584 сингапурских, 
296 великобританских и 245 не-
мецких. Согласно результатам 
опроса, недавно опубликован-
ного Американской торговой 
палатой в Шанхае, около 92 
процентов респондентов  более 
чем из 340 опрошенных компа-
ний-членов выразили готов-
ность продолжать свою деятель-
ность в Китае. Согласно иссле-

дованию о деловой уверенности 
европейских бизнесменов в Ки-
тае, проведенному в этом году 
Торговой палатой ЕС в Китае, 
почти половина членов готова 
увеличить инвестиции в Китай 
в размере от 5 до 10 процентов 
своего годового дохода, и почти 
треть из них даже заявила о 
большей сумме инвестиций. 
Проведенный японским Цен-
тром экономических исследо-
ваний и газетой «Нихон кэйдзай 
симбун» опрос показал, что по-
чти 70 процентов респондентов 
с нетерпением ждут высокого 
потребительского спроса в Ки-
тае. Компания Goldman Sachs 
недавно опубликовала отчет о 
том, что большинство предпри-
ятий, производящих полупро-

водниковое оборудование и ма-
териалы, а также работающих в 
сфере здравоохранения, расши-
ряют свое производство в КНР. 
Агентство Bloomberg сообщило, 
что с открытием финансовой 
индустрии в Китае американ-
ские компании по управлению 
активами первыми проявили 
стремление зарабатывать на 
китайском рынке. Бесчислен-
ные факты доказали, что между-
народные экономические связи 
и обмены по-прежнему являют-
ся объективным требованием 
развития мировой экономики, а 
«эффект магнитного поля», со-
здаваемый открытым сотрудни-
чеством, существует объектив-
но. 

Нынешний Китай открыт для 
всего мира. Стремление КНР к 
достижению более качествен-
ного, эффективного, справедли-
вого, устойчивого и безопасно-
го развития отражает деятель-
ность государства по содейст-
вию общему развитию всех 
стран посредством открытого 
сотрудничества. Китай делает 
упор на построение новой моде-
ли развития, но это ни в коем 
случае не строительство за за-
крытыми дверями, а дальней-
шее расширение открытости. 
Независимо от того, как меняет-
ся международная обстановка, 
КНР неизменно стремится к об-
щему процветанию мира и от-
крытию широкого пути сов-
местного развития стран, что-
бы принести благополучие на-
родам всех государств и создать 
светлое будущее сообщества 
единой судьбы человечества.
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Китайское международное ЭКСПО 
демонстрирует высокий уровень 
открытости КНР и способствует 
взаимовыгодному сотрудничеству 

А К Ц Е Н Т

Потенциал внутреннего спроса Китая 
продолжает раскрываться, 
а жизнеспособность внутреннего рынка 
становится все сильнее
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Посетители второй Китайской международной импортной 
выставки с большим интересом дегустировали ветчину из 
Испании.
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Вторая Китайская международная импортная выставка при-
влекла большое количество посетителей.

В Шанхайском национальном конгрессно-выставочном центре, где пройдет Третья Китайская международная импортная выставка, все готово к ее открытию.
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РАКУРС 70 лет назад
была принята
Европейская конвенция 
по правам человека

Незабываемый 
билль

Татьяна Москалькова,
Уполномоченный по правам человека в РФ

4 ноября отмечается 70-летие принятия Конвенции 
о защите прав человека и основных свобод, или Евро-
пейской конвенции по правам человека. Это своего рода 
конституция, закрепившая основополагающие и неотъ-
емлемые гарантии и ориентиры для жителей Европы. 

 Вхождение России в Совет Европы, ратификация 
Конвенции в 1998 году и признание юрисдикции Евро-
пейского суда по правам человека стало важным этапом 
ее интеграции в европейское правовое пространство, 
а также новой вехой развития национальной правопри-
менительной практики. Как и в других европейских 
странах, в России была проведена масштабная работа 
по имплементации положений Конвенции в националь-
ное законодательст-
во. Права человека 
и гражданина, а так-
же гарантии их 
обеспечения, про-
возглашенные во 
Всеобщей деклара-
ции прав человека 
и в Европейской 
конвенции по пра-
вам человека, на-
шли закрепление 
в Конституции РФ 
1993 года. 

 Положения Кон-
венции как никогда 
актуальны сегодня, 
когда права и свобо-
ды человека посто-
янно подвергаются 
вызовам и угрозам. 
Войны, спад эконо-
мики, неравенство 
между бедными и богатыми, пандемия, цифровизация 
всех сегментов общественной жизни, попытки злоупо-
требления властью — все это требует пристального вни-
мания к теме. 

С позиций международного права и наших междуна-
родно-правовых обязательств важным является приня-
тие поправок в Конституцию России. Этим шагом наше 
государство продемонстрировало поступательное дви-
жение в развитии своего потенциала как социального 
государства и связь с положениями Европейской кон-
венции. Среди национальных правозащитных учрежде-
ний заметная роль отводится Уполномоченному по пра-
вам человека (омбудсмену). В настоящее время в Рос-
сии помимо федерального Уполномоченного в каждом 
из 85 субъектов РФ действуют региональные уполномо-
ченные по правам человека, законодательной основой 
деятельности которых стал разработанный с их участи-
ем Федеральный закон от 18 марта 2020 года. Он впер-
вые установил федеральные стандарты организации 
и деятельности региональных омбудсменов и создал 
равные возможности для граждан в доступе к механиз-
мам защиты прав и свобод в различных регионах Рос-
сии. Он предоставил региональным уполномоченным 
по правам человека дополнительные полномочия — пра-
во обращаться в суд с административным иском в защи-
ту нарушенных прав отдельного гражданина и неопре-
деленного круга лиц, а также в прокуратуру с ходатай-
ством о проверке вступившего в законную силу приго-
вора суда. Они имеют право знакомиться с материала-
ми гражданских и административных дел, решение по 
которым вступило в законную силу, и принимать меры 
не только при рассмотрении жалоб граждан, но и при 
наличии любой поступившей информации о массовых 
или грубых нарушениях прав и свобод. Все эти положе-
ния соответствуют духу Конвенции и идеям, заложен-
ным в основу Конституции РФ. 

За последние пять лет в адрес Уполномоченного по 
правам человека в Российской Федерации поступило 
более 189 тысяч обращений, а к региональным уполно-
моченным — свыше 200 тысяч. Многим заявителям уда-
лось помочь добиться отмены выселения из жилья, пе-
ресмотра приговоров и решений суда, погашения задол-
женности по зарплате, отмены необоснованных реше-
ний органов дознания и предварительного следствия 
и т. п. Сотрудничая с европейскими коллегами, мы пос-
тоянно обмениваемся лучшими практиками и содейст-
вуем друг другу в оказании помощи гражданам, попав-
шим в трудную жизненную ситуацию. Это особенно 
важно сейчас, когда права человека нередко становятся 
рычагом политического давления, а судьбы людей ухо-
дят на второй план. К сожалению, нередко мы наблюда-
ем и наличие двойных стандартов в оценке тех или иных 
событий — и исторических, и текущих. 

Мы ценим и раз-
виваем взаимосвязи 
с международными 
органами, «сверяем 
часы» и определяем 
перспективы даль-
нейшего взаимодей-
ствия Совета Евро-
пы и России в право-
защитной сфере. 
В октябре у меня со-
стоялась встреча 
с Генеральным се-
кретарем Совета Ев-
ропы Марией Пей-
чинович-Бурич, 
приезжавшей с ви-
зитом в Россию. 
Предметом обсу-
ждения стали совместные с Советом Европы проекты 
и программы правозащитной направленности. Обсуди-
ли и вопросы, требующие реакции международных ор-
ганов. Например, нарушения прав наших журналистов, 
осуществляющих свою профессиональную деятель-
ность на территории других государств, ущемление 
прав русскоязычного населения в Украине и странах 
Прибалтики. Надеюсь, не останется без внимания мое 
обращение к Генеральному секретарю Совета Европы 
о судьбе незаконно депортированного из Латвии Влади-
мира Норвинда. 

Важнейшей темой остается защита прав граждан 
в условиях пандемии коронавируса. Думаю, что хорошо 
бы было обсудить вопрос о возможности разработки 
многостороннего международного правового акта, ре-
гламентирующего права и свободы человека в условиях 
пандемии и карантинных мер. Надеюсь, что нам удастся 
сделать это в ходе IV Международной конференции ом-
будсменов в Москве 17 ноября. 

За 70 лет, прошедших после принятия Конвенции — 
европейского билля о правах человека, стало совер-
шенно очевидно, что прогресс в этой области возмо-
жен только в контексте международного взаимоуваже-
ния, равных возможностей государств, объективности 
и доверия.  

ПРАЗДНИК День народного единства пройдет во всех форматах: на улицах, в парках и в интернете

От Камчатки до Симферополя
Елена Новоселова

М
ы привыкли к этому 
празднику. Утихли спо-
ры с историческом под-

текстом: праздник-де закрыва-
ет, как ширма, день Великой Ок-
тябрьской революции, праздно-
вать который мы настолько при-
выкли за 70 лет советской влас-
ти, что не хотим с ним расста-
ваться, хотя бы как с задающим 
необходимый ритм будней 
и торжеств. Но революционный 
смысл осенней даты продолжает 
утрачиваться, а новый праздник 
оказался хорош своим старым 
религиозным содержанием (это 
день всегда почитаемой в старой 
России Казанской иконы) и но-
вым историческим — как время 
окончания Смутных времен 
и последующего за ними мира — 
без мести, без экспроприаций, 
без удаления из элит людей, не 
на тех начальников поставив-
ших. В этом году праздник, 
в смыслы которого мы врастаем, 
праздновать нелегко из-за пан-
демии коронавируса. Но празд-
нование Дня народного единст-
ва не погрузится целиком в он-
лайн. В регионах, где позволит 
эпидобстановка и при соблюде-
нии всех правил безопасности, 
оно пойдет своим обычным че-

редом, пообещал накануне за-
мминистра культуры РФ Мак-
сим Ксензов. Однако большин-
ство мероприятий праздника 
будет транслироваться в Cети. 
Флагманским бесплатным пор-
талом для этого станет «Культу-
ра.РФ», интерес к которому ог-
ромный (за несколько каран-
тинных месяцев его посетили 
30 миллионов человек). 

Одна из акций празднования 
Дня народного единства — «Ночь 
искусств», которая пройдет 
3 ноября, предлагает пять с по-
ловиной тысяч онлайн-собы-
тий, в том числе творческие 
встречи со знаменитыми деяте-
лями культуры, трансляции 
лучших спектаклей, виртуаль-
ные экскурсии по музеям, кон-
церты. «В ней примут участие 
все регионы России, — сообщил 
Ксензов, — Камчатский театр 
драмы, Саратовская филармо-
ния, Национальная библиотека 
Республики Саха—Якутия, Пен-
зенская картинная галерея, 
Симферопольский художест-
венный музей, Владимирский 
драматический театр». Самые 
современные технологии сдела-
ют все, чтобы оставшиеся дома 
россияне не заскучали. Из само-
го модного — марафон экскур-
сий в TikTok, в котором примут 

участие Музей «Коломенское», 
ГИМ и Музей архитектуры име-
ни Щусева. В рамках проекта 
«#КультурныйTikTok» пройдет 
экскурсия в театральном музее 
Бахрушина. А проект на плат-
форме «Клипы ВКонтакте», где 
известные блогеры будут рас-
сказывать о главных экспонатах 
музеев нашей страны, продлит-
ся до конца года, и свежие видео 
будут публиковать ежедневно.

В Российской национальной 
библиотеке пройдет трансля-
ция, посвященная юбилеям 

композиторов Чайковского 
и Метнера. Российская государ-
ственная детская библиотека 
расскажет о многообразии 
и единстве языков России, а в 
Российскую государственную 
библиотеку для слепых в День 
народного единства можно бу-
дет позвонить по телефону 
и прослушать обзор книжной 
выставки «Подвиг Минина и По-
жарского».

Роспечать 4 ноября презен-
тует очередной том «Антологии 
современной литературы наро-

дов России». «Вышли уже три 
тома — «Детская литература», 
«Поэзия» и «Проза». В этом году 
подготовлен том «Драматур-
гия», в который вошли произве-
дения 70 авторов из регионов 
России, переведенные с 40 язы-
ков, — рассказал начальник 
Управления периодической пе-
чати, книгоиздания и полигра-
фии агентства Юрий Пуля. — 
«Антология» — уникальный про-
ект, его авторы пишут на 59 ли-
тературных языках. Но «из-
юминкой» Дня, считают в Рос-

печати, станет фотовыставка 
«Россия. Полет через века». 
Из четырех тысяч фотографий, 
поступивших на конкурс, вы-
брали 200 лучших. Экспозицию 
можно будет посмотреть в круп-
нейших аэропортах, музеях 
и библиотеках, а также в парках 
и скверах 85 регионов. Посети-
тели смогут увидеть потрясаю-
щие пейзажи.

К Дню народного единства 
приурочено еще одно всерос-
сийское событие, которое по-
зволит узнать о народах, кото-
рые проживают в России. Это 
Большой этнографический дик-
тант. Как и другие просветитель-
ские акции такого же формата, 
он стал очень популярным. 
Во всяком случае, прошлые 
годы собирал до полумиллиона 
человек на четырех с половиной 
тысячах площадок в России и за 
рубежом, в том числе в Антарк-
тиде и на МКС. Регистрация на 
диктант-2020 начнется в 00 ча-
сов 1 минуту 3 ноября и про-
длится до 8 ноября, сообщил за-
меститель руководителя Феде-
рального агентства по делам на-
циональностей Михаил Ипатов. 
Участникам нужно будет отве-
тить на 20 вопросов общерос-
сийской тематики и 10, касаю-
щихся своего региона.  

СИТУАЦИЯ Оренбург живет ожиданием открытия музея 
Виктора Черномырдина

Здесь вам не тут
Владимир Емельяненко 

В 
день памяти Виктора 
Черномырдина, 3 но-
ября Военно-морско-
му флоту России пере-
дается ледокол «Вик-
тор Черномырдин». 
Следующим шагом 
может стать большое 
открытие посвящен-

ного ему музея в его родном 
селе Черный Отрог. «РГ», пер-
вая написавшая о его создании 
(см. «РГ» от 16.09.2019), сле-
дит за ситуацией. 

Устроенный как символиче-
ский дом Виктора Степановича, 
музей встречает телегой пересе-
ленца ХIХ века, роскошным 
роллс-ройсом хозяина и …моро-
зом по коже. Чего стоит только 
знаменитая черномырдинская 
фраза: «Шамиль Басаев, говори 
громче..» Фраза, сказанная им во 
время прямого телевизионного 
эфира 1995 года в пору терракта 
в Буденновске, преследует вас по 
музею как рефрен. 

Или переговоры Альберта 
Гора и Виктора Черномырдина 
во время бомбардировок Белгра-
да. Или трудовая книжка Черно-
мырдина. Последняя ее запись: 
«Уволен в связи со смертью». 
Опять мороз по коже… 

Полностью готовый с 2018 
года, построенный к 80-летию 
политика, два года музей не мо-
жет открыться так, чтобы впу-
стить всех желающих. Причина 
замка на двери проста — отсутст-
вие финансирования деятель-
ности. Получается в точности, 
как у незабвенного «ЧВС»: «Хо-
тели, как лучше — получилось, 
как всегда». 

В создание музея вложено по-
рядка 1 миллиарда рублей. 
Не считая личных средств Вик-
тора Черномырдина и пожер-
твований семьи, масштабный 
проект реализован при финан-
совой  поддержке ПАО «Газ-
пром». С 2012-го по 2017 годы 
корпорация обеспечивала теку-
щую деятельность центра. По 
данным вице-губернатора Орен-

бургской области Татьяны Сави-
новой, сейчас в год на содержа-
ние музея требуется 147—
150 миллионов рублей. Вот толь-
ко бюджет страны попал в чрез-
вычайные обстоятельства пан-
демии. Так что уникальный му-
зей пока живет на частные по-
жертвования — банков, благот-

ворительных фондов, друзей по-
литика и частных лиц. Этих 
сумм хватает исключительно на 
то, чтобы не умереть с голода — 
на поддержание фондов. 

— Мы работаем с музеем де-
вять лет, с нуля, видим ситуа-
цию изнутри, — говорит заведу-
ющий Лабораторией музейно-

го проектирования Алексей Ле-
бедев. — Семья Черномырдина 
передала в музей все личные 
вещи и коллекции Виктора Сте-
пановича. Часто люди не могут 
поделить старый холодильник, 
а тут отдали все — уникальные 
ретроавтомобили, живопись 
Айвазовского, Сурикова, Ма-

лявина, коллекцию оружия 
XIX—XX веков. Коллекции му-
з е я  н а с ч и т ы в а ю т  с в ы ш е 
25 000 предметов, часть из ко-
торых входит в состав Музей-
ного фонда России. 

— У нас были люди из США, 
Казахстана, Сербии, Армении, 
из разных стран, — делится впе-
чатлением жительница села 
Черный Отрог Татьяна Жаби-
на, — но для простых соотечест-
венников музей пока закрыт. 
А я помню, как на одной из 
встреч с учителями родной 
школы Виктор Степанович 
сказал: «Я абориген по нату-
ре». Приезды в Черный Отрог 
были для него как глоток све-
жего воздуха, родная земля пи-
тала его, он чувствовал здесь 

прилив сил. Мне кажется, что 
заботливое отношение Черно-
мырдина к своей малой родине 
и ее людям должно быть при-
мером и для современных по-
литиков.

С Татьяной Жабиной не по-
споришь. Виктор Черномыр-
дин — это человек, который во-
плотил один из образов власти, 
симпатичной людям. Да, тор-
жественно открыть ему музей 
при режиме изоляции непросто. 
Но, надеемся, он скоро все же 
откроется.  

Музей в родном селе Виктора 
Черномырдина получился совре-
менным, умным и интересным. 

А К Ц Е Н Т

Пока вопрос упирается в определение статуса музея. 
Минкультуры РФ и музей Черномырдина должны договориться 
о судьбе частных коллекций, чтобы дарители не забрали их 
из музея в случае обретения им государственного статуса

За последние пять 
лет в адрес феде-
рального омбуд-
смена поступило 
более 189 тысяч 
обращений, 
а к региональным 
уполномочен-
ным — свыше 
200 тысяч

В центре внима-
ния нарушения 
прав журналистов 
и ущемление прав 
русскоязычного 
населения 
в Украине и стра-
нах Прибалтики

СПРАВКА «РГ» 

Музей Черномырдина — самый крупный на Южном 

Урале. Общая площадь — 8300 кв. м. Это три музея 

в одном — «О Черномырдине», «Коллекции Черно-

мырдина», «Земля Черномырдина». Шесть экспози-

ций — предметы, собранные самим Виктором Степа-

новичем и переданные его семьей: коллекция авто-

мобилей, оружие, ордена, живопись, экспозиции 

«Премьер вне кабинета», «Тихий Дон» Черномырди-

на», «Черномырдин и книга», «Книги с дарственными 

надписями», «Музей села Черный Отрог» 

и «Зал райкома: колхозный миф». Плюс вы-

ставки, библиотека, архив, театрально-кон-

цертный зал, студии и творческие мастер-

ские, отель, информационный 

центр, выполняющий функ-

ции туроператора.

Больше фото смотрите на сайте 
rg.ru/sujet/3591
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Знаменитый роллс-ройс в ретроварианте: 
украшение музея Виктора Черномырдина.
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Мнения 
Евгения Шевченко, министр культуры
Оренбургской области: 
— Мы в Оренбургской области уже два года ждем тор-

жественного на всю страну открытия музея Черно-

мырдина, который обещает стать флагманом культу-

ры и туризма. Но ... сегодня не решена судьба статуса 

и финансирования. Точнее, принято принципиальное 

решение о том, что у музея будет статус государст-

венного музея федерального значения. Однако пока 

он остается частным — коллекцией семьи Черномыр-

диных и дарителей. А если он не поставлен на учет 

как государственный музей, то соответственно из 

федеральной казны не выделяются бюджетные сред-

ства на его ежегодное содержание. 

Усугубляют ситуацию две проблемы. Первая — из-за 

COVID-19 в Оренбургской области, как и по всей 

стране, частично ограничена деятельность учрежде-

ний культуры. Вторая — открыть бюджетирование му-

зея на 2021 год в текущем году нам пока представля-

ется малореалистичным и зависит от воли федераль-

ного центра. 

По оценкам экспертизы Министерства культуры РФ 

и самого музея Черномырдина, в год на его содержа-

ние требуется 147—150 миллионов рублей. Мы не-

сколько раз напоминали Министерству культуры РФ 

о необходимости выделения этой суммы на 

2021 год. Пока вопрос все же упирается в определе-

ние статуса музея. Минкультуры России и музей 

Черномырдина должны договориться о судьбе част-

ных коллекций, которые, хотелось бы, чтобы дарите-

ли не забрали из музея в случае обретения им госу-

дарственного статуса. В свою очередь правительст-

во Оренбургской области готово представить музею 

Черномырдина нулевую ставку по налогу на имуще-

ство. Сделать это мы можем только после того, так 

музей станет государственным. Надеюсь, что к 3 но-

ября судьба музея в селе Черный Отрог прояснится. 

И он заработает не в тестовом режиме, а как мощ-

ный культурный организм, генерирующий граждан-

ские ценности.

Александр Шолохов, президент ИКОМ
России, директор Музея-заповедника 
М.А. Шолохова, Ростовская область:
— Музей Черномырдина — это музей в его правиль-

ном понимании. Ведь музей — это прежде всего кол-

лекция, и здесь мы видим огромное количество ме-

морий, раритетов. В то же время он сделан совре-

менно: грамотная, профессиональная работа; эк-

спозиции очень информативны, построены правиль-

ным образом — хочется остановиться, изучить, рас-

смотреть...

Сергей Архангелов, гендиректор
Государственного музея Л.Н. Толстого: 
— Для меня музей Черномырдина — живой. В 1990-е 

годы я работал в Аппарате правительства, которое 

возглавлял Виктор Степанович.  Экспозиция понят-

ная, интересная и историчная, а главное — Черно-

мырдин показан как человек. Есть такое понятие — 

градообразующий музей. Этот музей таков. И он ста-

нет точкой притяжения. 

В столице

Квесты, мастер-классы и концерты, посвященные 

Дню народного единства, столичные парки в этом 

году проведут в онлайн-формате. Чтобы стать частью 

праздника, достаточно иметь смартфон или ноутбук 

с доступом в интернет.

Как сообщили «РГ» в пресс-службе Мосгорпарка, 

праздничную онлайн-программу на 4 ноября подго-

товили сразу несколько городских парков. Напри-

мер, Парк Горького приглашает москвичей на эк-

скурсию и виртуальные мастер-классы, которые 

пройдут в социальных сетях. В 14.00 гид Артем Гол-

бин «прогуляется» по прошлому парка и расскажет, 

каким его изначально задумывали советские проек-

тировщики. А в 17.00 подписчикам помогут освоить 

азы славянской вязи. Для участия понадобятся лист 

бумаги в клетку и простой мягкий карандаш. 

Таганский парк напомнит, как зародился День на-

родного единства и какие народы сейчас прожива-

ют в нашей стране. Измайловский парк устроит он-

лайн-квест: зрители будут читать электронные пись-

ма, которые пришли из разных регионов России, уз-

нают о традициях и вспомнят государственные сим-

волы. Еще один интерактив предлагает парк «Хо-

дынское поле»: подписчики Instagram попробуют 

угадать, на скольких языках и диалектах говорят жи-

тели современной России, а еще выяснят, на гербе 

какой республики изображен цветок лотоса. Распи-

сание и тип онлайн-платформы, где будут трансли-

роваться мероприятия, лучше уточнять на сайтах 

парков. 

Подготовил Сергей Жуков
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

3 ноября, вторник, «Матч ТВ»
20.10. Футбол. Лига чемпионов. Группа «А». «Локомо-
тив» (Москва, Россия) — «Атлетико» (Мадрид, Испа-
ния). Прямая трансляция (с 50-минутным превью, на-
чало матча 21.00).
22.55. Футбол. Лига чемпионов. Группа «D». «Аталанта» 

(Италия) — «Ливерпуль» (Англия). Прямая трансляция. 

«Матч! Страна» 
19.25. Гандбол. Суперлига. Женщины. ЦСКА — «Ростов-

Дон». Прямая трансляция.

«Матч Премьер» 
20.50. Футбол. Лига чемпионов. Группа «В». «Шахтер» 

(Донецк) — «Боруссия» М (Германия). Прямая трансляция. 

22.50. Футбол. Лига чемпионов. Перекличка прямых 
трансляций матчей третьего тура группового этапа.

«Матч! Футбол 1» 

22.50. Футбол. Лига чемпионов. Группа «В». «Реал» М (Испа-

ния) — «Интер» (Италия). Прямая трансляция.

«Матч! Футбол 2» 

22.50. Футбол. Лига чемпионов. Группа «С». «Манчестер 

Сити» (Англия) — «Олимпиакос» (Греция). Прямая трансляция.

«Матч! Футбол 3» 

22.45. Футбол. Лига чемпионов. Группа «А». «Зальцбург» 

(Австрия) — «Бавария» (Германия). Прямая трансляция.

«Матч! Игра»
22.45. Футбол. Лига чемпионов. Группа «С». «Порту» 

(Португалия) — «Марсель» (Франция). Прямая трансляция.

«Телеканал КХЛ»
16.15. Хоккей. Интернациональная Континентальная хок-

кейная лига. Регулярный чемпионат. «Барыс» (Нур-Султан, 

Казахстан) — «Динамо» (Рига, Латвия). Прямая трансляция.

19.20. Хоккей. КХЛ. ХК «Сочи» — «Йокерит» (Хельсинки, 

Финляндия). Прямая трансляция.

«Евроспорт 1»
16.40. Велошоссе. Многодневная гонка «Вуэльта Испании». 

13-й этап (из 18 запланированных). Прямая трансляция.

«Евроспорт 2»
13.00 — 23.00. Теннис. Мужчины. Турнир ATP категории 

«Мастерс» в Париже (Франция). Прямая трансляция.

4 ноября, среда, «Матч ТВ»
20.00. Футбол. Лига чемпионов. Группа «F». «Зенит» 
(Санкт-Петербург, Россия) — «Лацио» (Рим, Италия). 
Прямая трансляция (с одночасовым превью).
22.55. Футбол. Лига чемпионов. Группа «Е». «Севилья» 
(Испания) — ФК «Краснодар» (Россия). Прямая тран-
сляция. 

«Матч Премьер»
20.50. Футбол. Лига чемпионов. Группа «Н». «Истанбул Ба-

шакшехир» (Стамбул, Турция) — «Манчестер Юнайтед» (Анг-

лия). Прямая трансляция.

22.50. Футбол. Лига чемпионов. Перекличка прямых 
трансляций матчей третьего тура группового этапа.

«Матч!  Футбол 1» 
22.50. Футбол. Лига чемпионов. Группа «G». «Барселона» 

(Испания) — «Динамо» (Киев, Украина). Прямая трансляция.

«Матч!  Футбол 2» 
22.45. Футбол. Лига чемпионов. Группа «Н». «РБ Лейпциг» 

(Германия) — «ПСЖ» (Франция). Прямая трансляция.

«Матч!  Футбол 3» 
22.50. Футбол. Лига чемпионов. Группа «E». «Челси» (Анг-

лия) — «Ренн» (Франция). Прямая трансляция.

«Евроспорт 1»
16.40. Велошоссе. Многодневная гонка «Вуэльта Испании». 

14-й этап. Прямая трансляция.

«Евроспорт 2»
13.00 — 23.00. Теннис. Мужчины. Турнир ATP категории 

«Мастерс» в Париже (Франция). Прямая трансляция.

Подготовил Илья Трисвятский 

ХОККЕЙ Руководители национальной команды рассказали, почему не боятся 
посылать на Кубок Карьяла молодежь

Сыграют, как взрослые
Илья Соболев

В
чера перед вылетом в Хель-
синки, где пройдет первый 
этап Евротура, Кубок Ка-

рьяла, сборная России по хоккею 
провела день открытых дверей. 

В соответствии с духом вре-
мени он прошел в онлайн-фор-
мате. Что не помешало его 
участникам, президенту Феде-
рации хоккея России Владисла-
ву Третьяку, главе штаба нацио-
нальной команды Роману Ро-
тенбергу, а также исполняюще-
му обязанности главного трене-
ра Игорю Ларионову больше 
часа максимально открыто от-
вечать на вопросы журнали-
стов.

Как известно, на Кубке Ка-
рьяла сборная фактически сыг-
рает молодежным составом. 
Что вызвало неоднозначную ре-
акцию как в оргкомитете турни-
ра, так и в странах команд-
участниц. Мол, на соревнова-
ния такого уровня должны при-
езжать только лучшие.

— В настоящий момент по 
объективным причинам мы не 
смогли вызвать наших основ-
ных кандидатов, — Роману Ро-
тенбергу сразу пришлось отве-
чать на злободневный вопрос. — 
Но вызваны игроки, которые 
постоянно играют в КХЛ, игра-
ют с мужиками. Они лидеры 
своих клубов, и их знает весь 
мир. Это лучшие из тех, кого мы 
могли пригласить на сегодняш-
ний день. Если 18-летний обыг-
рывает 30-летнего, то мы выби-
раем по спортивному принципу.

С главой штаба сборной не 
поспоришь. Как говорится, не 
было бы счастья, да несчастье 
помогло. Из-за вспышек корона-
вируса в клубах, игровое время 
получили молодые парни. И, как 
выразился, Ларионов, ребята 
«взяли свой шанс». Некоторые 
из них, кстати, тоже присутство-
вали на пресс-конференции.

— Не читал комментарии про 
то, какой сборной мы едем на 
Кубок Карьяла — молодежной 
или нет, — заявил Василий Под-
колзин, который в Хельсинки 
будет капитанить. — Мы собрали 
сильную команду. Знаем друг 
друга, верим друга в друга. Мо-

тивации у нас полно, есть, что 
доказывать. Причем и себе, и 
тренерскому штабу, так что, по-
вторюсь, мотивации у нас до-
статочно.

Наверное, это был самый 
развернутый ответ с той лавки, 
где сидели молодые хоккеисты. 
Все они как один выглядели се-
рьезными, даже немножко за-
жатыми. И так часто повторяли 
слово «ответственность», что 
стало боязно, а не задавит ли 
она молодежь?

— Это задача тренерского 
штаба, чтобы ребята не пережи-
вали за то, что их ждет, — успоко-
ил присутствовавших Игорь Ла-

рионов. — Мы до них донесем, 
что мы в них верим. Вижу, что 
ребята готовы себя проявить. 
Хотим, чтобы они не чувствова-
ли боязни. Вот когда человек са-
дится за рояль, он же не работа-
ет, а играет. В хоккее то же са-
мое. Это игра. Знаете, у нас была 
история на сборе в Сочи. Там Ро-
дион Амиров и Шакир Мухама-
дуллин попытались эмигриро-
вать в Турцию. На доске вышли 
в открытое море, и ветер их 
унес. Пришлось вызывать бере-

говую охрану. В наказание про-
винившиеся покупали всем 
остальным мороженое.

Кстати, опыт сочинского 
сбора нашей сборной еще при-
годится. Ведь условия в Хель-
синки будут похожими. Коман-
ды будут безвылазно жить в сво-
их отелях, выезжая только на 
игры. То есть режим будет по-
хож на «пузыри», в которых не-
давно игрался плей-офф Нацио-
нальной хоккейной лиги.

— Для ребят это будет неболь-
шой тест, — отметил Ларионов. — 
Насколько мы можем быть в фо-
кусе, насколько способны спло-
титься. В Сочи было приятно 
видеть, как ребята быстро нахо-
дят общий язык на льду и вне 
льда. Нас ждет хороший экза-
мен, хорошая репетиция. Кто 
знает, на предстоящем моло-
дежном чемпионате мира, воз-
можно, будут похожие условия. 

Что же касается задач на Ку-
бок Карьяла, они перед россий-
скими парнями ставятся макси-
мальные.

— Все ребята готовы принять 
этот вызов, — заверил и.о. глав-
ного тренера сборной. — Мы 
едем показать свой хоккей. Ата-
кующий, агрессивный, сило-
вой, быстрый с элементами им-
провизации нашего российско-
го характера. Едем атаковать, а 
не обороняться.

Напомним, первый матч 
сборная России проведет 5 ноя-
бря против хозяев льда, фин-
нов. 7-го числа наши встретятся 
со шведами, а 8-го сыграют с че-
хами.   

ФУТБОЛ На решающие матчи в Лиге наций в сборную России 
вызваны сразу несколько новичков

Черчесов удивляет

Артур Нанян 

Т
ренерский штаб сбор-
ной России огласил 
список футболистов, 
которые будут гото-
виться к ближайшим 
матчам: контрольно-
му против Молдавии 
(12 ноября) и в рам-
ках Лиги наций с тур-

ками (15 ноября) и сербами (18 
ноября).

Рулевой россиян Станислав 
Черчесов любит говорить, что 
сборная — не место для экспери-
ментов. Особенно сейчас, когда 
времени проверить резервистов 
не так много из-за плотного гра-
фика встреч. Но в этот раз Черче-
сов удивил: он вызвал сразу не-
сколько новичков.

Речь о футболистах молодеж-
ной сборной: Игоре Дивееве, 
Иване Облякове, Данииле Лесо-
вом, Константине Кучаеве и Ро-
мане Евгеньеве. Сюда же можно 
добавить голкипера «Краснода-
ра» Матвея Сафонова. Его до-
вызвали на прошлом сборе по-
сле сомнительного теста на ко-
ронавирус у Гилерме. Однако на 
поле Сафонов так и не появился.

Еще одна фишка нынешнего 
сбора — наличие резервного спи-
ска игроков. В него попали Со-
слан Джанаев, Александр Жи-
ров, Федор Смолов, Зелимхан 
Бакаев, Владислав Игнатьев и 
Юрий Газинский. Они могут 

присоединиться к сборной в 
случае травм.

Сразу после оглашения соста-
ва Черчесов прокомментировал 
свой выбор журналистам ряда 
ведущих изданий, среди которых 
был и корреспондент «РГ».

В составе много молодежи. Хо-
тите просто познакомиться 
с ними поближе или рассчи-
тываете на них здесь и сейчас?

СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: И то и другое. 
Ситуация может быть разная, 
будем отталкиваться от того, 
как ребята себя проявят. У «мо-
лодежки» нет официальных 
встреч, только контрольные. 
Слова с делом у нас не расходят-
ся: есть время посмотреть ре-
бят, которые показывают себя в 
чемпионате. Мы воспользова-
лись ситуацией. В марте нам 
нужны будут игроки, и на этом 
сборе мы должны закрыть все 
вопросы. Посмотрим резерв и 
будем от этого отталкиваться. 
Что касается резервного соста-
ва, то ранее мы никогда не назы-
вали его, но обстоятельства на 

прошлом сборе показали, что 
это нужно для перестраховки. 
Вызывать по ходу в случае вы-
ездных матчей будет сложно. 

Соболев, Дзюба и Смолов не за-
били в октябре ни одного 
мяча. Это беспокоит?

СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Понятно, что 
нападающего оценивают по го-
лам. Соболев в сборной забил, он 
приедет с хорошим настроени-
ем. На месте будем подтягивать.

Рассматриваете вариант, 
при котором Дзюба не сыгра-
ет в ближайших матчах? Ар-
тем выглядит уставшим.

СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Он еще ни разу 
не сказал, что устал. Мы смотрим 
ситуацию. У нас команды высту-
пают в еврокубках. Мы созвани-
вались с врачом сборной, чтобы 
оценить форму игроков, и при-
нимали решение. Сейчас заранее 
говорить о готовности нельзя.

«Зенит» не просил беречь 
Дзюбу и Жиркова?

СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Нет.

График сборной похож на ус-
ловия чемпионата Европы. 
Вы как-то моделируете буду-
щий турнир через эти игры?

СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Он не похож, а 
даже жестче. Там на один день 
больше между матчами. Если 
последние три игры мы прово-
дили дома, то сейчас — на вые-
зде. Анализ прошлого сбора по-
может нам подготовить коман-
ду. Повторюсь, этот график 
жестче того, что бывает на 
крупных турнирах.

Почему российские клубы иг-
рают на меньшем уровне ин-
тенсивности, чем сборная? 
Насколько это осложняет ра-
боту?

СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Не можем ска-
зать, почему там так, а у нас — 
иначе. Если соперники считают 

такой темп для себя комфор-
тным, значит, у них такая игра. 
Прошлые матчи у нас были до-
статочно интенсивными. Есть 
цифры по нашим клубам в Лиге 
чемпионов и Лиге Европы. Что 
греха таить, разница большая. 
Но мы всегда требуем, чтобы 
футболисты выступали на сво-
ем максимуме.

Добавим, что сегодня в рам-
ках третьего тура группового эта-
па Лиги чемпионов «Локомотив» 
примет «Атлетико». Днем позже 
«Зенит» сыграет дома с римским 
«Лацио», а «Краснодар» отпра-
вится в гости к «Севилье».  

Игроку «Спартака» Зелимхану 
Бакаеву (№10) в этот раз нашлось 
место лишь в резерве сборной.

Ярослав Аскаров (справа) 
из питерского СКА — одна из глав-
ных звезд в нынешнем составе 
сборной.

А К Ц Е Н Т

В ближайших играх за национальную 
команду могут дебютировать 
шесть человек

Лучший в сезоне-2020 российский шоссейный велогонщик 
Александр Власов (на фото слева) из казахстанской команды 
«Астана» финишировал вторым на сложнейшем горном, 12-м 
по общему счету этапе престижной многодневки «Вуэльта 
Испания». Впереди еще шесть этапов. В генеральной класси-
фикации Власов сейчас на высокой девятой позиции.

Следите за играми на сайте 
rg.ru/sujet/6451
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Продажа объектов недвижимого имущества базы отдыха «Огонек», 
расположенных по адресу: Московская область,  

Истринский район, п/о Кострово 
извещение о проведении открытого публичного предложения  

в электронной форме
Продавец: ПАО «Газпром», (812) 609-78-53, (812) 609-7624, inf@adm.gazprom.ru.
Организатор публичного предложения: ООО ЭТП ГПБ, официальный сайт:  

https://etp.gpb.ru, 8 (495) 276-00-51, доб. №№ 421, 422, v.lysenin@etpgpb.ru,  
a.kuznecova@etpgpb.ru.

Дата проведения публичного предложения в электронной форме: 07.12.2020 
в 12.00 МСК.

Заявки на участие принимаются с 03.11.2020 с 12.00 по 03.12.2020 до 18.00 
МСК.

Дата рассмотрения заявок: 04.12.2020 до 18.00 МСК.
Цена первоначального предложения (начальная цена) / Цена отсечения (мини-

мальная цена продажи): 36 400 000 рублей, кроме того НДС / 18 200 000 рублей,  
кроме того НДС.

Шаг понижения цены / Шаг повышения цены: 1 300 000 рублей.
Размер обеспечения заявки для участия в публичном предложении (задаток)  

составляет: 3 700 000 руб., НДС не облагается.
Полная информация о торгах размещена на официальном сайте Организатора 

торгов https://etp.gpb.ru и Продавца http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Сборная России

Вратари: Маринато Гилерме («Локомотив»), Матвей Сафонов («Красно-

дар»), Антон Шунин («Динамо»); защитники: Игорь Дивеев, Марио Фер-

нандес (оба — ЦСКА), Юрий Жирков, Вячеслав Караваев (оба — «Зенит»), 

Георгий Джикия («Спартак»), Роман Евгеньев («Динамо»), Федор Кудря-

шов («Антальяспор», Турция), Игорь Смольников («Краснодар»), Андрей 

Семенов («Ахмат»); полузащитники: Александр Ерохин, Андрей Мосто-

вой, Магомед Оздоев, Далер Кузяев (все — «Зенит»), Константин Кучаев, 

Иван Обляков (оба — ЦСКА), Даниил Лесовой, Даниил Фомин (оба — «Ди-

намо»), Роман Зобнин («Спартак»), Алексей Ионов («Краснодар»), Ан-

тон Миранчук («Локомотив»), Алексей Миранчук («Аталанта», Италия), 

Денис Черышев («Валенсия», Испания); нападающие: Артем Дзюба 

(«Зенит»), Александр Соболев («Спартак»), Антон Заболотный («Сочи»).
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Владимир 
Сальников 
подвел итоги 
чемпионата 
страны

ПЛЫВЕМ 
ПО КУРСУ
Анна Козина

В Казани завершился чемпио-
нат России по плаванию. Он 
должен был пройти в апреле и 
стать отборочным для участия 
в Олимпийских играх-2020. Но, 
как мы знаем, в этом году мно-
гое пошло не так, как обычно. 
Несмотря на перерыв в трени-
ровках и отсутствие соревнова-
тельной практики, наши плов-
цы смогли набрать приличную 
форму.

Итоги чемпионата специ-
ально для «РГ» подвел четырех-
кратный олимпийский чемпи-
он, президент Всероссийской 
федерации плавания Владимир 
Сальников, который на днях 
был единогласно переизбран на 
пост главы ВФП.

Владимир Валерьевич, как все 
прошло с точки зрения орга-
низации? И довольны ли вы 
спортивными результата-
ми?

 ВЛАДИМИР САЛЬНИКОВ: К организа-
ции — никаких претензий. Чем-
пионат России удалось прове-
сти с соблюдением всех мер без-
опасности и на должном уровне. 
На трибунах присутствовали 
зрители, но их было немного из-
за ограничений. Хочу отметить, 
что Дворец водных видов спор-
та в Казани удобно сконструи-
рован: есть возможность разде-
лить потоки. Зрители не пересе-
кались со спортсменами, распо-
лагались на дальних трибунах. А 
места ближе к чаше бассейна за-
нимали сами пловцы и тренеры.

Что касается результатов, то 
я остался доволен. Было уста-
новлено много рекордов стра-
ны и юношеских мировых ре-
кордов.

В списке рекордсменов есть 
знакомые фамилии: Антон 
Чупков, Андрей Минаков, Евге-
ния Чикунова. Но появились и 
новые имена — Илья Бородин, 
Анна Чернышева. Значит ли 
это, что нас ждет смена по-
колений в сборной?

ВЛАДИМИР САЛЬНИКОВ: Сборная об-
новится. По разным данным на 
20 — 30 процентов. Действи-
тельно появилось много моло-
дых спортсменов, которые ра-
нее не претендовали на попада-
ние в состав. Поэтому отбороч-
ный чемпионат страны, кото-
рый пройдет в Казани в апреле 
2021 года, будет интересным. 
Уверен, те, кто заявили о себе 
здесь, смогут показать еще бо-
лее высокие результаты.

Сейчас мы могли бы подво-
дить итоги Олимпиады, ко-
торая, по расчетам, должна 
была стать успешной для на-
ших пловцов, но теперь выну-
ждены снова строить планы. 
Пандемия не сбила с курса?

ВЛАДИМИР САЛЬНИКОВ: Я не люби-
тель прогнозов. Но, учитывая 
позиции в топе мирового рей-
тинга до пандемии, наши спе-
циалисты считают, что мы мо-
гли бы завоевать около десятка 
медалей разного достоинства. 
Однако те секунды не потеря-
ны. И Кубок, и чемпионат Рос-
сии это доказали. Все спортсме-
ны демонстрируют огромную 
мотивацию. Соскучившись по 
тренировкам, все подошли к 
восстановлению формы ответ-
ственно. Стимулом было ско-
рее вернуться в привычное со-
стояние. Поэтому мы работаем 
по плану, готовимся к Олимпиа-
де. Все делаем для того, чтобы 
выйти на пик формы в нужный 
момент.

А этой зимой еще поплаваем? 
В декабре Санкт-Петербург 
должен принять два турнира 
— чемпионат страны в 25-ме-
тровом бассейне и «Кубок 
Сальникова».

ВЛАДИМИР САЛЬНИКОВ: Мы получи-
ли подтверждение возможно-
сти проведения соревнований. 
Так что и здесь мы с курса не 
сбиваемся.   

Владимир Сальников уверен, что 
наша сборная сможет выйти на пик 
формы к Олимпиаде в Токио.
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